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Оставаясь верными концепции издания, мы продолжаем 
рассказывать о развитии региона через призму судеб его 
жителей.

Аетний выпуск журнала «ТОР» посвящен прекрасной поло
вине человечества — женщинам. Среди наших героинь люди 
-разных поколений, профессий и взглядов, но у всех — мощ
ное объединяющее начало. Это сильные личности, несущие 
в мир добро, красоту и свет.

При подготовке каждого номера «ТОР» обретают вторую 
жизнь ушедшие в тубнну человеческой памяти события и 
имена.

Э тот выпуск особенно богат на такие «воскрешения», 
ведь женщина — в первую очередь хранительница домашне
го очага, а значит, и семейной истории. Героиням летне
го номера «ТОР» есть что вспомнить и о чем рассказать... 
Благодарим всех наших прекрасных собеседниц за откры
тые и честные диалоги!
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Юлия СУЮШОВА:
«Успех - это работа над собой!»

Для возведения комфортного 
концептуального ж илья 
используют труд, знания и 
опы т сотен людей. Чтобы быть 
востребованными, компании 
применяю т оптимальные 
продуманные решения на 
всех этапах строительства. В 
слож ных ры ночны х реалиях 
современного дня результат 
компании в немалой степени 
зависит от квалиф икации топ- 
менеджеров, 
ф инансовы й директор 
ООО «Поревит-Девелопмент» 
Ю лия Ю рьевна Суюшова 
рассказала о своем 
профессиональном пути 
и секретах успеха в 
холдинге «Партнер»
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В ПОИСКАХ ПЕРСПЕКТИВ

— Юлия Юрьевна, расскажите о себе.

— Родилась 25 апреля 1983 года в небольшом поселке восточного 
Казахстана. Мама Татьяна Викторовна работала преподавателем, а папа 
Юрий Григорьевич — инженером. Воспитывали они нас со старшим бра
том Андреем строго. Даже в летние лагеря на каникулы не отпускали, хотя 
я об этом мечтала.

В школе мне хорошо давалось черчение, поэтому были планы связать 
будущую профессию со строительной сферой. Но когда оканчивала уче
б у — это было в 2001 году — в Казахстане ничего не строили. Отрасль была 
на спаде, да и мама уговаривала: «Строительство — для мужчин, лучше ра
ботать в банковской системе». В итоге поехала в Усть-Каменогорск, поступи
ла в Строительно-дорожный университет (ныне — Восточно-Казахстанский 
государственный технический университет им. Д. Серикбаева) на факуль
тет «Финансы и кредит» по специальности «Экономист».

— Как складывалась ваша профессиональная судьба?

— После окончания учебы в 2005 году пыталась найти работу по специ
альности в Казахстане, но не сложилось. Задумалась о переезде в Россию. 
Рассматривала ближайший к родине город Новосибирск, но развивающейся 
перспективной Тюмени он явно проигрывал. Поэтому ставку все же сделала 
на областную столицу. И не ошиблась. Хотя на первых порах было непросто.

Пока получала гражданство, шесть месяцев работала в мебельной ком
пании менеджером. Потом устроилась на завод ЖБИ-5 экономистом. Хоть 
и сошлись в этой точке мои школьные пристрастия к строительству и эко
номическое образование, будущего для себя в этой компании не виде
л а — за четыре года работы изменений в карьере не произошло. Поэтому 
активно искала новое место для применения профессиональных знаний.

В 2010 году прошла собеседование в АО «Комбинат строительных матери
алов» на должность ведущего экономиста. Новое производство, масштабы 
и темпы развития этой компании были мне интересны. Когда предложили 
работу, согласилась не раздумывая. Так и оказалась в Холдинге «Партнер», 
где тружусь по сей день.

ПРИНЦИПЫ «ГИБКОГО ПРОИЗВОДСТВА»

— Чем занимаетесь в холдинге?

— В ноябре 2010 года уволился финансовый директор АО «КСМ», меня 
перевели на должность начальника ПЭО (планово-экономический от
дел). Через три года я ушла в декрет, в это время появился ООО «Поревит 
Девелопмент», куда меня и пригласили в июне 2014 на место главного 
финансиста. А с февраля 2017 года я работаю в статусе финансового ди
ректора компании.

МЫ СТРОИМ НЕ ОБЫЧНОЕ Ж ИЛЬЕ, А КОНЦЕПТУАЛЬНОЕ 
-  СРЕДУ ДЛЯ Ж И ЗН И , ГДЕ ВСЕ КОМФОРТНО, УДОБНО, 
ПРОДУМАНО, ЭРГОНОМИЧНО.

В сферу моих полномочий входят, в первую очередь, обязанности фи
нансовой службы: контроль за финансовой деятельностью компании, 
управление затратами. На каждое подразделение формируем бюджет, 
затем осуществляем непосредственный контроль за его расходовани
ем. Учимся гибко подходить к планированию производства, строитель
но-монтажных работ, исходя из фактических продаж, при этом соблюдать 
запланированный график производства работ. Осваиваем принцип «гиб
кого производства».

Одна из ценностей нашей компании — грамотное управление затрата
ми. Поэтому много усилий направляем на контроль бюджетной стоимости 
проектов. Продолжаем вкладывать усилия в автоматизацию строитель
ных процессов.

— Скажите, от чего зависит личностный успех?

Успех зависит, в первую очередь, от личного желания достичь его. И ко
нечно, нужно обладать лидерскими качествами, не бояться и быть гото
вым нести ответственность.

Умение руководить не приходит само по себе. Когда возрастает числен
ность сотрудников, увеличивается и круг вопросов, которые необходимо 
проработать. Все это отнимает энергию и силы, но понимаешь, что нужно 
расти над собой, спокойно и взвешенно принимать решения, сохранять 
комфортный микроклимат в коллективе.

— Что или кто помогает принять верное решение в трудных ситуациях?

— Помогают советами более опытные наставники — например, по ра
боте много помогал предыдущий генеральный директор Артем Сергеевич 
Божедомов, сейчас большую помощь оказывает Вера Ивановна Степанюк, 
с которой вместе работаем еще с АО «КСМ», с тех пор она мой самый глав
ный советчик во всех вопросах — хоть работы, хоть семьи. Выслушав ком
петентные мнения, проанализировав и оценив ситуацию — принимаю 
решение и действую. Родители далеко, а человеку свойственно искать 
поддержку у людей, которых уважаешь.

Ну и, конечно, безграничный авторитет в холдинге «Партнер» имеет его 
основатель и руководитель Г. Ю. Разницын. У Геннадия Юрьевича каждому 
из нас есть чему поучиться, причем не только в профессиональном пла
не, но и чисто человеческом.

— Что для вас главное в работе и жизни?

— Благополучие в семье. А вообще, секрет счастья — заниматься тем, что 
нравится: жить в семье, которую любишь, общаться с друзьями, с которы
ми интересно, трудиться на работе, которая удовлетворяет.

Главное — чтобы была цель. Пусть небольшая — я, например, не лю 
блю себе ставить цели на долгий срок,— но к которой будешь стремить
ся. Достигать, а потом ставить новую. Тогда всего добьешься. Я не верю 
в удачу или стечение обстоятельств — только в рост и работу над собой 
и собственными ошибками, в преодоление трудностей.

Сложностей на пути всегда хватает, и это заставляет учиться, приобре
тать опыт. Иногда кажется, что столкнулся с непреодолимым, тогда просто 
нужно остановиться, заново определить приоритеты и двигаться дальше.

ЭНЕРГИЯ НОВЫХ ЗАДАЧ

— Над какими проектами сейчас работает компания?

— Реализацию новых проектов начали с 2014 года: ЖК «Апрель» — это 
жилой комплекс стандарт-класса с чистовой отделкой, общим бульваром 
и детским садом и ЖК «Ожогино» — это жильё комфорт-класса с подзем
ным паркингом и закрытой территорией. Через год в работу запустили 
новый формат — таунхаусы ЖК «Биография» с собственным тематическим 
парком «Древо жизни».

Теперь, спустя пять лет, заканчиваем ЖК «Апрель» — срок окончания 
2020 год. Степень реализации ЖК «Ожогино» около 65 процентов — еще 
3-4 года строить. Перспектива строительства «Биографии» — 2-3 года.

У нашей компании особая миссия, мы не строим типовое жилье, как мас
совый застройщик. Мы выбрали стратегию создания особого, комплексного 
продукта. Мы хотим решать глобальную задачу — не просто дать людям ква
дратные метры, но заранее подумать над тем, как сразу сформировать но
вый образ и формат жизни. Именно поэтому мы уделяем большое значение 
не только планировкам квартир, но и архитектуре, материалам для отделки 
фасадов домов, занимаемся разработкой ландшафтных решений для дворов.

— Планы на будущее?

— Есть новые перспективы, которые интересны для меня — это выход 
в другие регионы. И это уже другая структура управления, новые задачи 
и новый опыт!
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СТРОИМ Д Л Я  ЛЮДЕЙ

Холдинг «Партнер» - один из лидеров 
потребительского рынка Тюмени. 
Это группа компаний, которые зани
мают стабильное поло
жение на рынке Ураль
ского региона, являясь 
лидерами в сф ере стро
ительства, производства 
и предоставления широ
кого спектра услуг.

Мы строим надежные и 
красивые дома, предла
гаем качественные това
ры и услуги, улучшая быт 
людей, обеспечивая комфорт и уют.

Мы гордимся тем, что успешно 
стартовав, не останавливаемся на 
достигнутом и продолжаем упорно 
работать на благо наших потреби
телей, персонала и акционеров.
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В настоящее время Холдинг «Партнер» анонсировал программу полной 
реконцепции торгового центра «Южный», который расположен на ул. 
Мельникайте, 137. Цель реконцепции — сделать торговый центр местом 
притяжения жителей района. Реконцепция затрагивает ребрендинг, 
полный редизайн внутреннего и внешнего пространства и новый микс 
арендаторов.

Ялуторовский Комбинат строительных материалов (ЗАО «КСМ») 
ведет свою историю с 1975 года, в холдинге «Партнер» — с 1995 года. 
Основа производства — выпуск строительных материалов для 
строительства: бетон, сборный железобетон и бетонные изделия. 
Сегодня завод «Поревит» стал частью Ялуторовского Комбината 
строительных материалов.

ХОЛДИНГ - ГРУППА КОМПАНИЙ «Партнер-Строй» — компания-застройщик, разрабатывает и реализует 
инвестиционные проекты в области девелопмента, опираясь на 27-летний 
опыт Холдинга «Партнер». Отличительной чертой компании является 
концептуальный подход.

ООО «Торговый дом «Поревит» - это надежный поставщик стеновых матери
алов завода: силикатного кирпича, силикатных и газобетонных блоков, а так
же сопутствующих стеновым строительных материалов для корпоративных и 
частных клиентов. Торговый дом обеспечивает качественную и своевремен
ную поставку комплексных заказов для строительства высотных и малоэтаж
ных зданий и сооружений по всему УРФО (Тюменская область, ХМАО, ЯНАО, 
Челябинская и Свердловская области).

ООО «Бином» занимается управлением и обслужива
нием коммерческой недвижимости: энергоснабжение, 
отопление, сантехническое обслуживание, вентиля
ция и кондиционирование, сети и серверы, пожарная 
сигнализация и средства пожаротушения, охранная 
сигнализация, системы контроля доступа, системы 
видеонаблюдения, клининг, лифты и эскалаторы.

:тш | оогзгстм-шм оргипмл тли
o i  ЦМСГр л ш а - и и л ; с 1  щ. f i p f l ?
’Творчество"

ЗАНИМАЕТСЯ Х О Л Д И Н Г  И Б Л А Г О Т В О Р И Т Е Л Ь Н О С Т Ь

Холдинг «Партнер» не забывает о социальной ответственности. Со дня своего 
основания он оказывает поддержку Областной спортивной школе по шахма
там им. А. В. Карпова, Тюменской областной шахматной федерации. Также 
оказывает спонсорскую помощь всероссийскому Обществу Инвалидов (ВОИ) 
к праздникам 8-е марта и 23 Февраля, 9 Мая.

К новому году Холдинг приобретал сладкие новогодние подарки для детей-ин- 
валидов по зрению Общероссийской Общественной Организации Инвалидов 
«Всероссийское Ордена Трудового Красного Знамени Общество Слепых», по
здравлял их на День защиты детей.

Также в течение вот уже многих лет «Партнер» содействует «Клубу детского 
творчества имени Кижеватова» г. Тюмени в его большом, важном и нелегком 
деле. Военно-поисковый отряд «Кречет», начиная с 1998 года, принимает участие 
в поисковых экспедициях «Вахта Памяти», которые направлены на увековечивание 
памяти погибших воинов Великой Отечественной Войны.

Для средней общеобразовательной школы им. Декабристов в г. Ялуторовск 
при поддержке Холдинга «Партнер» закуплена мебель и оборудовано несколько 
интерактивных классов для учеников.

Помощь оказывается и в других сферах: например, для местной православной 
религиозной организации прихода Успенско-Никольской Церкви г. Ялуторовска,

Ялуторовского Благочиния, Тобольско-Тюменской Епархии, 
Русской Православной церкви. В том числе Холдинг «Пар
тнер» спонсировал издание книги «Православие на Ялуто
ровской земле» Тюменского издательского дома.Холдинг 
осуществляет добровольные взносы на лечение детей, 
страдающих тяжелыми заболеваниями, в Тюменское

региональное меди
цинское общество.
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ОСОБЕННЫЕ ЛЮДИ

— Какие задачи Ваша служба поставила для 
себя на 2019 год?

— С этого года в Тюменской области, как и во всей 
стране, началась реализация национальных 
проектов, утвержденных Президентом России 
Владимиром Путиным. Национальные проекты 
разработаны по 12 стратегическим направлениям, 
их реализация рассчитана до 2024 года.

Среди них— национальный проект «Демография». 
Как куратор данного проекта на региональном 
уровне отмечу, что мероприятия прежде все
го направлены на стимулирование рождаемости, 
поддержку семей с детьми, старшего поколения, 
формирование здорового образа жизни у наших 
граждан, развитие спорта. В данном проекте по ка
ждому из вышеуказанных направлений определены 
серьезные показатели эффективности и контроль
ные точки, которые мы должны выполнить.

Также в 2019 году мы планируем модернизи
ровать программу оказания помощи малоиму
щим гражданам на основе социального контракта. 
Социальный контракт дает человеку возможность 
изменить свою жизнь без кредитов, и он гораздо 
эффективнее обычных пособий.

Подобная программа работает в Тюменской об
ласти с 2006 года в форме выхода на самообе
спечение, а с 2010 года — в форме заключения 
социального контракта. Сейчас мы пересматри
ваем эту программу, совершенствуем процедуры 
поддержки малоимущих семей. Отрабатываться 
новые технологии будут уже в этом году на пилот
ных площадках.

Также в 2019 году продолжим работу с негосу
дарственным сектором — с социально ориенти
рованными некоммерческими организациями 
и социальными предпринимателями. Для развития 
данных организаций в нашей экономике созданы 
новые «окна возможностей». Сегодня негосудар
ственные организации могут стать полноправными 
партнерами органов власти в решении социально 
значимых вопросов региона. Это и поддержка се
мей в воспитании детей, формирование здорового

ТЮМЕНЬ -  

ГОРОД 
ДОБРЫЙ

образа жизни, развитие дошкольного и дополни
тельного образования,содействие в трудоустрой
стве граждан и многое другое.

Суммарно доля средств бюджета Тюменской об
ласти, выделяемых негосударственному секто
ру на предоставление услуг в социальной сфере, 
по итогам 2018 года составила 5%. Планируем, что 
в 2020 году эта цифра увеличится до 10%. Здесь 
все зависит от готовности самих негосударствен
ных организаций перейти на следующий уровень 
своего развития.

— Какие рабочие вопросы на данный момент 
Вас, как руководителя Департамента социаль
ного развития Тюменской области, занимают 
прежде всего?

— Для реализации любых задач нужны профес
сиональные кадры. Поэтому, как для руководителя 
регионального департамента социального разви
тия, для меня важен вопрос подготовки специали
стов, способных не только предлагать новые идеи 
и проекты, но и брать на себя ответственность ре
ализовать их в реальных обстоятельствах.

В этом году впервые среди сотрудников мы про
водим конкурс «Лидеры отрасли «Социальная по
литика». Конкурс предусматривает обмен опытом 
работы между коллегами, тренинги по развитию 
навыков в сфере управления и проектной дея
тельности, разработку личных планов профессио
нальной самореализации, обучение у наставников. 
Победители конкурса войдут в кадровый резерв, 
а лучшие проекты будут внедрены в работу.

— Какие новые формы поддержки семьи 
и детства появились в регионе за прошедшие 
пять лет? Что, на Ваш взгляд, самое действен
ное?

— В последние пять лет новые меры поддержки 
семьи и детства появились и на федеральном уров
не, и на региональном. Из федеральных хорошим 
подспорьем для семей с небольшим доходом стала 
ежемесячная выплата на первенца, пока ему не ис
полнится полтора года. На сегодня ей воспользо
вались уже 3,5 тысячи семей из Тюменской области.

В 2019 году службе социаль
ной защиты населения ис
полняется 75 лет. Основные 
функции этого института 
с годами не только не утра
чиваются в ходе реформ, а 
прирастают новыми вида
ми и методами работы. И 
главным стержнем остают
ся принципы добра.

О работе департамента 
соцпа. л>1Юго развития Тю
менской области рассказы
вает заместитель Губерна
тора Тюменской области, 
директор департамента 
Ольга Александровна 
КУЗНЕЧЕВСКИХ

Из дополнительных мер социальной поддерж
ки, введенных правительством Тюменской обла
сти за последние годы, самыми результативными 
для наших граждан стали региональный материн
ский капитал, ежемесячная выплата на третьего 
и каждого последующего ребенка до трехлетнего 
возраста, единовременная выплата на улучшение 
жилищных условий при рождении тройни.

Следует сказать, что для нас главное — не про
сто материально поддержать семью, но и повысить 
уровень качества ее жизни. Сегодня дети из семей, 
попавших в трудную жизненную ситуацию, отдыха
ют в загородных лагерях по бесплатным путевкам, 
другие семьи имеют возможность воспользоваться 
областной программой софинансирования. Только 
в прошлом году мы запустили два новых проекта — 
это реабилитация часто болеющих детей в тюмен
ских и крымских здравницах и выездная семейная 
реабилитация в тюменских лагерях для семей, ис
пытывающих трудности в воспитании ребенка.

— С марта 2019 года в областном геронтоло
гическом центре начал свою работу телефон 
доверия для людей старшего поколения. Вос
пользовался ли уже кто-то его услугами? Как 
вы эту услугу «пиарите»?

— Несмотря на то, что общественное мнение от
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неслось к этому начинанию с сомнени 
ем, уже за первый месяц работы 
на телефон обратились более 
100 пожилых людей. Мы ви
дим, что услуги квалифи
цированных в гериатрии 
психологов востребо
ваны, значит, эта рабо
та будет продолжена.
Добавлю, что за по
м ощ ью  к наш им  
специалистам обра
щаются и родствен
ники пожилых людей, 
если им нужна по
мощь в налаживании 
отношений в семье.

«Пиарим» телефон 
доверия как традици
онно — через СМИ, со 
циальные учреждения, так 
и с помощью социальных сетей.

— Решено создать региональные 
центры «серебряного» волонтёрства. Рас
скажите об этом новом направлении работы. 
Каковы перспективы его развития в Тюмен
ской области?

— Для Тюменской области это направление ра
боты не новое. В нашем регионе движение «се
ребряного» добровольчества начало развиваться 
еще в 2014 году. С каждым годом оно становилось 
еще более массовым, и в прошлом году мы со
здали Областную штаб-квартиру «серебряного» 
добровольчества, которая сегодня и является ре
гиональным центром.

«Серебряное» добровольчество — одно из пер
спективных направлений работы и в дальнейшем. 
И не только потому, что это движение помогает 
продлить активное долголетие. Многие предста
вители старшего поколения обладают бесценны
ми организаторскими, лидерскими и творческими 
способностями, их потенциал сегодня востребован.

ГЛАВНОЕ - ПРОФИЛАКТИКА

— О работе с трудными подростками. Рас
скажите об интересных проектах, существую
щих в этом направлении.

— В этой работе самое главное — повысить пра
вовое сознание самих детей, уровень их граж
данской ответственности, не дать им оступиться. 
Поэтому активно развиваются профилактические 
проекты. В качестве наших партнеров выступают 
организаторы детского отдыха, некоммерческие 
организации, добровольцы. Это системная работа.

Особо следует выделить проекты с участием на
ставников: «Диалог поколений» и «Шанс». В роли 
наставников в «Диалоге поколений» выступают 
ветераны-активисты, в «Ш ансе»— лидеры моло
дежных сообществ. В рамках данных проектов на
ставники организуют интересный досуг подопечных, 
помогают им найти дело по душе, а иногда и под
готовить уроки. Это серьезная помощь для роди
телей, воспитывающих трудных подростков.

В сложных случаях у нас работает Служба экс
тренного реагирования «Ребенок и семья». Служба 
оказывает экстренную социальную и правовую 
помощь несовершеннолетним, женщинам, ока
завшимся в трудной жизненной ситуации, или 
при возникновении  ситуации, угрожающ ей 
жизни и здоровью. Эта служба работает кру
глосуточно. Обратиться в службу можно по теле
фону -  8-905-821-77-70.

В прошлом году этот проект вошел в топ-10 луч
ших практик регионов по поддержке семьи и дет

ства на конкурсе Уполномоченного при 
Президенте РФ по правам ребен

ка Анны Кузнецовой.

— Во многих зарубеж
ных странах с пред

ставителями так 
называемых «по
могающих» про
фессий регулярно 
работают супер
визоры, помогая 
решить пробле
му эмоциональ
ного выгорания. 

Есть ли надежда, 
что похожая служба 

появится у нас?
— Такая служба у нас 

есть. С психологами наших 
организаций, в том числе 

принимающих звонки на теле
фоне доверия, работают суперви

зоры из регионального центра «Семья».

— Как вы думаете, почему в «социалке» тру
дятся в основном представительницы пре
красного пола?

— Женщин в нашей сфере 82%. В основном это 
связано со спецификой деятельности, где важны
ми личностными качествами работающего являют
ся сопереживание, милосердие, готовность прийти 
на помощь — а эти качества в большинстве своем 
присущи именно женщинам.

Но следует отметить, что в нашей отрасли так
же трудятся немало мужчин — это и руководители, 
реабилитологи, социальные и медицинские ра
ботники. Необходимо сказать, что работают они 
профессионально. По результатам федеральных 
конкурсов на звание лучшего работника учреж
дения социального обслуживания уже третий год 
подряд победителями становятся именно наши 
мужчины: санитар Андрей Валерьевич Гамалеев 
из Лесновского психоневрологического интер
ната, специалист по социальной работе Руслан 
Иксанович Теляев из Центра социального обслу
живания населения города Тобольска, специалист 
по реабилитации Виктор Николаевич Филимонов 
из Областного центра реабилитации инвалидов.

— Социальные работники — это, без сомне
ния, особые люди. Какими качествами нужно

обладать, чтобы сегодня работать в этой сфе
ре? Диктует ли время новые требования?

— Профессиональные требования к социальным 
работникам меняются со временем, их становится 
больше, и они становятся все более специализи
рованными. В этом году органам социальной за
щиты населения исполняется уже 75 лет.

Сегодня мы работаем с учетом принятых 
Минтрудом РФ профессиональных стандартов. 
Для сотрудников отрасли «Социальная поли
тика» Тюменской области в настоящее время 
применяется 46 профессиональных стандартов. 
Свыше 2 тысяч работающих в отрасли должны 
соответствовать требованиям уровня образова
ния и квалификации.

Около 1,2 тысячи человек прошли дополнитель
ную профессиональную переподготовку с целью 
повышения уровня образования. Постоянными 
для сотрудников отрасли «Социальная политика» 
Тюменской области всегда остаются такие качества, 
как вежливость, доброжелательность, корректность 
и внимательность. И, конечно, умение сочувство
вать и желание помогать людям.

— Доброта, благотворительность, милосер
дие — это то, что формирует государство, или 
это то, что формируют сами люди?

— Думаю, это те человеческие качества, которые 
в первую очередь прививаются в семье. А профес
сионалы, которые обладают такими качествами, 
всегда востребованы в государственной сфере.

— А Тюмень — добрый город? Если да, то по
чему?

— Тюмень— добрый город.
Об этом можно судить хотя бы по количеству до

бровольцев и некоммерческих организаций, кото
рые с готовностью откликаются и помогают людям, 
потерявшим имущество в пожарах, при наводнени
ях, людям, попавшим в другие тяжелые ситуации.

Особым показателем доброты и отзывчивости 
является то, что 96 процентов детей-сирот наше
го региона воспитываются в семьях. В Тюменской 
области нет детских домов.

Кроме того, тюменцы сегодня охотно участву
ют в благотворительности. Особенно если это ка
сается ветеранов Великой Отечественной войны. 
С 2010 года при Тюменском областном сове 
те ветеранов работает благотворительный счет 
«Благодарение Победителям». За это время за счет 
пожертвований неравнодушных жителей помощь 
оказана почти 2 тысячам ветеранов.
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ПРИТЯЖЕНИЕ СЕВЕРА
Депутат Тюменской областной Думы шесто
го созыва, руководитель комитета по эконо
мической политике и природопользованию 
Инна Вениаминовна ЛОСЕВА начинала свой 
жизненный путь в солнечном городе Кривой 
Рог. С детства она была лидером - руководила 
октябрятской звездочкой, тимуровским отрядом, 
пионерской и комсомольской организациями, 
школой, филиалами вузов... Сейчас она решает 
вопросы, касающиеся северных территорий. 
Об источниках тепла и энергии, которыми она 
зарядилась в детстве и подарила северу, о любви 
к заснеженному краю, своей семье Инна Вени
аминовна рассказывает изданию «ТОР».

ТЕПЛЫЙ ГОРОД

Мои родители из Ивановской области. У них было много общего — ихде- 
ревни стояли на Волге, оба старшие в многодетных семьях, у папы отец по
гиб в начале Великой Отечественной войны, как и у мамы. И детство у них 
было похожее: помогали воспитывать младших братьев и сестёр.

Папа Вениамин Викторович Смирнов служил по призыву во флоте 
в Мурманске. Ему нравилось, поэтому решил стать профессиональным мо
ряком. Во время одной из побывок сделал маме предложение и забрал её 
с собой. Свадьбу сыграли в военном городке, расположенном на сопках. Там 
я и родилась. Потом у отца началось осложнение по болезни, ему пореко
мендовали южный климат. Так как родственники работали на Украине, мы 
переехали в город Кривой Рог. Там было много шахт, домны, огромнейшее 
литейное производство. Украина после войны активно отстраивалась, туда 
ехало множество людей со всего Советского Союза.

Это была смена не только климата, но и жизненного уклада. Мама Антонина 
Ивановна, трудившаяся до этого медсестрой, перешла в детский сад, за 
очно получила педагогическое образование и работала потом всю жизнь 
на стезе дошкольного образования — методистом, заведующей детского 
сада, в районо.

Быстрее всего квартиры давали работавшим на шахте, поэтому отец устро
ился туда. Очень ответственный человек, он был одним из лучших работ
ников шахты имени Коминтерна. У папы было множество наград, его фото 
не покидало городской доски почета. Он отказывался от руководящих долж
ностей, хотел выполнять ту работу, которую умел, и всегда говорил: «Хочу 
отвечать только за себя». Предложений вступить в партию тоже не при
нимал. Его любимого деда расстреляли, вся семья была репрессирована. 
Скорее всего это оставалось в памяти, но он никогда об этом не говорил.

Меня и младшую сестру Ирину родители очень любили, создали все ус
ловия для гармоничного развития.

С Ириной всегда были очень дружны, и пронесли эту связь через годы. 
Стараемся чаще встречаться, обмениваемся мнениями и всегда поддержи
ваем друг друга. Так нас воспитали.

О городе детства у меня остались самые светлые воспоминания. 
Замечательный теплый климат, большой энергичный город. И жизнь в нём 
была очень активной и насыщенной. Постоянно участвовала в меропри
ятиях, занималась в кружках. В школе была тимуровская группа, тогда как 
раз набирало силу это движение. Ветеранов в те годы было очень много, мы 
им помогали — и грядки пололи, и за продуктами ходили, и убирали. Также 
работала в школьном музее, была комсоргом класса, школы, потом членом 
райкома комсомола. С гордостью носила и пионерский галстук, и комсо
мольский значок.

У нас был очень дружный двор. Дом населяли семьи шахтёров, поэтому 
все росли в равных условиях. Жили просто, но интересно. Ставили театраль
ные представления, устраивали соревнования по бадминтону, волейбо
лу, вечером пели песни под гитару, тут же и родители «стучали» в домино.

«СПРАВЕДЛИВОСТЬ ВОСТОРЖЕСТВОВАЛА!»

Школу закончила с отличием. Решила поступить в медицинский инсти
тут в Киеве. Все экзамены сдала на четверки и не набрала проходной балл. 
Для медицинских работников с 2-х годовым стажем он был меньше, так что 
я пошла работать санитаркой.

Нужно было не только полы мыть. Иногда — людям помочь, газету по
читать, кто-то просил купить фрукты-овощи. Крутилась как белка в колесе. 
Через две недели меня заметил заведующий хирургическим отделением, 
перевел в операционные. Среди санитарок это была уже элита. Мне даже 
разрешали присутствовать на операциях и немного помогать. Напряжение 
было большое, но и интерес не меньше. Ведь я попала в святая святых, ви
дела воочию всё, что происходит в операционных.

Через год опять попытала удачу и снова с тем же результатом. Еще через 
год, чтобы проверить себя перед поступлением в медицинский, сдала эк
замены на заочное отделение биологического факультета педагогического 
института. Прием на заочное отделение был в июне, раньше, чем на очное. 
И я сдала все экзамены на пять.

Родителям ничего не говорила, но папа случайно увидел экзаменацион
ный лист. В то же время пришло уведомление, что я не зачислена в педа-
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готический институт по причине отсутствия стажа педагогической работы.
Мне было все равно — я не собиралась быть педагогом. Но это оскорби

ло отца. Он тут же поехал в Киев, в министерство образования Украинской 
ССР. Не знаю, какими путями, но добился приема у заместителя министра. 
В тот же день раздался звонок у нас дома — меня разыскивали. Нашли на ра
боте, пригласили к главврачу, и в его кабинете лично ректор по телефону 
мне сказал, что я зачислена под номером один.

Я была ошеломлена! Надо поступать в медицинский, а тут педагогический. 
Но поскольку папа проявил такую настойчивость, у меня не поднялась рука 
забрать документы. Я пыталась намекнуть, но он сказал: «Справедливость 
восторжествовала! Поступила —учись!» Так я ушла из здравоохранения 
в педагогику.

ВСТРЕЧА С СЕВЕРОМ

Общее требование на заочном отделении — работать, так что я сразу 
устроилась пионерской вожатой в школу № 44. Через два года меня пере
вели преподавателем. Закончила институт, вышла замуж.

С супругом Сергеем Владленовичем еще в школе в одном классе вме
сте учились, участвовали в математических олимпиадах. Только он закон
чил не десять классов, а восемь, пошел учиться в техникум, потом в высшее 
военное инженерное училище в Ленинграде. У него очень широкий кру
гозор, он много читал, но в детстве мы не дружили, отношения были даже 
натянутые: со своей комсомольской закалкой я не могла терпеть его бит- 
ловские либеральные выходки. Уже после техникума случайно встретились. 
Начали дружить, встречаться, потом поженились. Родилась дочь Александра, 
так назвали ее в память о дедушке мужа, ветерана войны, майора запаса, 
орденоносца.

Меня пригласили работать в профтехучилище с молодежью — председа
телем интернационального студенческого профкома. Там же и преподавала.

Жили самостоятельно, снимали квартиру. Но хотелось обрести собственную 
крышу над головой. Искали варианты, как это сделать. Муж нашел в Когалыме 
однокурсника-строителя, он и сказал тогда: «Приезжай, нам строители нуж
ны». В 1982 году Сергей поехал на разведку. Перспектива заработать была, 
мы просчитали, что за пять лет накопим на квартиру и машину, а потом вер
немся на Украину. Но вырваться с севера непросто, он всегда затягивает...

Я НЕ СЧИТАЮ СЕБЯ ПРИМ ЕРОМ  ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ. 
КАЖДЫЙ ДОЛЖЕН ВЫБИРАТЬ СВОЙ ПУТЬ.

Сначала Сергею дали комнату в балке — деревянном сооружении обще- 
житского типа с удобствами на улице. Каморка была угловая, и он вырыл 
отдельный септик. Счастье было неимоверное. Так вот мы начинали жить. 
Документы носили всегда с собой: балки обладали свойством очень бы
стро гореть — часто замыкали электрообогреватели.

Зато люди на Севере были замечательные. Когда я работала во второй 
школе, идти было довольно далеко, по песчаной дороге, по тропинкам че
рез какие-то трубы, железнодорожные пути. Поэтому ловила попутки, по
маш еш ь— любая машина остановится, об оплате никто не спрашивал. 
Взаимовыручка и взаимопомощь были сильны. Я долго удивлялась. В этом 
плане запомнился и такой случай.

Нужно было ехать в Когалым из Кривого Рога. Директор школы перед 
тем, как взять меня на работу, хотел провести собеседование. Не знаю за
чем, других кандидатов на мое место не было. Но такой он был человек — 
серьезный, обстоятельный, бывший фронтовик.

Собиралась на север с ужасом: самая низкая температура в Кривом Роге 
зимой была минус пять. Новый год всегда встречали в грязи, потому что 
если снег выпадет, то он сразу тает. Что такое минус сорок, я не представля
ла. А потом оказалось, нужна обыкновенная одежда. Правда, сапожки лоп
нули в первый же месяц от мороза, но так ни разу в валенках и не ходила.

Как бы то ни было, летом 1983 года поехала. В Сургуте — пересадка, нужно 
было там ночевать. Деревянный вокзал, грязь, неприятный запах, выпившие 
вахтовики желают знакомиться. Хорошо, заметил это один местный парень. 
Они с женой недавно квартиру получили. Пригласил на ночлег. Вечером они 
с супругой объяснили, на каком автобусе утром до вокзала доехать, положи
ли спать на матрасе на полу— у самих и мебели-то не было. Утром просыпа
юсь—дома никого, лишь записка: «Захлопни дверь». Всю жизнь испытываю 
благодарность к этим людям.

В Когалыме тогда еще и вокзала не было, только деревянный настил. 
Выхожу, каблуки-шпильки в доски проваливаются, пришлось снять туфли. 
Июль, жара, повсюду — песок, ветер поднимает его с земли, кружит, песчин
ки застревают в волосах, забивают глаза. Это было настоящим потрясением. 
Я думала север — это холод, а тут песчаная буря, как в пустыне. Стою бо
сая, плачу. Подходит муж— весь обросший, в спецовке, стало еще страшнее.

Такие вот первые впечатления. Желания оставаться в Когалыме не было, 
но что делать, не отдельно же от мужа жить. Пол года я страдала, вспоми
ная большой город, автобусы, цивилизацию.

ДВА ВУЗА

Трудилась учителем, потом учителем-методистом, преподавала биоло
гию. Стала «Учителем года» в первом городском конкурсе преподавателей.

Получили квартиру, обжились. Когда работаешь, занят делом, забываешь 
трудности. Да и город развивался.

После того, как директор, принимавший меня на работу, ушел на пен
сию, его место заняла Галина Николаевна Силукова, работавшая там заву
чем. Это первый депутат Тюменской областной Думы из Когалыма. Однажды 
звонит мне домой, это было в августе, и говорит: «Что делаешь?» — «Грибы 
чищу»,— «Заканчивай с этим делом и иди в школу». Я пришла. «Все, с гри
бами заканчиваешь, пойдешь завучем».

Школа была самая большая в городе, у нас училось более полутора ты
сяч ребят. Город молодой, все с детьми приезжали. Три смены, первый зво
нок — в восемь утра, последний — в восемь вечера.

Тогда у меня обучались ребята, которые впоследствии профессионально
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себя проявили, смогли реализоваться в жизни и сегодня занимают очень 
большие посты. Наверное, у детей, которые воспитывались в таких суро
вых условиях, не было вариантов: они быстро получали северную закалку.

В 1988 году родился сын Кирилл. Ушла в декретный отпуск. Когда настало 
время выходить на работу, Сергей Семенович Собянин, глава администра
ции города, впервые поднял вопрос о высшем образовании в Когалыме: ру
ководителям не хватало образования, а отрывать от работы, от семьи было 
сложно. Мало кто закончил институт, да по большому счету и не особенно 
стремились: рабочие получали больше руководителей.

Например, чтобы муж мог работать бригадиром, он не показывал ди
плом о высшем образовании. Иначе сразу поставили бы на инженерную 
должность, где меньше получали, а у Сергея зарплата была одна из самых 
больших в городе. Тогда практиковали метод бригадного подряда, а он — 
молодой, энергичный, грамотный инженер-строитель — знал, как органи
зовать работу, поэтому его бригада была одной из лучших. Даже милиция

с а м ы й  и н т е р е с н ы й  к о м п л и м е н т , к о т о р ы й  
СЛЫШАЛА, ЧТО Я -  НЕУДОБНЫЙ ДЕПУТАТ

занималась вопросом, почему такая высокая зарплата и самые большие 
комсомольские взносы в городе. Но все было законно.

Меня в 1993 году пригласили работать в филиал ТюмГУ. Согласилась и ста
ла заместителем декана, потом деканом.

Первых студентов дневного отделения набрали по юридическим и эко
номическим специальностям, которых тогда не хватало. Отбор был жесткий. 
Многие выпускники этих первых сильных наборов впоследствии защити
ли диссертации, работают преподавателями ТюмГУ, один из них руководит 
юридическим институтом.

В 1994 открыли филиал Тюменского нефтегазового университета, и гла
ва города попросил меня руководить уже двумя филиалами. Так и рабо
тала на два ВУЗа.

Тогда по условиям коллективного договора заочное образование было 
платным. Финансировали обучение студентов город и предприятия. За счет 
северных филиалов базовые вузы имели возможность поддержать своих

преподавателей, отправляли их к нам в командировки. Для нас это тоже 
было выгодно — приезжали профессора, доктора наук.

Начало было очень хорошее — людям оплачивали обучение высокого 
уровня, сохраняя зарплату. Однако некоторых расхолаживало бесплатное 
место. Посещаемость и успеваемость стали падать.

Нужно было организовать нормальный учебный процесс, повысить ка
чество обучения. Переговорила с главой города, руководителями Лукойла. 
Для студентов заочников мы делали проверку посещаемости. Мои мето
дисты в табелях подробно перечисляли прогулы. Справки из вуза сдавали 
на предприятие, и прогулы не оплачивались.

После этого в экстренных случаях, когда студент-заочник срочно нужен 
был на производстве, мне звонили начальники цехов, просили отпустить: 
«У нас прорыв, без этого специалиста никак, разрешите?»

Поэтому был порядок, все студенты были на месте,, и качество обуче
ния улучшилось. Люди были потом благодарны, что независимо от звания 
и положения должны были находиться на занятиях и никого без согласо
вания не срывали на работу. Лукойл, да и другие предприятия без высше
го профессионального образования не давали повышения. Специалистов 
с высшим образованием не хватало. Для студентов дневного отделения 
финансировали обучение по результатам. Отличники учились бесплатно, 
хорошисты —за половину суммы. Это хорошо подстегнуло успеваемость!

Наши филиалы помогли многим получить профессиональный старт.

НАРОДНЫЙ ИЗБРАННИК

Когда работаешь с заочниками, часто приходится помимо профессио
нальных решать их жизненные вопросы. Кто-то не мог учиться, потому что 
ребенка не с кем оставить. Где-то не брали на практику. Кого-то не отпу
скали с работы. Кому-то не давали отпуск в нужное время. Я ходила, дого
варивалась, решала эти вопросы.

Из-за такой бурной деятельности мне и предложили баллотироваться 
в депутаты городской думы. Сказали, что я знакома со всем населением
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Когалыма и других лукойловских городов. Я прошла. В состав Думы входили 
руководители нефтяных и сервисных предприятий, бюджетных учреждений. 
На первом заседании меня выбрали еще и председателем Думы.

Дали самый сложный избирательный участок —поселковая часть города, 
где были в основном тогда балки. Жилье в плохом состоянии, детских площа
док нет, мусор не вывозят. Позже появилась программа, касавшаяся балков, 
началась работа. Также меня поставили руководителем группы по реализа
ции национальных проектов, которые тогда были только приняты. Работали 
по четырем направлениям: образование, здравоохранение, комфортное и до
ступное жилье, информационные технологии.

СМЫСЛ Ж И ЗН И  В ТОМ, ЧТОБЫ НЕ СТЫДНО БЫЛО ЗА 
СВОИ ПОСТУПКИ.

Когда встал вопрос о том, в каком комитете мне работать, Владимир 
Иванович Некрасов, бывший депутат областной Думы, посоветовал комитет 
по экономической политике и природопользованию. Вопросы, касающиеся 
северных территорий, в большинстве своем решались в этом комитете. И про
грамма «Сотрудничество» проходила через этот комитет. Председателями 
в основном были северяне.

В комитете много вопросов решается. Во-первых, экономика. Это вопросы 
развития промышленности, малого и среднего предпринимательства, техно
парки, инновационное развитие, дорожное и жилищное строительство, вся 
инфраструктура: водоотведение, система ЖКХ. Это природопользование, во
просы экологии. Очень обширные функции. Все вопросы законодательства 
в этой сфере проходят через наш комитет. И законодательная база должна быть 
основой развития, создаваться в тандеме Правительства и Думы. Совместные 
усилия, работа в одном направлении всегда дадут оптимальный результат.

Большая работа проводится с общественностью, общественными советами, 
специалистами. Любой законодательный акт, чтобы быть жизнеспособным, 
должен быть проработан специалистами. Если закон принят, через опреде
ленное время надо проводить мониторинг, как он работает, проверять, со
ответствует федеральным нормам или нет, проводить корректировки. Очень 
большая законодательная работа.

ЗАВЕТЫ РОДИТЕЛЕЙ

Иногда мне говорят, что я неудобный депутат — бывает, жестко ставлю во
просы, когда вижу, что по-другому результата не получить. Но все-таки на
училась идти на компромисс. Жизнь очень многогранна, и не всегда можно 
пройти по ней ровно.

Но я всегда не забываю родителей. Самый главный совет в жизни мне дал 
папа: «Поступай с людьми так, как хочешь, чтобы поступали с тобой». Всегда 
нужно примерять ситуацию на себя, представлять, что бы ты хотел, как бы 
тебе помогли. Всегда стараюсь это делать и поступать по совести.

Вообще, помимо родителей — моих первых и главных учителей —хорошие 
преподаватели были в школе. В Когалыме Нина Индисовна Смолина, которая 
работала в школе завучем по воспитательной работе, помогала мне адаптиро
ваться. Для меня, жительницы большого современного города, это было уди
вительно, когда переполнены классы, постоянно отключают электричество, 
не хватает учебников и оборудования, перебои с теплом и водой. Эта тоболяч- 
ка смогла мне помочь очень плавно войти в ритм северной жизни.

Мне вообще везет на людей. Поэтому можно было добиваться положи
тельных результатов. Много помощников — руководителей нефтяных пред
приятий, работников бюджетных и общественных организаций, без помощи 
и поддержки которых было бы сложно решать вопросы избирателей.

Чем дальше, тем больше ценишь друзей, которые остаются с тобой рядом, ко
личество постепенно переходит в качество. Это важно — иметь друзей. Но самое 
главное — семья. Именно благодаря моим родным я смогла получить и второе 
высшее нефтяное образование и защитить диссертацию. Мы с младшей доче
рью всегда обсуждаем наши дела, каждый день. С мужем должна быть не толь
ко любовь, но и дружба. И корни свои не надо забывать.

Во время отпуска с сестрой ездим на родину родителей, ухаживаем за от
чим домом, могилами родителей. Бережно относимся к семейным реликви
ям. Для мужа это награды его деда, к которым очень бережно относится. А мы 
с сестрой реликвией считаем дом, который остался от родителей. Мы его 
не продаем, хоть там никто не живет. Это как место общения с родителями.

Вся наша работа, наша жизнь направлены на семью, детей, близких. Нужно 
нести перед ними ответственность. Несмотря на то, что мы хотим самореа
лизоваться, для семьи всегда должно быть место.

С помощью Лукойла была разработана компьютерная система, связыва
ющая поликлинику города со стационаром, начали вводить электронные 
медкарты. По оснащению больниц добились хороших результатов. Работали 
по предоставлению ветеранам жилья. Нацпроекты дали большой толчок 
развитию города.

Когда в 2007 году встал вопрос, кого выдвигать в депутаты Тюменской 
областной Думы, то предложили баллотироваться мне, так как я работала 
с тюменскими вузами, имела опыт работы депутатом, знала северные горо
да. Избирательный округ № 9 колоссальный — Когалым, Лангепас, Покачи, 
Радужный, Нижневартовский район, часть Нижневартовска, Мегион, в общем, 
половина ХМАО. И надо было очень много ездить, чтобы проводить встре
чи с населением. Только до Радужного 8 часов на машине... Познакомилась 
с людьми, узнала об их проблемах.

Я прошла в четвертый созыв Тюменской областной Думы. Но работала 
не на постоянной основе. Не хватало времени, работа была, как говорится, 
на разрыв: я руководила филиалами вузов, была руководителем рабочей 
группы в гордуме. Да и с Когалымом расставаться не хотелось.
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ПО ВЕЛЕНИЮ СЕРДЦА
Имя Тамары Николаевны КАЗАНЦЕВОЙ хорошо известно ж ителям  Тю менской области. 
Депутат областной Думы, Первый секретарь областного комитета КПРФ, постоянно зани
мающийся общественной работой. Это политик, воспитанный трудом и реальностью. В её 
багаже -  10 лет работы в педагогике, 28 лет трзда на Тобольской ТЭЦ, полсотни рациона
лизаторских предложений. В её рассказе читателям  ТОР нетрудно уловить ту движущую 
силу, которая помогла ей стать одним из самых узнаваемых народных избранников региона 
и неустанно трудиться на благо тюменцев.

ТАМАРЕ НИКОЛАЕВНЕ ПРИСВОЕНО ЗВАНИЕ «ПОЧЕТНЫЙ 
ЭНЕРГЕТИК». ОНА НАГРАЖДАЛАСЬ ПОЧЕТНЫМИ ГРАМО
ТАМИ МИНИСТЕРСТВА ОБРАЗОВАНИЯ, МИНИСТЕРСТВА 
ЭНЕРГЕТИКИ, ЦК ВЛКСМ, ТЮМЕНСКОГО ОБКОМА КПСС. ЗА 
ПОСТОЯННОЕ ВНИМАНИЕ, КОНКРЕТНУЮ ПОМОЩЬ ЛЮ
ДЯМ, И АКТИВНУЮ РАБОТУ В ОТРАСЛЕВОМ ПРОФСОЮЗЕ 
НАГРАЖДЕНА МЕДАЛЬЮ «100 ЛЕТ ПРОФСОЮЗАМ».

СТРЕМИЛАСЬ ЛЕТАТЬ

Я родилась 2 ноября 1947 года в небольшой, на 25 домов деревеньке 
Шахматово Вагайского района, в семье сельских тружеников: отец Николай 
Федорович работал кузнецом, а мама Зоя Яковлевна — счетоводом в колхо
зе. Люди они были очень ответственные, трудолюбивые, отзывчивые. Наш 
двор всегда был лучшим, чистым и ухоженным, даже поленницы дров отец 
учил складывать ровно, аккуратно. Мама была очень отзывчивым человеком, 
всегда всем помогала, никому не отказывала — сшить ли занавеску соседке, 
заплести ли косы моим подругам. Я ее даже немного ревновала.

Нас тоже приучали к порядку, труду, человеколюбию. Много лет прошло, 
а привитое в детстве сохранилось, и по сей день хочется делать что-то хо
рошее, доброе, кому-то помогать.

Школы в деревне не было, за знаниями ходили за три километра в сосед
нее Бегишево. Путь неблизкий, поэтому иногда оставались ночевать в ин
тернате или у подруг. Времени зря не теряли: выпускали школьную газету, 
рисовали картинки к конкурсам.

Помню соревнования между классами. В стенгазете худший класс был 
изображен верхом на черепахе, а лучший — летел на самолете... Это способ
ствовало стремлению получать хорошие отметки, в общем, летать, а не пол
зать. Но я и так старалась прилежно учиться, и в жизни заработала всего 
две двойки — в начальных классах за правописание, и то потому, что черни
ла разливались. Мне было перед собой стыдно, и я оставалась после заня
тий, исправляла их.

В начале 60-х семья переехала в Тобольск, так что я после восьми классов 
в селе доучивалась в школе № 1 Тобольска. Класс наш был дружный, спор
тивный. На золотой медали родители не настаивали, тем не менее закончила 
с серебряной — с одной четверкой по физкультуре. Нужно было занимать
ся и лыжами, и легкой атлетикой, и гимнастикой, которая мне не давалась.

Будущего мужа встретила как раз в этой школе, мы сидели за одной партой. 
Тогда, конечно, не думала, что он им станет. Но после того, как отслужил в ар
мии, стали встречаться, женились. Родился сын Казанцев Павел Валерьевич, 
сейчас он уже взрослый, работает в Новатэке много лет и подарил мне двух 
внучек — Юлию и Вику.

цж>-Сибирс*нй Инновацл
Т1Н*ЭП*РК - В ЦЕИТРЕ ШЭРОН1
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ТОР — Территория опережающего развития

ПОРУЧИТЕЛЬСТВО 
ЧЕСТИ

В пионеры  меня пр и няли  
в третьем классе — одной из пер
вых. Была председателем совета 
отряда. В 14 лет вступила в комсо
мол. Когда закончила школу, мне 
вручили «Поручительство чести».
Для меня очень ценно это письмо, 
храню его до сих пор.

В 1966 год у  п о с т у п и л а  
в Казанский химико-технологиче- 
ский институт. Девичья наша груп
па формировалась исключительно 
из медалисток. Комсомольская ор
ганизация в вузе была на правах 
райкома. Я стала комсоргом, потом 
избрали в состав комсомольского 
бюро факультета, затем — секретарем факультета. В этом качестве ездила для 
обмена практикой в ГДР. Запомнилось, как сдавали Ленинский зачет: во дво
ре нашего института посадили большую аллею из берез, которую назвали 
«Аллея дружбы». Они и сейчас там растут.

Учебу окончила в 1971 году инженером по переработке пластмасс. К этому 
времени уже не стало мамы. В семье нас было четверо детей, я — самая стар
шая. Сестра Вероника училась заочно в институте. На руках у меня остались 
младший брат Миша и сестра Люба, которая заканчивала среднюю школу №1 
г. Тобольска и хотела пойти по моим стопам - поступить в тот же институт. Так 
что я приняла решение взять свободный диплом и вернуться в Тобольск.

Тогда как раз строился тобольский нефтехимический комбинат, думала, 
что смогу трудоустроиться. Оказалось, все не так просто — работы по моей 
специальности не было. Сначала проработала чуть менее года в лаборато
рии биофабрики инженером, а потом устроилась в педагогическое учили
ще преподавателем. Отработала там 10 лет. Последующие 28 лет посвятила 
труду на Тобольской ТЭЦ — пришла в 1982 году инженером, потом стала на
чальником химлаборатории, затем начальником цеха.

В партию вступила в 1985 году, и по сей день состою в КПРФ. В 1996 была 
избрана депутатом Тобольской городской думы. Эту общественную нагрузку

брала на себя по велению сердца — у меня была активная жизненная пози
ция, хотелось помогать людям, отстаивать интересы простых граждан, наво
дить в городе порядок. После дважды баллотировалась на должность главы 
города, но безуспешно, победить мне не дали.

В 2010 году с ТЭЦ распрощалась. В тот момент сочетала работу и партийную 
деятельность — была секретарем тобольского горкома КПРФ, членом бюро 
тюменского обкома КПРФ. Но руководство я не устраивала, потому что зада
вала много вопросов о повышении зарплаты работникам Тобольской ТЭЦ, 
об улучшении условий труда. В один прекрасный момент поняла, что не хочу 
работать с таким руководством.

УМЕТЬ СЛУШАТЬ ИЗБИРАТЕЛЯ

В 2011 году проходили выборы в Тюменскую областную Думу. Меня включи
ли в списки, и в числе трех депутатов от КПРФ я прошла и оказалась в боль
шой политике. Потом избрали первым секретарем обкома КПРФ.

Роль секретаря обкома — руководство Тюменским областным отделением 
КПРФ. Создаем инициативные группы, препятствуем антинародным законам, 
проводим различные мероприятия... Занимаемся политической деятельно
стью. Люди сегодня начинают осознавать действия власти, переосмысливать 
окружающую действительность. Наша задача — помогать им в этом, старать
ся быть для них примером, наставлять.

И нас когда-то наставляли. Когда я училась в сельской в школе, у нас были 
очень хорошие учителя, уважала их и многое от них взяла. Помню прекрас
ного директора Николая Михайловича Симонова. А его жена Александра 
Николаевна учила нас в начальных классах. В Тобольске благодаря Елене 
Михайловне Елохиной полюбила химию; она даже поручала мне иногда про
водить уроки. И в институт поступила благодаря ей. В педучилище оказалась 
рядом с педагогами, которые тоже стали в моей жизни наставниками, учителя
ми — я-то не имела соответствующего образования. Очень рада, что работала 
рядом с Валентиной Петровной Карасиер, учителем литературы, даже ходила 
на ее уроки. Эти люди, ихдостижения были для меня примером.

В Думе вхожу в состав комитета по социальной политике и аграрный ко
митет. Сейчас работа с людьми, с избирателем — главное в труде депутата. Мы 
должны быть чуткими, терпеливыми, уметь услышать каждого человека, чтобы 
люди шли к нам и знали, что найдут участие и поддержку. Так и должно быть. 
Если человек обращается ко мне с горем или бедой, не могу от него отмах
нуться, отгородиться формальностями. Для меня это морально не допустимо.
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ВСТАЛ ПОУТРУ -  
ПРИБЕРИ СВОЮ ПЛАНЕТУ

Заместитель председателя Тюменской областной Думы шестого созыва 
Галина Александровна РЕЗЯПОВА — из тех женщин, на которых многие представительницы 

прекрасного пола хотели бы быть похожими. Красивая, элегантная, энергичная, самодостаточная, 
а главное — делающая мир вокруг себя лучше. Как ей это удается? Где черпает силы и вдохновение?

С кого сама Галина Александровна берёт пример?
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ТРУДИТЬСЯ ДОЛЖНЫ ВСЕ!

— Галина Александровна, расскажите, пожалуйста, где, когда, и в ка
кой семье Вы родились. Кто были Ваши родители? Какое влияние они 
оказали на Вас, Вашу судьбу?

— Мои родители — простые рабочие, родом из Оренбургской области. Ох, 
и непростая у них судьба... Мама, Анастасия Григорьевна — сирота из се
мьи середняков, её родители умерли почти сразу после раскулачивания: 
дедушка скончался от тифа, а бабушка — от горя после его смерти. Отец, 
Александр Максимович, —тоже из большой крестьянской семьи. Свой глав
ный заряд — этический — конечно же, я получила от отца и матери.

Я помню, как до переселения в Сургут мы дружно жили в посёлке нефтя
ников Оренбургской области. Жили бедно, но сытно — выручало хозяйство: 
куры, гуси, поросёнок, коза, корова. Часть лета проходила на улице. У нас, как 
и у всех в тех краях, во дворе стояла большая печь с газовой топкой, летом 
готовили на ней. Там же был стол, вдоль него — скамейки, все рукотворное! 
Отец у нас был «рукастый», мама тоже всегда в работе. И нас — детей — с ма
лых лет приучали к труду: у каждого была своя обязанность и по дому, и в ого
роде. Нас было четверо и за каждым — свои грядки, даже кусты смородины 
и крыжовника были «закреплёнными». А как иначе? Мы собираем ягоды, 
мама варит варенье. Трудиться должны все! И ещё одно правило, которо
му я обучена родителями: дома всегда должно быть чисто, а на столе — еда.

— Какие события из детства более всего запомнились? Расскажите 
о своём самом ярком детском воспоминании. Что тогда формировало 
Ваш характер? Остались ли связи с друзьями тех лет?

— Поддерживать связи не всегда удается в силу различных причин. Иных 
уже нет с нами. А вот самое яркое событие, которое прекрасно характе
ризует моих родителей и то, что формировало тогда мой характер, прои
зошло уже в Сургуте летом 1970-го года.

В нашей квартире ночевал целый пионерский отряд! Мы тогда должны 
были лететь в Туапсе, в лагерь, но погода больше суток была нелётной. 
Сургутских детей родители забрали домой, а «мушкинские» («пойков- 
ские») остались в аэропорту. Отец, недолго думая, посадил их всех вместе 
с пионервожатой в рейсовый автобус и привёз домой: «Корми, мать, ре
бятишек!». Мама, как само собою разумеющееся, взяла большую двухве
дёрную кастрюлю, наварила лапши с тушёнкой, нажарила картошки. Всех 
накормили, спать уложили на полу. Мои родители по-другому не могли. 
У них у обоих были дарования: какая-то потрясающая сердечность, от
крытость и жизнелюбие. У нас дверь в квартиру (на первом этаже!) за 
крывалась только на ночь. К нам шли все и всегда: родня, друзья, соседи, 
просто знакомые. Мама сначала накормит, потом расспросит. Как в сказ
ках. Через нашу квартиру в Сургуте «прошла» вся оренбургская, самарская 
родня и все знакомые. Все, кто искал на Севере лучшей доли, не по од
ному месяцу жили у нас. Такими были мои родители. Если во мне есть то
лика заботливости, приветливости, то это всё от них. И ответственность, 
и трудолюбие. Вот это — 100 процентов от них!

МЫ - УНИКАЛЬНОЕ ПОКОЛЕНИЕ, ПОКОЛЕНИЕ-МОСТ 
МЕЖДУ ДВУМЯ ЭПОХАМИ -  СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ 
И КАПИТАЛИСТИЧЕСКОЙ. МЫ -  СЧАСТЛИВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Папа умер рано, в 48 лет. Несчастный случай: авария на производстве. 
Загорелась машина, он обгорел, и через три месяца его не стало. Мама, 
оставшись одна, всем четверым сумела дать высшее образование. Она 
за всю свою жизнь никогда не спала днём: всегда что-нибудь делала. 
Вставала раным-рано. А ещё учила нас никогда не бросать людей в беде. 
Ни своих, ни чужих. Никого! И никогда никого не судить. «Вот помочь — 
это обязательно,— говорила нам она.— Как жить на земле, если не помо
гать друг другу? Вести себя надо хорошо, учиться — хорошо. Иначе как вы 
будете в глаза смотреть людям? Что они о вас скажут?». А главный, не на
званный словами дар, который я получила от мамы — восприятие семьи, 
как первого и последнего твоего приюта.

НОВЫЙ ЖИЗНЕННЫЙ виток
— Насколько рано состоялся для Вас выбор профессии, дела, кото

рому Вы себя посвятили? Чем этот выбор определялся? Волей судьбы, 
обстоятельств, призвания?

— Четверть века меня профессионально связывает с Сургутским рай
оном. Хотя трудиться начала в Сургутской школе № 3 учителем русского

языка и литературы. И потом с 2004 года, уже в должности первого заме
стителя главы Сургутского района, курировала сферу образования в том 
числе. А перед этим в 2002 году защитила кандидатскую диссертацию, 
в 2003 — получила звание «Заслуженный учитель Российской Федерации». 
Но по профессии я филолог — училась не в педагогическом вузе, а в уни
верситете. Это чуть-чуть другая профессия. Работать большинство из нас 
начинало в школе. И абсолютно бесспорно, что учитель по сути своей де
ятельности — всегда управленец, причём, управленец системный. Ведь, 
чтобы управлять вниманием целого класса, содержанием урока, формой, 
увязывая в единое целое педагогику, психологию, учебный предмет, ор
ганизационные вопросы и множество других задач, нужно держать в го
лове всю совокупность, как шахматисту, просчитывая ходы наперед. Так 
что выбор профессии и педагогическая практика определили мою даль
нейшую судьбу как руководителя.

И чем дольше я нахожусь в статусе теперь уже депутата, тем больше 
убеждаюсь в том, что в законодательную власть надо приходить, когда ты 
уже изрядно поработал в муниципальной. Когда понимаешь, как прини
маемые законы сработают на «земле»: можно ли ими управлять на местах. 
В этом смысле мой муниципальный оп ы т— бесценная основа для рабо
ты в областной Думе.

Как бы ни пафосно звучало, я благодарна судьбе за то, что всё сложилось 
так, а не иначе. Благодарна и тем, кто принял волевое решение, и убедил 
меня пойти этим путём. Ведь мне казалось, что весь мир — это Сургутский 
район, максимум — Югра. Но сейчас, когда я уже второй созыв в област
ной Думе, я на многое смотрю шире. Мои горизонты, география — всё из
менилось, расширилось. Я обрела другой опыт, знания, иной угол зрения 
на многие вопросы. Это, несомненно, новый виток жизни.

— Главные достоинства и трудности Вашей профессии, Ваши дости
жения и, быть может, неудачи?

— О достоинствах и трудностях мы уже поговорили... А вообще, все этапы 
«большого профессионального пути», на каком бы участке я не работала,
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взаимосвязаны и взаимозависимы. Когда я рабо
тала уже первым заместителем главы Сургутского 
района, то курировала в числе других и все те на
правления, с которых начинала.

Без ложной скромности горжусь тем, что напря
мую причастна к таким делам в Сургутском районе, 
как, например, создание комфортной образова
тельной среды в школах. Начинала эту работу, 
ещё когда руководила образованием. Не хотела 
мириться с тем, что школы, в большинстве сво
ём, были бедненькие, а некоторые ещё и гряз
ненькие, буду честной. Мне повезло: и бюджет 
тогда позволял, и полномочия муниципалитета 
по строительству и реконструкции, и глава рай
она (в ту пору Александр Викторович Сарычев) 
хотел того же, и директора школ.

В итоге — школы у нас строились, капитально 
ремонтировались, реконструировались. В них 
появилось современное учебное оборудование, 
мебель, ковры, цветы, зеркала, картины, мягкие 
уголки и много-много места, где можно посидеть, 
подумать, пообщаться.

И, главное, вузовскую науку в район подтяну
ли: в поселениях мы создали научно-эксперимен
тальные площадки, которые стали стимулятором 
качества преподавания и обучения. Мы стали де
вятнадцатой в России площадкой научно-социаль
ной программы «Шаг в будущее». Комплексный 
результат в итоге был солидным. Всем нам, при
частным к нему, пожалуй, следует гордиться 
хорошо сделанной работой. Пятерым руководи
телям школ было присвоено в тот период звание 
«Заслуженный учитель Российской Федерации».

Я была у истоков развития в районе системы 
летнего, а потом и круглогодичного отдыха детей. 
К заслугам нашей команды я бы отнесла органи
зацию работы первого в районе стационарно
го лагеря. Не просто первого, а единственного 
тогда в Югре примера муниципально-частно- 
го партнёрства. Мы сумели удачно объединить 
возможности района и горнолыжного комплек
са «Каменный Мыс». Нам завидовали, а мы этим 
гордились.

В мои функции первого заместителя входила 
и работа с национально-культурными общества
ми. То ли время было такое, то ли мы — молодцы, 
но за короткий период без малейшего нажима 
число национальных объединений выросло с 10 
до 22. И эмоциональный фон был таким, что наши 
фестивали народного единства (мы, кстати, тоже 
первыми в Югре стали проводить их 4 ноября) 
становились феериями. Дух захватывало!

Знам ениты й  ф ести валь  авторской песни

«Высокий Мыс» не с меня начался, но со мной 
развивался. «Песни нашего века», братья Валерий 
и Вадим Мищуки, Леонид Сергеев, Галина Хомчик, 
Лидия Чебоксарова, Вадим Егоров — давно уже 
друзья «Высокого Мыса». Мы организовали 
ещё и весенние мастер-классы Бориса Кинера 
и Михаила Цитриняка, и авторская песня зазву
чала у нас в партнёрстве с «Сургутнефтегазом» 
вполне достойно.

А ещё и массовый спорт развивался! Построили 
«Атлант» в Солнечном и «Витязь» в Белом Яру, 
приобрели и вместе с нефтяниками обустрои
ли четыре футбольных поля с искусственным 
покрытием.

Да и в здравоохранении есть что вспомнить 
с отрадой. Выдающийся детский хирург, врач мира 
Леонид Михайлович Рошаль, побывав в Сытомино, 
сказал нам, что если бы все сельские больницы 
были такими, здравоохранение в России име
ло бы другое качество.

— Вам ежедневно приходится принимать 
решения, брать ответственность на себя. Лег
ко ли всегда быть сильной и уверенной в своих 
силах?

— Нет, честно признаюсь. Я по натуре своей 
человек не то чтобы робкий, а скорее — застен
чивый... В это трудно поверить, и многие удивля
ются. На самом деле я очень застенчивый человек. 
Но жизнь научила управлять собой. И говорить 
самой себе «правильные слова»: «Обратной до
роги нет. Раз уж ты на этой должности, значит, 
от тебя ждут решений. И силы. И воли. И ты долж
на всё это найти. И никому не показать вида, что 
пребываешь в большом или очень большом за 

труднении». И знаете — решения находятся, силы 
крепнут.

А в Думе нас, женщин, любят. Может быть, даже 
чуточку балуют. Но оценивают не по гендерно
му признаку, а по тому, что ты знаеш ь и ум е 
ешь. Как ты можешь формулировать свою мысль. 
И есть ли она у тебя. Тюменская областная Дума 
очень квалифицированная, грамотная, профес
сиональная. Атмосфера в ней —думская. Мы мо
жем обсуждать, спорить, доказывать, но всегда 
найдём согласованное решение. И спикер пра
вильный всегда имеет своё мнение, свою пози
цию, никогда не давит, но и не даёт разгуляться 
эмоциям.

СЕКРЕТ УСПЕХА

— От чего зависит успех? Какими качества
ми должен обладать человек, чтобы достичь 
успеха?

— У каждого, наверное, свой рецепт успеха. Он 
складывается из характера, профессионализма, 
отношения к своему делу, отношения близких 
к твоему делу, удачливости, и многих-многих дру
гих составляющих. Главное — любить свое дело, 
не бояться принимать решения и уметь отвечать 
за свои решения.

— Назовите, пожалуйста, своих учителей — 
в жизни, в профессии, в отношении к миру.

— Отношение к миру, конечно, формировали 
родители. Своим примером. Во взрослой жизни 
учителя были на каждом этапе. Во-первых, Борис 
Васильевич Стеблина— директор Лянторской шко
лы № 1. Это был образец педагога. Настоящего! Как 
Сухомлинский, как все педагоги-новаторы 90-х: 
Ш. А. Амонашвили, М. П. Щетинин, В.Ф. Шаталов. 
И Борис Васильевич был из породы этихлюдей. 
Человек, который за всю свою жизнь не отложил 
ни одну ученическую тетрадь, не проверив её. 
Когда уже по закону об образовании можно было 
не каждый день тетради проверять, он проверял. 
Говорил: «Ребёнок же трудился. Он ждёт оценку 
за свой труд. Как я могу обмануть его надежду?!» 
Это был выдающийся педагог! Человек, который 
жил «не по лжи», как говорил Солженицын.

Нынеш ние ветераны: Надежда Сергеевна 
Чернягина, Валентин Петрович Замятин — это тоже 
люди из когорты «жить не по лжи». Люди с абсо
лютной, беспредельной честностью, ответствен
ностью. Мудрая Валентина Фёдоровна Кошкарова, 
требовательная, всё успевающая Липа Андреевна 
Гололобова — тоже мои наставники в профессии. 
Вот такие люди были и есть в моей профессио
нальной жизни! У них училась многому.

Много «уроков»: как принимать решения, как 
с людьми разговаривать,— взяла у бывшего главы 
Сургута Александра Леонидовича Сидорова, с ко

ЧЕМ ДОЛЬШЕ НАХОЖУСЬ В СТАТУСЕ ДЕПУТАТА, ТЕМ БОЛЬШЕ УБЕЖДАЮСЬ 
В ТОМ, ЧТО В ЗАКОНОДАТЕЛЬНУЮ ВЛАСТЬ НАДО ПРИХОДИТЬ, КОГДА 
УЖЕ ИЗРЯДНО ПОРАБОТАЛ В М УНИЦИПАЛЬНОЙ. КОГДА ПОНИМАЕШЬ, 
КАК ПРИНИМАЕМЫЕ ЗАКОНЫ СРАБОТАЮТ НА «ЗЕМЛЕ»: МОЖНО ЛИ ИМИ 
УПРАВЛЯТЬ НА МЕСТАХ
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19 ТОР — Территория опережающего развития

торым я в соподчинённости никогда не работала, 
но зачастую пересекалась по работе. Благодарна 
бывшим главам Сургутского района: Александру 
Викторовичу Сарычеву за человечность и привет
ливость в работе с людьми, Дмитрию Васильевичу 
Макущенко, у которого была первым заместите
лем,— за требовательность и жёсткую дисципли
ну, за науку быть всегда в тонусе, быть собранной 
профессионально.

МЫ - ПОКОЛЕНИЕ-МОСТ

— Дружба, любовь, семья... Какое место в Ва
шей жизни занимают эти вечные ценности? 
Расскажите о своих детях, внуках. Чем они вас 
радуют, огорчают, удивляют?

— В разное время — возрастное и политиче
ское — ценности были разными, но время всё 
расставило по места. Мы вообще уникальное 
поколение, поколение-мост. Мост между двумя 
эпохами — социалистической и капиталистиче
ской. Мы — счастливое поколение. Мы жили жиз
нью ушедшей эпохи и живём в новой. Переход 
не был лёгким. Нам было трудно объяснять сво
им детям, почему, например, вчера республики 
СССР были «пятнадцатью сёстрами», а сегодня 
разбежались! И почему наличие иномарки в се
мье ценнее библиотеки или высшего образова

ния. Но мы пережили и это. И, слава Богу, пришло 
время, и все ценности — истинные, непрелож
ные — встали на свои места.

Я счастливый человек в том, что мой муж — 
это мой друг, мой собеседник. Мой защитник. Ох, 
как это нужно каждой женщине. И он уважает то, 
чем я занимаюсь, и то, как я это делаю, и то, ка
кую должность занимаю.

На самом деле, в семье всё можно отрегу
лировать, и обо всём договориться. Да, нам 
не хватает времени, которое мы проводим вме
сте. Н ос другой стороны, он так безумно занят. 
Александр Ф или пп ови ч — заместитель гене
рального директора ПАО «Сургутнеф тегаз». 
Работает без выходных. Сургутнефтегаз — это 
очень ответственная компания, в которой нель
зя по-другому, в которой генеральный директор 
работает круглые сутки, его заместители — тоже. 
Но иногда важно не столько говорить, сколь
ко помолчать вместе. Вот мне с мужем хорошо 
и говорить, и молчать.

Я — бабушка. И этот статус мне очень до 
рог. Внуков — пятеро. Трое ж ивут в Сургуте. 
Хорошая ли я бабушка и мама? Я очень претен
дую на это. Но меня маловато в их жизни. Это 
факт. Может, я ещё и поэтому хорошая? Не мучаю 
их лишний раз своей нерегулируемой заботой. 
И всё же суббота или воскресенье, в зависимо
сти от моего графика — «бабушкин день». Я ста

раюсь приготовить большой обед, чтобы собрать 
всех за одним столом.

— В чем секрет счастья для Вас?

— Для любой женщины счастье, когда в семье 
живут понимание и любовь. И в этом смысле я — 
счастливая женщина. Сегодня, я знаю твердо, что 
главное в счастье — это семья, дети. Увы, я многое 
упустила. Работала, «росла» по службе. Мой сын, 
слава Богу, вырос хорошим человеком. Но в дет
стве ему не хватало матери дома. Спасибо бабуш
кам за компенсацию материнства.

Земля, на которой ты живёшь, тоже важна для 
счастья. Здоровье. И то, о чём ещё Экзюпери го
ворил, «ценность человеческого общения». Все 
это вместе и есть счастье.

— Ваш девиз, внутренний гимн, личный се
крет успеха? Расскажите о нем!

— Снова отвечу цитатой из Экзюпери: «Встал 
поутру, прибери свою планету». Это вообще мой 
любимый девиз в жизни. И он касается не только 
лично меня, моего дома. Касается, и двора, и го
рода, и региона, и России: встал поутру — при
бери свою планету. Мне кажется, нам жилось бы 
намного качественней, если бы вот этот девиз 
был в голове каждого из нас.

Галина Александровна Резяпова - заместитель председателя Тюменской областной Думы, член фракции «Единая Россия», член коми
те та  Тюменской областной Думы по государственному строительству и местному самоуправлению

---------
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ВЫЗОВЫ НОВОГО ВРЕМЕНИ

В последние годы тю м енский де
п у та тск и й  корпус сущ ественно 
по по лн и л ся молоды ми лиц ам и. 
А ктивны е, принципиальные, кре
ативно мыслящие, они способны и 
готовы  м енять наш у ж изнь, стро
ить новое будущее России. Одна из 
таки х персон -  блестящ е образо
ванная, влюбленная в свою работу 
О льга Ш В ЕЦ О В А . Ч и та те л я м  
«ТОР» она рассказала о своем ста
новлении, то н ко стях партийной 
работы  и соц и альны х проектах, 
реализуемых с её участием.

з в е з д н ы й  к у р с

Я родилась 27 марта 1985 года в Тюмени. Мама Нина Андреевна Швецова 
трудилась старшим агрономом области, долгое время вела программу на те
левидении для садоводов, сейчас продолжает писать в наших тюменских 
газетах и консультировать. Папа Владимир Михайлович всю жизнь работа
ет на аккумуляторном заводе, на вредном производстве.

Я окончила лицей № 34, директором тогда была Ольга Владимировна 
Ройтблат. Помимо родителей, считаю ее одним из главных наставников, 
учителей в жизни.

Мы были экспериментальными классами, где, к примеру, английскому 
нас учили исключительно педагоги-носители языка, мы ездили за рубеж 
по обмену. В том юном возрасте мы чувствовали, что в нас вкладывают 
по максимуму, и охотно откликались на это. Школьная жизнь была насы
щенной. Помимо учебной программы — танцы, хор, театральная студия, за
нятия на фортепиано и скрипке. Ольга Владимировна всегда была рядом, 
ориентировала на активное участие в жизни, стремление к её постоянно
му познанию.

После окончания лицея с серебряной медалью, долго выбирала, где про
должить учебу. Мама в то время уже работала на ГТРК «Регион-Тюмень», 
я иногда принимала участие в передачах как соведущая. Это было интерес
но, профессия журналиста мне нравилась. Я, еще будучи в 10 классе, пи
сала в газету «Наше время», в 11 классе ходила на курсы по журналистике 
в ТюмГУ и параллельно в пиар-школу ТГНГУ (сейчас — ТИУ).

В итоге поступила в ТГНГУ на специальность «связи с общественностью» 
и ничуть об этом не жалею! Студенческие годы — новый этап жизни, кото
рый мне многое дал. У нас были хорошие преподаватели, возможность 
постоянно учиться — мы ездили на конференции и в Санкт-Петербург, и в 
Москву, общались со студентами других специальностей, реализовывали 
проекты в коммерческой сфере, сами привлекали ресурсы для их выпол
нения. На мой взгляд, это был звездный курс, на котором и преподаватели 
нам помогали, а мы активно работали.

Мы участвовали во всевозможных семинарах благодаря поддержке на
шей завкафедрой Галины Ивановны Герасимовой. На втором курсе создали 
отделение российской ассоциации студентов по связям с общественностью. 
И в первый же год стали лучшими по стране. Нам вручили переходящий 
кубок, который оставался в наших руках не один год. Многие проекты этой 
ассоциации продолжали работать и после того, как мы выпустились. Вуз я 
окончила с красным дипломом.

ГЛАВНОЕ -  РЕЗУЛЬТАТ

На третьем курсе мне предложили проходить практику в службе глав
ного федерального инспектора аппарата полномочного представите
ля Президента РФ  в Уральском ФО. Месяц трудилась у Анны Михайловны 
Кирилловой, и после практики мне предложили остаться. Так что последние 
два года в университете совмещала учёбу с работой. Под руководством глав
ного федерального инспектора Владимира Ильича Ульянова я многое узна
ла. Жесткий, требовательный руководитель, он в немалой степени повлиял 
на мою жизнь. Я получила свой первый опыт политической работы, стала 
понимать, как функционирует система органов власти в области и стране.

После окончания университета меня пригласил на собеседование Сергей 
Викторович Романов, депутат Тюменской областной Думы, который в то вре
мя был руководителем исполкома партии «Единая Россия» по Тюменской 
области. Так в 2007 году я стала специалистом по СМИ в городском отделении 
и сразу попала на непростой период избирательной кампании, отвечала в 
том числе в городском штабе за полевую работу. Затем меня назначили за
местителем руководителя регионального исполнительного комитета, дол
гое время была главным редактором партийной газеты. В 2014 году стала 
руководителем регионального исполкома «Единой России».

В 2016 году, когда началась избирательная кампания в Тюменскую об
ластную Думу, у меня даже не возникло вопроса, участвовать или нет: за это 
время я наработала большой опыт в избирательных штабах в разных фор
матах. Хотелось попробовать себя, и это был достаточно серьезный шаг. 
Есть мнение, что молодой женщине в политике не место, но я считаю, что 
если у человека получается эффективно трудиться, если он горит работой, 
не важны ни пол, ни возраст. Главное — результат.

Для многих было неожиданным, что я пойду на выборы. В политике 
есть исполнители, есть руководители, я же довольно долго занималась 
именно исполнительской деятельностью. На тот момент я достаточно мно
го времени работала с общественными организациями и гражданскими
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активистами, с людьми, которые приходили в партию со своими идеями 
и нуждались в поддержке. Мне хотелось делать это более эффективно, 
поэтому я решила участвовать в выборах. У меня получилось, тюменцы 
оказали мне доверие.

НОВЫЕ ЗАДАЧИ

Помимо того, что я — депутат, я продолжаю заниматься партийной ра
ботой — руковожу Региональным исполнительным комитетом «Единой 
России». Основные задачи исполкома — обеспечение текущей деятельно
сти регионального отделения партии, работа по росту партийных рядов, ре
зультативное проведение избирательных кампаний, организация работы 
общественных приемных и контроль за реализацией партийных проектов. 
Кроме того, моя задача — взаимодействовать с ответственными секрета
рями местных исполнительных комитетов, которые ведут партийную рабо
ту на территории региона.

Секретарем регионального отделения является Андрей Викторович 
Артюхов, который обеспечивает общее руководство. Он также курирует 
направление молодежной политики в областной Думе. Это широкое поле 
деятельности — сегодня в регионе действует Собрание молодых депутатов, 
и я избрана его председателем. Успешно работает общественная молодеж
ная палата, в состав которой когда-то входила и я. В 2008 году пришла туда, 
чтобы набраться опыта в реализации общественно-политических проек
тов. С уверенностью могу сказать, что молодежная палата — кузница кадров. 
Многие ребята, которые работают в органах исполнительной власти и дру
гих структурах, получили необходимые навыки в молодежном парламенте.

Жизнь постоянно ставит перед нами новые задачи. Тема сбережения на
рода, поддержки российских семей заняла одно из центральных мест в май
ском Указе Президента России и в его Послании Федеральному Собранию РФ.

Хочется, чтобы в нашей стране было больше здоровых деток, и, самое 
главное, чтобы рождение малыша являлось осознанным шагом для родите
лей. Региональное отделение партии «Единая Россия» реализует уникаль
ный проект «Дом для молодой многодетной сельской семьи». Я искренне 
восхищаюсь такими семьями, когда родителям до 35 лет, а у них 5-6 и более 
детей. Я — за то, чтобы таких семей было больше. «Единая Россия» высту
пает за поддержку семей, и мы видим результат этой работы — число мно
годетных в стране растет.

В прошлом году выступала в Совете Федерации с актуальной, даже приори
тетной темой семейной медиации. Сегодня, к сожалению, констатируется, что 
количество разводов увеличивается даже в благополучных семьях, и дети ста
новятся заложниками непростых родительских отношений. В прошлом году 
мы встречались с исполнительными органами власти, с уполномоченным 
по правам ребенка, обсуждали эту серьезную тему. Занимаемся ей и на зако
нодательном уровне в Тюменской областной Думе. Есть у нас в регионе Центр 
медиации, комнаты примирения при судах. Статистика свидетельствует: риск 
развода при работе профессиональных медиаторов уменьшается. Заместитель 
Председателя Совета Федерации Галина Николаевна Карелова поддержала 
наш проект, и мы хотим выйти с ним на федеральный уровень.

Наш регион славится семейными и социальными программами, програм
мами наставничества и поддержки малообеспеченных граждан. Главное в 
их реализации — работать, не стоять на месте, использовать новые мето
ды, под разными углами зрения смотреть на решение проблем. И тогда мы 
сможем изменить жизнь к лучшему.
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ГЛАВНЫЕ ЦЕННОСТИ
Елену КАШКАРОВУ тюменцы знают не только как основателя и 
директора сайта для родителей «Детки!», но и как инициатора и 
организатора семейных акций и мероприятий, многие из которых 
стали частью проектов партии «Единая Россия». Она успешно тру

дится депутатом областного парламента, координирует программы 
поддержки семейных ценностей. О взглядах на жизнь, секретах счастья 

и своей работе Елена Витальевна рассказывает в интервью изданию «ТОР».

— Елена Витальевна, расскаж ите о сво
ем детстве, о семье.

— Родилась 8 ян вар я  1982 года в Тюмени. 
М ама Вален тин а  Ф ед о р о вн а  всю ж и зн ь  ра
ботала воспи тателем  в детском  саду, папа 
Виталий А лександрович — п р о ф есси о н ал ь 
ным водителем.

Д етство бы ло  счастливы м , безоблачн ы м . 
М ного вр ем ен и , о со б е н н о  летом , со с та р 
шей сестрой Татьяной  проводили у дедуш 
ки и бабуш ки в Тобольском районе. Красота 
природы, бескрайние деревенские просторы, 
река Иртыш, лес около дома, свежий воздух. 
С другой стороны, приучались к труду: летом 
обязательно  был сенокос, потому что роди
тели и мамы, и папы держ али скот, а в сен 
тябр е  нас ж дали двад цать соток картош ки. 
Труд оказы вает  больш ое вли ян ие  на во сп и 
тание, п р и ви вает  сам о стоятельно сть  и ч у в 
ство ответственности, на мой взгляд.

О ко н чи л а  с сер еб р ян о й  м ед алью  ш колу 
№  63. Хотя родители учиться  не заставляли , 
за  оценкам и особо не следили. Думаю, это 
правильно, учиться  нужно для себя, самому 
определять, какие знан ия нужны.

В университет поступила в 16 лет. В этом 
возрасте  слож но бы ло оп р ед ели ться  с в ы 
бором проф ессии . До 9 класса хотела стать 
учителем , но потом передумала и в старших 
классах не поним ала, куда хочу пойти. Все 
сложилось ситуативно: пришла в ТГНГУ, сдала 
экзамены на высший балл, прошла на специ
а л ь н о с т ь  « О р га н и за ц и я  и п л а н и р о в а н и е  
внешнеэкономической деятельности». Считаю, 
что получила универсальную  базу знаний, ко
торую можно применить во многих сферах.

— С чего начинался и как развивался 
интер н ет-пр оект «Детки!»?

— В 2003 году закончила университет. В то вре
мя моему ребенку было два месяца — по совре
менным меркам я довольно рано стала мамой. 
В окружении ни у кого детей не было, а старшее 
поколение уже не могло ответить на все возни
кающие вопросы ухода и воспитания — реалии 
жизни серьезно изменились.

Начала искать информацию в интернете. Все 
порталы были федеральные или крупных горо
дов, в Тюмени ничего подобного не было. Поняла, 
что запрос на такого рода информацию в об

ществе не закрыт, ведь многие вопросы имеют 
исключительно региональный характер, если 
не городской. Так благодаря личной потребно
сти появилась идея создания информационного 
портала «Детки!» для родителей нашего города. 
В 2004 году открыли сайт, начали собирать ин
формационную базу, подключать специалистов 
для консультаций.

Развиваться начали быстро — были свобод
ная ниша и больш ая потребность. Через год 
после открытия вы ш ли в оф ф лайн , начали 
проводить встречи родительского клуба, потом 
новогодние утренники. А в 2010 году провели 
первое масш табное мероприятие — чем п ио 
нат ползунков для детей от полугода до двух 
лет. Чемпионат спортивный, и предназначен 
не только для детей. Это семейный праздник, 
на который приходят бабушки и дедушки, мамы 
и папы посмотреть на карапузов, которым всего 
несколько месяцев, а они ползут по дорожке. 
Когда победителей награждают, а они не мо
гут стоять на пьедестале, потому что слишком 
маленькие, глаза родителей светятся от сча 
стья. От этого захватывает дух!

-  Кто помогал воплощ ать ваш и идеи 
в ж изнь?

- В первое  врем я работала дома, совсем  
одна — бы ла  и контент-менедж ером , и м о 
дератором, и менеджером по рекламе. Зато 
могла себе позволить уделять время и семье, 
и работе. Потом появились дополнительны е 
сотрудники, что-то передала на аутсорсинг. 
Д ети подросли , и я р еш и ла , что работать 
дома нецелесообразно, мы переехали в офис.

А уд итория б ы л а  б л аго д ар н ая , пр облем  
с обратной связью  не было, так что всегда 
знали , в каком  н а п р авл ен и и  р азви ваться : 
родители сами предлагали что-то добавить, 
улучшить. И сейчас на ресурсе трудятся в том 
числе модераторы на общественных началах.

Д ети  (а  у м е н я  три  д о ч е р и ) в р а н н е м  
во зр асте  н ачал и  п р и н и м ать  у ч а с ти е  в н а 
ш их п р о ектах , п о м о гаю т, р а б о та ю т  в м е 
сте с о мной. Это зд ор ово : они знаю т, чем  
мама занимается, открывают для себя новое, 
опять же приучаю тся к труду. Видят, что кра
сивая картинка мероприятия имеет обратную 
сторону, что необходимо серьезно готовить
ся, продумывать все до мелочей .

— Как относитесь к  слож ностям?

— Х ар актер н ой  сво ей  чертой  счи таю  це
леустр ем ленн ость: иду до конца, несмотря 
ни на что. Все получится, если захотеть.
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Если ситуация кажется безвыходной, нужно просто отпустить ее 
и подождать. Зачастую  она разрешается сама, или факторы внешней 
среды дают дополнительны е вводные, которые помогут принять ре
шение. Есть друзья, наставники, с которыми можно посоветоваться, 
и они предложат свои варианты . Но принимать реш ение все равно 
придется сам остоятельно . П оскольку я че л о ве к  больш е  м атем ати 
ческого склада ума, то иногда для принятия взвеш енного  реш ения 
могу прописать плюсы и минусы, расставить вес каждого ф актора 
и просто посчитать более рациональны й путь.

проекта «Крепкая семья» в Тюменской области. Проект большой, направ
лен на укрепление института семьи и семейных ценностей. Это поддержка 
родителей, повышение правовой и информационной грамотности роди
телей, работа с подростками, работа с семьей. В рамках проекта, прово
дим мероприятия, форумы, которые пользуются большой популярностью. 
Например, областной форум «Семья» этой весной посетили 2300 человек.

— Как проводите свободное время?

— К сожалению , его не так много! Стараюсь уд елять больш е вр е 
мени семье и друзьям , ведь это главны е ценности в ж изни  ч е л о в е 
ка. С детьми любим путеш ествовать, узнавать новые города, страны. 
Лю блю  читать.

— Чему нужно у чи ть ребенка в первую очередь?

Нужно растить рядом с собой личность, учить самостоятельности 
в принятии реш ений. Ребенок должен уметь общ аться с окр уж аю 
щими, не бояться их, но в то же время следить за ситуацией, не идти 
с откры той душ ой ко всем  встр ечн ы м . Л ю бое  во зд ей стви е  на р е 
бенка  идет чер ез  родителей, поэтому им енно их мы долж ны  нау
чить, как правильно  реагировать, как д ействовать  в той или иной 
ситуации. Нужно расти вместе со своими детьми и не бы ть в пози 
ции «Я мама и все знаю , а ты молчи». У меня нет рецептов, просто 
мы вы росли  в такой семье, и для нас это нормально. Надо просто 
дружить, сопереж ивать, и тогда в семье будет мир и дружба.

— Почему решили стать депутатом Тюменской областной Думы?

— В какой-то момент времени поняла, что нужно двигаться вп е 
ред. Работа проекта налажена, есть сотрудники, каждый из которых 
знает свои участки ответственности, а значит, я могу попробовать 
себя в чем-то еще.

В 2016 году прош ла процедуру пр ед вар ительного  голосования 
партии «Ед и ная  Россия», за н я л а  7 место. Благодарна людям, о ка 
завш и м  мне тогда поддержку, думаю, многие зн ал и  м еня по про 
шлой работе и были во мне уверены .

— Чем занимаетесь в статусе депута?

Проводим прием граждан. На прием приходят с абсолю тно раз
ны м и во п р о сам и . О р ган и зац и и  о б р а щ а ю тся  с п р о сьб ам и  о н а 
граждении почетными грамотами и благодарственны ми письмами. 
Из числа обы чны х граждан чащ е всего, по понятным причинам, об 
ращ аю тся те, у кого есть дети. П росят что-то подсказать, в чем-то 
поправить, помочь составить дорожную  карту: что делать в той или 
иной ситуации. Иногда приходят за  м атериальной  помощ ью , ино 
гда просят помощи в случаях, когда какую-либо проблем у не уда
лось реш ить самостоятельно.

Сейчас состою в двух комитетах — по социальной политике и экономи
ке и природопользованию, а также являюсь координатором партийного

— В чем секрет счастья?

— В ф илософ ском  плане, счастье — абстрактное понятие. Сложно 
быть «хронически» счастливым. На мой взгляд более важно замечать 
и уметь ценить конкретны е моменты времени, когда ты счастлив.

В рамках программы «Крепкая семья» есть проект «Месяц счастья»: 
разные люди в течение месяца выкладываю т в сети фотографии, ха
рактеризующие их сегодняшнее счастье. Это сложно, я знаю — сама два 
раза участвовала. Ведь будни затягивают, не замечаешь, как пролетают 
часы и дни. Но за «Месяц счастья» формируется привычка остановить
ся и насладиться моментом, и ты более осознанно ловишь эти моменты 
счастья, радости и какие-то мелочи, делающие жизнь светлее.

Для меня важно приносить в этот мир что-то новое, полезное и инте
ресное для других.

КАШКАРОВА ЕЛЕНА ВИТАЛЬЕВНА -
ЗАМЕСТИТЕЛЬ СЕКРЕТАРЯ ТЮМЕНСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ», ДЕПУТАТ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ШЕСТОГО СОЗЫВА, ЧЛЕН КОМИТЕТА ПО СОЦИАЛЬ
НОЙ ПОЛИТИКЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ, КООРДИ
НАТОР ПАРТИЙНОГО ПРОЕКТА «КРЕПКАЯ СЕМЬЯ».
В 2009 Г. -  ПОБЕДИТЕЛЬ ПРЕМИИ «МОЛОДЕЖЬ ТЮМЕНИ
-  2009» В НОМИНАЦИИ «БИЗНЕС И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
СТВО». В 2011 Г. -  ПОБЕДИТЕЛЬ ПРЕМИИ «ТОП-50 ВЫДАЮ
ЩИХСЯ ЛЮДЕЙ ТЮМЕНИ» В НОМИНАЦИИ «МЕДИА».
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ВЗЛЕЛЕЯВШАЯ СУРГУТ

Жизнь Веры Ивановны ПАНАСЕВИЧ нераз
рывно связана с Сургутом с 1966 года. Её за
ботливые и сильные руки «вынянчили» этот 
город с пелёнок, и сегодня в его облике можно 
увидеть черты и характер легендарного брига
дира. Красивый, добрый, энергичный, щедрый 
на дружбу Сургут так же молод душой, как и 
героиня этого материала.

отцовский ГОСТИНЕЦ

Родилась Вера Ивановна 26 января 1937 года в селе Новая Шульба 
Семипалатинской области Казахской АССР.

В семье было пятеро детей, Вера — третий ребёнок. Отец Иван Сергеевич 
работал бригадиром тракторной бригады в местном колхозе, мама Мария 
Леонтьевна там же — дояркой. Очень смутно помнит Вера, как в 1941 году 
провожали отца на фронт, как он нес её, четырехлетнюю девчушку, на сво
их плечах.

Голодные военные годы она запомнила лучше. Все тогда работали на нуж
ды фронта. Деревенские, помимо прочего, выращивали, рубили и сушили 
табак, шили кисеты, вязали носки, все это отправляли на фронт посылками...

В пищу шли лебеда и осока, мальчишки ставили силки на сусликов 
(их мясо немного похоже на куриное). Не умереть от истощения Вериной 
семье помогла корова Нежданка: давала много молока. Была она на ред
кость доброй животиной, даже позволяла детям кататься на своей спине.

Оглядываясь назад, Вера Ивановна удивляется — откуда силы брались? 
В школе очень любила физкультуру. Быстрее других ребятишек бегала 
и прыгала в высоту. В деревне её энергии быстро нашлось применение: 
летом, когда пшеницу, рожь, овёс затягивала полынь, помогала полоть кол
хозные поля. Вере Ивановне до сих пор снится, как выдергивает из зем
ли мощные сорняки...

За время войны мать получила на отца две похоронки — в те времена 
такое бывало. Долго горевала... Но постепенно втянулась во вдовью жизнь, 
не она первая, не она последняя...

Как-то во двор дома зашла цыганка, за её юбку цеплялись два чумазых 
худых цыганёнка...

— Напои моих ребят молоком, несколько дней не ели...
— Да у самой саранчи на печи, и все голодные,— ответила Мария 

Леонтьевна. Но всё-таки сжалилась над ребятишками и налила им молока.
— А мужик твой воюет?
— Фашисты убили, вдова я.
Тут незваная гостья попросила стакан воды, пошептала над ним что-то.
— Живой, живой твой Ваня, жди его домой!
— А ну, уходи отсюда, не мути разум! — разозлилась Мария Леонтьевна.
А весной 1946 года, когда женщина стригла овец в колхозной овчар

не, к ней прибежала заведующая фермой: «Леонтьевна, собирай детей, 
Иван твой со станции едет!». Мария не поверила, но пришедшего сле
дом за заведующей председателя послушала, и на ватных ногах побежа
ла к своей хате.

Вскоре собрались соседи и другой деревенский люд —тогда и радость, 
и горе делили на всех. Прибежали ребятишки с поля. И вот на горе пока
зались председательские дрожки, в которых ехал отец.

Из встречи Вера особенно запомнила, как с криком «Тятя!» бросилась 
отцу на шею, а ещё — большую буханку хлеба, которую он достал из ве
щмешка и разделил среди присутствующих. Получилось по малюсенькому 
кусочку. И не было ничего вкусней того фронтового гостинца.

•  В 1986 году Указом П резидиум а Верховного Совета СССР за  
выдающиеся производст венны е достижения, досрочное вы полне
ние заданий  одиннадцат ой пят илет ки  и проявленную  трудовую  
доблесть П анасевич Вере И вановне было присвоено звание  Героя 
Социалист ического Труда с вручением  ордена Л енина и м едали  
«Серп и молот».

• Орден «Знак Почета» (1974), О кт ябрьской Револю ции  
(1977), Трудового Красного Знам ени  (1981), медаль «За доблест 
ный труд в честь 100-лет ия В. И. Ленина» (1970).

• Знаки  от личия: «Почётный энергет ик СССР» (1981), «От
ли ч н и к  энергет ики и элект риф икации СССР», медаль «За освое
ние недр и развит ие неф т егазового ком плекса Западной Сибири».

• 12 окт ября 2001 года было присвоено звание «Почётный 
граж данин Хант ы -М ансийского авт оном ного округа  —  Югры».

• 28 ноября 2006 года присвоено звание  «Почётный гражда
нин города Сургута».
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НА ЦЕЛИНЕ

Через два года отца направили в Абай разрабатывать целину. Семье при
шлось оставить дом и хозяйство и ехать с ним. Школа в Абае была только 
казахская. Вера не понимала этого языка, поэтому первый год не училась.
Её определили в няньки к ребятишкам местного судьи и начальницы почты.

А вскоре она уже мурлыкала песенки на казахском, раскачиваясь на на
циональных качелях — алтыбакане...

Когда в том районе начали испытания атомных и водородных бомб, насе
ление Абая перевезли в военную часть в Аягус. Жили в армейских палатках.
А потом перебрались в Семипалатинск. Отец устроился на инструменталь
ный завод слесарем-сборщиком.

— В материальном плане стало гораздо легче,— вспоминает Вера 
Ивановна — Отец зарабатывал хоть какие-то деньги, а не трудодни. Появилась 
одежда на смену, школьная форма. У меня же до этого только одно платье 
было, его мама вечером стирала, а утром снова на меня надевала. А обуви 
и вовсе на своих ногах не помню. Босоногим и голодным было наше детство...

После седьмого класса с подругой Тоней решили поступать в техни- J, 
кум легкой промышленности. Но обе сдали Конституцию на тройки, и нам' I 
не хватило по одному баллу чтобы быть зачисленными. Но Тоню, как дочь 
погибшего на фронте, всё же приняли.

Это была моя первая неудача в жизни, которую я сильно переживала. 
Родителям ничего не сказала, самостоятельно устроилась учеником в швей
ную мастерскую. Однако отец узнал про историю с техникумом и забрал 
меня из мастерской.

В то время родители жили в целинном совхозе «Коростели». Там я полу
чила «корочки» агронома. Но приехав на полевой стан и увидев там одно 
мужичьё, в первый и последний раз в жизни спасовала. Тогда меня и за
писали в бригаду штукатуров-отделочников.

МАМА, Я БУДУ СТРОИТЕЛЕМ!

В бригаде встретили сурово. Когда мастер сказал: «Вот, бабоньки, учени
цу привёл, прошу любить и жаловать», Вере просто дали ведро с раствором, 
мастерок и сказали: «Смотри, как мы делаем, и работай!» Вот и всё обучение.

Но целеустремлённая девчонка оставалась на объекте даже ночью — тре
нировалась. Домой приходила вся в штукатурке, с красными, разъеденными

от раствора глазами. Мама, глядя со слезами на её обожженные известью 
руки, причитала: «Доченька, на кой черт сдалась тебе эта стройка?!» — «Стану 
хорошим строителем — и точка!»

Через три месяца Вера успешно сдала квалификационный экзамен и по
лучила четвертый разряд. Экзаменаторов она удивила: была левшой и в от
личие от других отделочниц класть штукатурку могла одинаково хорошо 
обеими руками.

А через три с половиной месяца после появления девушки на стройке 
её поставили на должность бригадира.

На первых порах справиться с новыми задачами помогал прораб и дру
гие специалисты. Но и на руководящей должности мастерок, валик и кисть 
из рук Вера не выпускала, трудилась наравне с рабочими своей бригады.

На стройке и будущего мужа встретила. В 1956 году выпускник фабрич
но-заводского училища Фёдор Панасевич приехал на целину вместе с други
ми ребятами по комсомольской путевке. Работал плотником и опалубщиком. 
Вечером молодёжь прямо под открытым небом устраивала танцы, Фёдор 
играл на гармошке. Там и завязалось их знакомство.

— Это было очень счастливое время, когда все были равны, когда люди 
радовались общению друг с другом больше, чем материальным ценностям,— 
говорит Вера Ивановна, — Мы танцевали прямо на улице, а в холодное вре
мя — в помещении с одной лампочкой Ильича. У нас не было шикарных 
нарядов, дорогих машин, но была свобода, дружба и наша молодость...

НАВСТРЕЧУ СУДЬБЕ

Вскоре молодая семья перебралась в Семипалатинск. Федор устроился 
работать водителем, а Вера — на стройку. Появилась на свет дочка Светлана. 
Перспектив на новом месте, в общем-то, не было. Даже квартиру и ту снимали.

Однажды Вера Ивановна получила письмо от брата. Он работал на стро
ительстве железной дороги Абакан —Тайшет и приглашал молодую семью 
приехать. Долго не раздумывали...

Жили в вагончиках. Сначала пришлось пробивать в тайге просеки. Мужчины 
рубили деревья, а женщины — сучья. Такого румянца на щеках Веры Ивановны 
с тех пор и не бывало!

Постепенно девушка осваивала и другие рабочие специальности. Овладела 
искусством заливки бетонных форм, мастерски научилась управляться и суч
корубом, и восьмикилограммовой кувалдой.

В 1957 году на Енисее началось строительство Красноярской ГЭС. С мо
лодым задором и энтузиазмом супруги поехали закладывать каркасы пер
вого судоподъемника в мире.

— Пока делали опоры и укрепления и не было штукатурных работ, нау
чилась бурить скалу... Мужики пробурят одну бурку, а я — пять, потому что 
они то курят, то ещё на что-нибудь отвлекаются. Участвовала я и в стро
ительстве города Дивногорска, в котором впоследствии поселились ра
ботники Красноярской ГЭС. А в 1966 году Мостопоезду 442 дали новую
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задачу — в Сургуте строить мосты, причалы, жилье... И вот наш директор 
М. И. Макаров говорит главному инженеру Якубовскому: «Пригласи-ка ко мне 
Панасевич. Она шустрая. Пусть детей отправляет к матери, набирает чело
век семнадцать и едет в Сургут».

Делать нечего. Отвезла детей к своим родителям, они уже в Киргизии жили. 
Собрала бригаду, доехали до Тюмени. Через два дня директор аэропорта 
добыл нам самолет АН-2. Летели долго, будто целый век в воздухе провели. 
В Сургуте посадочной площадки тогда не было, так в песок и шмякнулись...

Никто не встречал. Оставила своих мужиков в карты играть, а сама пошла 
искать М. И. Макарова, который должен был за нами приехать. Оглядываюсь 
кругом и с досадой думаю: «И занесло же нас в этакую глушь!»

Жить нам было негде, поселились в очередном бараке. Сколько же их 
было на моем веку, прежде чем получила нормальную квартиру!

Начальник ввел в курс дела. А дело было швах! Транспорта нет, матери
алов тоже, а ведь нам нужно сразу площадки под строительство готовить. 
Отправил меня Макаров к первому секретарю Сургутского горкома КПСС 
Василию Васильевичу Бахи лову Он у него уже побывал, да видно разго
вор у них не заладился...

ВСТРЕЧА С БАХИЛОВЫМ

Когда на пороге кабинета Василия Васильевича появилась хрупкая де
вушка в красивом платье, он подумал, что эта «фифа» — супруга какого-ни
будь новоиспеченного сургутянина, пришла жаловаться на жилищные 
условия. Но Вера, как учил Макаров, начала чеканить об их десанте, кото
рый рвется в бой — возводить мосты, причал для судов, жилые дома, дет
ские сады и школы.

— «И всё это будешь строить ты?» — с улыбкой спросил Бахилов. Но ког
да она рассказала, что только вернулась с Красноярской ГРЭС, где строила 
судоподъемник, стал слушать внимательнее...

А Вера продолжала тараторить.
— Нам нужен цемент, песок, брус, оконные рамы, техника...
— Иди уже, все сделаем!
Своё слово Бахилов сдержал.
И бригада во главе с Панасевич в рекордно короткие сроки стала стро

ить дома в микрорайоне строителей. Да, те самые «деревяшки», но тогда 
это было отдельное жилье, с благоустройством и отдельными кухоньками.

Сами же отделочники продолжали жить в насквозь продуваемых бараках, 
а для их ребятишек на первых порах не было места в детских садах и школах...

— Работали тогда в три смены. Отработаю первую и скорее бегу домой 
ребятишек проведать. Накормлю их —снова уезжаю, часто и в ночь оста
валась на работе. Они у меня рано стали самостоятельными. Хотя поначалу 
даже до слёз доходило, когда меня провожали. Муж тоже всё время по ко
мандировкам мотался.

Когда строили причалы речного порта, сильно повредила ногу. Песчаные 
берега таили в себе постоянную опасность. Они в любой момент могли за

сыпать рабочих. Так и произошло — меня с напарницей присыпало песком. 
А я ещё и ногу сломала. Благо, вовремя успела позвать на помощь. Когда нас 
привезли в больницу, там не хотели принимать. Медики ожидали комиссию, 
а тут мы — все в песке... Я после этого год на костылях передвигалась — нога 
срослась неправильно. С тех пор не могу на каблуках ходить. В основном 
носила суконные боты, которые в народе окрестили «Прощай, молодость».

ТАК ХОЧЕТСЯ ПОСТРОИТЬ ГРЭС

Летом 1968 года на окраине Сургута появился плакат со словами: «Мы 
построим Сургутскую ГРЭС!».

Когда Вера Панасевич узнала, что в их молодом городе будут строить та
кой грандиозный объект, ни минуты не сомневалась, что примет участие. 
Пошла за трудовой в контору мостопоезда. М. И. Макаров отпускать тол
кового работника не хотел, упирался, хотя знал Верин характер и пони
мал — бесполезно.

На самую главную стройку её жизни — в трест «Сургутэнергострой» — 
В.И. Панасевич оформили переводом.

К строительству ГРЭС подошли «с тылов»: чтобы начать штурм основно
го объекта, нужно сначала расселить прибывающих со всех концов страны 
молодых энергостроителей, поэтому упор сделали на создание жилищных 
условий.

Иосиф Наумович Каролинский, легендарный начальник Управления 
строительства Сургутской ГРЭС, назначил Веру Ивановну домоуправом (это 
что-то вроде начальника жилищно-эксплуатационного участка). Строился 
временный поселок, и в общежитиях нужно было ставить койки, подклю
чать газовые плиты, в общем, налаживать быт энергостроителей...

Затем один за другим стали расти капитальные дома. Возникла потреб
ность в детских садах, школах, магазинах, больницах, дорогах. Потребовался 
и толковый бригадир отделочников. Назначили Веру Ивановну. Она собрала 
бригаду из 50 человек. На первых порах некоторые и мастерок-то держать 
не умели. Но Панасевич учила девчат на совесть, и вскоре многие успеш
но сдали на второй разряд.

Б Р И Г А Д А  П А Н А С Е В И Ч , 1982
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Среди построенных «женским батальоном» объектов — Сургутская об
щеобразовательная школа № 8 для детей работников ГРЭС — 1. Тогда Вера 
Ивановна даже кирпичную кладку освоила. А в 1969 году первый дирек
тор школы А. Н. Сибирцев торжественно принял из её рук ключи от школы.

Бригада Панасевич не раз побеждала во всесоюзных конкурсах и сорев
нованиях, устанавливая все новые рекорды в суровых условиях бездоро
жья, холода и прочих «прелестей» северной жизни.

— Резиновые сапоги тогда были лучшими друзьями девушек, а транспор
том—бортовые полуторки и огромное чудо инженерной мысли, с которого 
убрали кислородную установку Набивалось в эту технику чуть не до сотни 
человек сразу дышать было нечем. А до объекта —17 километров! Приезжали 
туда как чумные, поэтому прозвали её «дур-машиной». Чтобы прийти в себя, 
затягивали песню — вот какие мы заводные были!

Мое счастье, что работала с такими девушками, как Рыжкова, Малыгина, 
Разнадежина, Тараканова. Мы относились друг к другу как сестры.

Саму ГРЭС начинали строить с пускорезервной ТЭЦ. Тяжело было рабо
тать на морозе. Мы буквально на коленях ползали, штукатуря и обмазывая 
стены. В одну смену закачивали по 100 кубов раствора через шланг А он 
широкий, тяжелющий, его ещё надо удержать, когда бьет струя бетона.

Иногда работали на большой высоте. Один раз я спикировала вниз с ле
сов, но Бог уберег — не расшиблась. Приходилось и красить трубы внутри. 
Берешь фонарик — и лезешь. При свете 36-вольтовой лампочки все туннели 
побелила. Сырость там жуткая. Л когда котлы с девчатами красили, не зна
ли куда от жары деться — воздуха не хватало, во рту пекло.

Иосиф Наумович Каролинский всегда поручал мне самые сложные задания. 
Помню, как в 1971 году на пускорезервной ТЭЦ нужно было выкрасить подкра
новые грузы. А там грязь несусветная... Вручил мне Иосиф Наумович сапоги-бо
лотники, ведро краски и валик — «Иди, работай!»... Но ничего — справилась.

По-доброму вспоминаю И. Н. Каролинского. Он всех рабочих знал 
в лицо. Был такой случай. Перед пуском первого блока приехал на стройку 
Непорожний, наш министр. Начался осмотр, все идут за ним. А нам интерес
но, тоже побежали. Каролинский увидел меня и говорит министру: «Это — 
наша Вера!». Непорожний остановился, улыбнулся, расспросил о делах.

Народ быстро привыкал к специфике работы на ГРЭС. И если сначала 
сдавали в год по одному блоку, то потом делали по два. Не зря на колле
гии министерства сказали, что при строительстве Сургутской ГРЭС прояв
лена исключительная оперативность.

В 1986 году Вера с девчатами торопились закончить отделку магазина 
к празднику и заказали 4 машины бетона. Шланг с раствором Панасевич 
таскала сама. И вдруг кричат: «Вера Ивановна, к телефону!» А она вся 
в растворе — лицо, одежда... Так и пришла разговаривать. По телефону со
общили, что Указом Президиума Верховного Совета СССР ей будет присво
ено звание Героя Социалистического Труда с вручением ордена Ленина 
и медали «Серп и молот». Бригадир подумала, что это чья-то шутка и по
шла работать. Поверила в реальность происходящего только после вруче
ния высоких наград, когда каждый встречный просил: «Вера, дай ордена 
посмотреть!».

ПОКОЙ ЕЙ И НЕ СНИТСЯ

Выйдя на заслуженный отдых, Вера Ивановна обратила всю свою кипучую 
энергию, огромный опыт и теплоту сердца в общественную жизнь Сургута.

В 1990-х годах работала председателем профсоюзного комитета управления 
строительством жилья и соцкультбыта треста «Сургутэнергострой».

В 1995 году как представительница комитета «Женщины Сургута» побы
вала в зоне боевых действий в Чечне с гуманитарной помощью для сол- 
дат-сургутян. Когда люди узнавали, что она туда собралась— пальцем у виска 
крутили. А как боялись за нее родные дети — словами не передать! А она 
поехала — по-другому не могла.

— У меня сердце кровью обливалось, хотелось посмотреть, как там 
наши ребята, помочь. Мне дали самолет. В Грозный только лекарств од
них везла 1,5 тонны, а всего 8 тонн груза, собранного неравнодушны
ми сургутянами. На тот момент на Северном Кавказе несли службу 50 
солдат-срочников из нашего города, причем все в разных батальонах, 
на разных территориях. Каждого нашла. Помню, как летели в вертоле
те с отцом, ищущим сына. Ночь, темень. Пилот подлетел почти к самой 
земле и говорит: «Прыгайте, мне здесь приземляться нельзя». Ну, мы 
и прыгнули. Я — на своих больных ногах... Хорошо запомнила, было 
это 1 марта, в тот день в Москве журналиста Листьева убили. Смутные 
были времена...

Вера Ивановна — активный участник всех значимых городских меропри
ятий, входит в совет города, 17 лет на общественных началах является руко
водителем культурно-досугового центра пенсионеров Негосударственного 
пенсионного фонда энергетиков «Профессиональный». А еще она руково
дитель и душа хора «Зори Сургута».

Отдавая всю себя людям и любимому городу, Вера Панасевич не только 
вырастила для него множество хороших специалистов и сделала огром
ное количество добрых дел, ной подарила ему молодое поколение сур- 
гутян. С внуками и правнуками в её семейной армии уже 14 человек... 
А ведь когда-то их осталось только трое — муж Фёдор ушёл из семьи, 
и ей одной пришлось воспитывать своих девчонок Светлану и Любовь. 
Боль предательства помогли пережить её сестрички из бригады, люби
мая работа и город, который она «вы нянчила» в своих не по-женски 
натруженных сильных руках.
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ЧЕЛОВЕК ДЕЛА

Ш тукатур-м аляр ОАО «ТДСК» Екатерина 
ХОДАКОВСКАЯ, получившая награду «Заслу
ж енны й строитель РФ » из рук Президента 
В.В. Путина, не бравирует своими заслугами 
и не почивает на лаврах. Свою  огромную  
ж изненную  энергию  продолжает вклад ы 
вать в работу, воспитание новых поколений 
мастеров, с избы тком  ее остается и на лю 
бимую семью...

ТЕПЛЫЕ ДЕНЬКИ

Я родилась 4 июня 1958 года на Украине, в Киевской области. Мама Мария 
Марковна трудилась на полях сахарной свеклы, а отец Иван Федорович рабо
тал ветеринарным врачом в колхозе. Была шестым, младшим ребенком в се
мье. Мои четыре брата и сестра уже разъехались из отчего дома — кто учиться, 
кто работать,— поэтому помощь родителям легла на мои плечи.

Хозяйство было немаленьким — коровы, овцы, куры, гуси, сорок соток ого
рода. Забот хватало, так что приходилось жертвовать образованием — учи
лась средне. Работала с мамой на полях, в своем огороде и саду. Собирали 
и сдавали в колхозный приемный пункт яблоки, сливы, грецкие орехи, смо
родину ведрами — ее у нас было 30 кустов. На заработанные деньги покупали 
одежду или еще что-то необходимое, потому что трудодни отдавали сахаром, 
гречкой и другими продуктами.

Находили время и порезвиться, сколько помню, всегда где-то бегали — с мя
чом или просто так, прыгали на скакалке, играли в классики, ныряли за ябло
ками и грушами в чужие огороды... Гуляли в основном босиком — наверное, 
приятно было кожей чувствовать теплую родную землю.

После восьмого класса пошла в ГПТУ— в колхозе оставаться не хотелось, 
а с моим аттестатом в вуз не поступить. Училище закончила с отличием 
по специальности «Штукатур-маляр 4 разряда». По направлению поехала 
работать в Чернобыль, но через год уволилась и вернулась домой: у мамы 
было слабое здоровье и нужно было ей помогать.

Однако от помощи она открестилась: «Доченька, устраивай свою судьбу, 
а мы с отцом сами как-нибудь потихоньку справимся». Так что я уехала в город 
Коростень Житомирской области, где жил старший брат. Работала на ремонте 
железной дороги. Там же поступила в строительный техникум, но окончить 
его не удалось. В 19 лет вышла замуж, потом родились детки.

Владимир Петрович работал на железной дороге бригадиром, старшим 
мастером, потом начальником участка. Я же перешла в строительную орга
низацию, строили жилые дома, школы, поликлиники, детские садики.

Дочки болели, и врачи посоветовали менять место жительства. К тому же 
и последствия аварии на Чернобыльской АЭС внушали опасения. Старший 
брат супруга жил в Тюмени, так что и мы переехали в Западную Сибирь. Мужу 
дали работу на железной дороге и предоставили жилье.

И вот в 1990 году из двухкомнатной квартиры в солнечном Коростене мы 
въехали в старый деревянный барак на Волгоградской.

Первые впечатления от города: грязно, сумрачно, переполненные авто
бусы, разбрызгивая слякоть из луж, трясутся на разбитых дорогах... Я пол
года плакала. Вспоминала теплые украинские денечки, улицы, по которым 
едут поливальные машины, умывая дорогу и орошая искрящимся в лу
чах утреннего солнца фонтаном цветущие каштаны... Сейчас все наоборот. 
Я полюбила Тюмень, город стал прибранным, красивым, вырос и возмужал. 
А на Украине — беда...

НА СВОЕМ МЕСТЕ

Сразу устроилась в ТДСК, с того времени место работы не меняла. 
Организация понравилась тем, что была стабильность, объемы работ, неплохая 
зарплата, оплачиваемые больничные и отпуска. И сейчас это не изменилось.

Сначала работала рабочим бригады штукатуров почти десяток лет. А по
том Геннадий Евгеньевич Самарин, начальник управления отделочных работ, 
внезапно предложил мою кандидатуру вместо ушедшего бригадира. Приходи, 
говорит, в контору, поедешь знакомиться со своими объектами.
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Президента, участвовала в конкурсе «Славим человека труда!», 
где заняла второе место по всему Уральскому федераль

ному округу, и в конкурсе «Клуба -7», где была признана 
победителем в номинации «Рабочая доблесть».

Не считаю это своими достижениями — просто зако
номерный итог труда. Конечно, было почетно получить 
награду в Кремле. Тем более, что я этого не ожида
ла. Думала, что не буду волноваться, но на самом 
деле очень переживала. Потом посмотрела на фото 
с Владимиром Владимировичем и расстроилась — 
я как будто заплакать хочу!

А на самом деле это было очень приятно. Благодарна 
своей организации ТДСК за то, что меня выбрали. 

Встречей с президентом очень горжусь. К тому же ви
дела многих знаменитостей, которых давно люблю: Сбруев, 

Агутин, Шахназаров, Чурикова. Большой честью для меня 
было среди таких людей награду получать.

Первые из них были в районе Лесобазы и на улице 
Пржевальского. В бригаде — четыре десятка человек.
Непосредственно по производственной деятельности 
проблем не было — свое дело я знаю. А вот с людьми 
тяжелее — к каждому надо прислушаться, с каждым 
найти общий язык, установить доверительные отно
шения. Добиться, чтобы была дисциплина, и работа 
выполнялась. Но я справилась.

Чувствую себя комфортно, на своем месте. Приятно 
достигать качественных результатов, радовать лю
дей. Бывают и трудности — иногда не хватает рабо
чих (кто болеет, кто в отпуске), а сделать надо. Тогда 
выходим и по субботам, чтобы сдать объект в срок. Нас 
не заставляют, мы с мастером и прорабом так работаем 
по собственной инициативе.

К своей должности я привыкла. Отметила людей, расста
вила по местам, приняла результат. Раньше обдумывала, как 
сегодня сделать получше свою работу; сейчас уже к вечеру знаю, 
кого куда поставить завтра, чтобы сделать все вовремя и правильно, чтобы 
бригада была в числе первых.

Работа штукатура-маляра остается тяжелой даже при хорошей организации 
труда. Поэтому важно правильно отдыхать. По традиции, все большие празд
ники, включая День строителя, встречаю с коллегами. Бывает, дни рождения 
и юбилеи отмечаем в кафе всей бригадой — это позволяет сплотить коллектив.

Иногда люди просто с улицы приходят и ничего не умеют. Таким я объяс
няю, показываю, работаю вместе с ними. Не выгоняю, не увольняю, не нака
зываю, а учу — месяц, два, полгода.

Вспоминается своя учеба в ПГТУ. Мы кратко ознакомились с теорией и сра
зу уехали на практику. Штукатурили кирпичную кладку с оконными пере
мычками, которые были установлены неплотно, с зазорами. Сейчас всякие 
специальные смеси есть, а тогда мы работали известковым раствором, с до
бавлением гипса. Непослушная субстанция — ты его в зазор мастерком тол
каешь, а он вываливается серой кашей под ноги... Посмотришь — нет никого, 
замешаешь раствор погуще — и рукой его туда!

Главное, чтобы мастер производства не видел — работать нужно только 
инструментом. Хороший это был специалист. Самый главный совет в рабо
те дал именно он: «Если инструмент гладкий и чистый, тогда работа будет 
выполнена хорошо». С тех пор у меня всегда инструмент такой. И место ра
бочее всегда прибрано. Когда чисто, уютно, то и рабочее настроение на вы
соте! Этому и молодежь учу...

РАБОЧАЯ ДОБЛЕСТЬ

Учить несложно, если сам хорошо знаешь свое дело. К тому же видно, ког
да человекхочет работать: ему интересно — приходишь в серый унылый дом, 
штукатуришь, красишь. И неузнаваемо меняется атмосфера, становится уют
но, красиво. И тебе радость, и людям удовольствие.

Поскольку я до сих пор тружусь наравне с подчиненными, навыки не расте
ряла. Могу делать любую работу своего профиля — как черновую, так и чисто
вую отделку «под ключ». Моими руками и моих коллег построены, отделаны 
и отремонтированы многие объекты в Тюмени, в том числе социальные: са
дик в жилом комплексе «Три богатыря», дом для сирот в Плеханово, дом для 
военных в Восточном микрорайоне, фасады и помещения Тюменского госу
дарственного архитектурно-строительного университета.

Наверное, недаром до того, как получить «Почетного строителя РФ» из рук

В ГОРЕ И В РАДОСТИ

А помимо работы у меня еще и большая семья, дача, дом и баня, так что 
скучать некогда.

Самое большое счастье — со мной: муж, две прекрасные дочки Алена и Света, 
замечательные внук Игорь и внучка Анна. Самое главное — они хорошо жи
вут, живы-здоровы, все при деле.

Мы много времени проводим вместе — это объединяет, радует, дает пози
тивный заряд. Часто ездим к дочкам в гости, а то я вкусненькое что-нибудь 
приготовлю, и все к нам приезжают. Собираемся и на даче, и в праздники, 
общаемся, советуемся. Я передаю теперь уже внукам то, чему меня учили ро
дители и чего придерживаюсь сама: что не надо обманывать — лучше горь
кая правда, чем сладкая ложь, что никогда никого не надо осуждать. И своим 
жизненным опытом делюсь.

Конечно, что-то во мне изменилось, когда начала руководить людьми: 
я стала жестче. Никто не оспаривает мои решения, но это, скорее, в силу ха
рактера. Он меня двигает по жизни, помогает не увиливать от проблем, а ре
шать их. Мне хватает смелости и энергии, я ничего не боюсь, и если я что-то 
хочу, то иду и делаю. Когда нужно было дать дочерям высшее образование — 
брала дополнительную работу, не ленилась. Теперь старшая дочь работает 
в медицине, а младшая — главным бухгалтером.

В нашей семье не было разочарований. Хорошо или плохо, мы — вместе. 
И в судьбе своей ничего бы не изменила, меня все устраивает, я всем доволь
на. Жизнь удалась — и дом построила, и деревья посадила, и вырастила и вы
учила детей, со мной мой муж, с которым неразлучны и все делаем вместе.

Пока есть силы, нужно двигаться, приносить пользу людям. Поэтому про
сите у Бога сил — и тогда, я верю, все получится.
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Она действительно стала мегазвездой страны , простая гребнечесальщ ица с тюменского 
камвольно-суконного комбината. Простая?.. Её история похожа на сказку. Родилась в глухой 
псковской деревне, отец погиб на ф ронте, м ать работала дояркой. Та ж е ферма ждала 
и дочку. Но девочка выросла и поехала искать счастье в далёкую Сибирь. Мы встретились 
в Тю м ени и друж или с ней м ного лет. Я р ассказы вала о её судьбе по телевидению  
и в газетах. Но впервые пиш у эти воспоминания в ПАМЯТЬ об этой ж ивительной женщине.

Её зовут Галина Петровна ЯКОВЛЕВА.
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ЗВЕЗДА ПО ИМЕНИ ГАЛИНА

Начну с самого счастливого дня её жизни, когда мой звонок за
стал её во время сборов на дачу. Май 1986 года теплом не бало
вал, но тот день выдался солнечным и тёплым. Торопясь, Галина 
подняла трубку.

— Газеты читала?
— Не успела ещё: дети с Сахалина приехали...
— Тогда буду глашатаем. Опубликован Указ о присвоении тебе 

звания Героя социалистического труда!!
Она вскрикнула, засмеялась и заплакала. Растворились в ра

дости стены, потолок; птицей забилось сердце, взлетело и затре
петало над Галиной, над горячими её слезами, над безудержно 
смеющимся лицом. Эту весть она ждала. Шла к ней всю свою жизнь. 
Это было то, о чём уже долгие годы мечтала.

Что мы знаем о счастье? Когда входит оно в чей-то дом, кажется, 
что кому-то повезло, избрала его судьба, отметила. Галина тоже 
скажет: «Мне повезло, что все эти годы со мной трудятся мои то
варищи, помогают и выручают. Без них я не добилась бы таких 
успехов». И это справедливо. Но всё же... Кто-то радовался вместе 
с ней, кто-то завидовал, а кто-то поговаривал, что, если бы ему созда
ли условия, он тоже мог бы стать героем. И вот тут я решила сменить 
профессию, и хотя бы один день поработать вместе с Галей, посмотреть 
на её «условия», понять, какая это привилегия — работать на шест
надцати станках вместо шести, и не один день, а три пятилетки. 
Уговор был суров: подчиняться беспрекословно, не отвлекать, 
не мешать, вопросов не задавать, и главное — никуда не опазды
вать. Я была готова на всё.

...Дворник робко шелестел метлой. Солнце ещё не решалось пе
репрыгнуть через дом напротив. По радио начали отщёлкивать 
первые секунды до гимна. Голос летел с другой планеты:

— За десять минут собраться можешь?
За десять минут я собираться не пробовала, но если надо... 

В шесть пятнадцать мы уже подбегали к остановке.
— Эх, не успели! — горестно взмахнула она ресницами, увидев 

сразу два отъезжающих троллейбуса. — Теперь будет толкучка.
Но в по-утиному переваливающемся транспорте тесноты ещё 

не было, подсаживались слегка не выспавшиеся люди, которые 
первыми выходят из дома в связи с ранним графиком работы. 
И только у комбината оживлённые ручейки стекались в поток мно
готысячного коллектива. И тут будто подводная сила подхватила 
Галину и понесла к входу.

— Скорей,— подгоняла она,— не терпится уже станки включить, 
начать работу!

УПЛОТНЯТЬ КАЖДУЮ МИНУТУ, РАДОВАТЬСЯ МАЛОЙ 
УДАЧЕ, ЧТОБЫ ПОТОМ НАСЛАДИТЬСЯ СЧАСТЬЕМ 
ХОРОШО ВЫПОЛНЕННОГО ДОЛГА НА БЛАГО ЛЮДЕЙ, 
СТРАНЫ И СВОЕЙ СЕМЬИ.

И вот мы несёмся к ним, опережая других, спотыкаясь на лест
нице, и наконец попадаем в маленькую раздевалку. На переодева
ние отводится пять минут. Надеваем одинаковые красные халаты 
в белый горошек и повязываем косынки с «шиком». Это когда под
ворачиваешь под материю газету, и на голове получается корона. 
Повела взглядом вокруг— не всем до «шика», а Галине без этого 
жизнь не в жизнь — модница. Прихватив корзинку с пирогом для 
второго завтрака, мы уже минуем пропускной пункт и попадаем 
в полутёмный лабиринт молчащих станков. Но вот зажигается яр
кий свет, и Галя на ходу нажимает кнопки пуска.

Ожил и застрекотал один станок, второй... шестнадцатый. 
На до того невиданной столь повышенной зоне обслуживания 
Яковлева выполняла по двенадцать, четырнадцать, пятнадцать 
годовых заданий. И это при большой общественной загружен
ности. Она в то время уже второй раз была избрана депутатом 
Верховного совета СССР, являлась членом бюро обкома КПСС, уча
ствовала в работе партийных съездов и конференций, вела приё
мы избирателей, выполняла их наказы. Всё это требовало времени. 
Мастера корректировали планы. Но «доброжелательные» това-

Автор текста - Лидия Шмаль

рищи не одобрили «поблажки», а гордая Галина не потерпела 
пересудов, отказалась от перерасчётов и стала отрабатывать про
пущенные дни иногда в третью смену, иногда простаивая у стан
ков сразу по две.

Вот придумали же имечко её работе — гребнечесальщица. Из- 
за этого названия многие девчонки не соглашались в этом цехе 
работать. Галина тоже мечтала стать ткачихой, однако отказаться 
не посмела, но об этом чуть позже. А сейчас нам надо привести 
в порядок рамки питания — так называется сооружение с двад
цатью бобинами-катушками. И поначалу меня охватывает роман
тика происходящего. Всё это кажется мне огромным осьминогом, 
щупальца которого тянутся к станине. А уж тут зубастые гребни 
подхватывают катушки, расчёсывают их (вот почему гребнече
сальщица!) в один пушистый и ровный жгут — мягкий, воздуш
ный, который закручивается в косичку и ныряет в тазик (ёмкость 
под станком).

Каждый час он взлетает роскошным помпоном до полуметра 
высотой, всё это надо откатить и поменять ёмкость. Весит этот та
зик с косичкой тридцать килограммов. Умножая на число станков, 
получаем цифру Галиной выработки — более трёх тонн за смену. 
Но сперва эти тонны в виде шестикилограммовых бобин она под
нимала на верх станка, вытянувшись в струнку и смущённо улы
баясь: «Маленько росту не хватает». И тут же утешилась: «Зато 
полнеть не буду!»

Таких «упражнений» за смену надо проделать 128, да ещё 
на средней и нижней рамке по столько же. И всё вручную!

В наш день нагрузка ещё больше. Оказывается, кончилось сырьё 
одной партии, и надо переключиться на другую. А завезли её лишь 
на одну сторону станков, на другую надо перенести. Галина захваты
вает по три катушки, я — по две, и с перевалкой вскоре покончено.
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— Сейчас машины почистим,— говорит меж 
тем моя наставница, разрывая ветошь на тряп
ки. Машины она чистит раз в смену. Это одна 
из самых трудных операций — по локоть в мазу
те, под станком. С гребешками проще, но их надо 
чистить каждый час.

Пока Галя занята, собираю патроны из-под кату
шек и отношу к месту сбора. На ходу подсчитываю: 
если один патрон весит 400 граммов, а высвобо
ждается их за смену около шестисот, то перенести 
надо 240 килограммов. Возвращаюсь, а Галя уже 
приступила к уборке территории. Это надо делать 
три-четыре раза за смену. Вымести очёсы, разде
лить их на годные и негодные, подобрать обрыв
ки ветоши, бумажки от номеров партий и полить 
пол из лейки. В этом случае графа «культура про
изводства» получает отметку «отлично». А других 
оценок Галина и не знает.

Вначале мне нравилось опускать очёс в авто
матический лабаз. Поднесёшь ворох, а он фырх 
в страшноватую дыру — и нет его. Кажется, ещё 
немного, и ты полетишь туда же. Но часа через 
три безостановочной беготни за Галиной на
чинаю подумывать: не улечу, стала очень тяжё
лая. Спина едва сгибается, ноги не слушаются. 
Понятно, что с непривычки, но ведь и делаю де
сятую часть того, что успевает она!

— Перекуси,— говорит моя Героиня, протяги

вая второй завтрак и несёт кусочек подруге на со
седнем комплекте.

Но вот часы бьют 11.30, и мы попадаем в по
ток идущих в столовую. За Галиной не поспеть, 
увидела своих девчонок около раздачи и ныр
нула к ним. В результате вместо тридцати минут 
мы потратили на обед 23, можно не спеша прогу
ляться до станков. Тем более, ещё раз взглянуть 
на душу греющий транспарант: «Здесь работает 
Герой Социалистического труда Галина Петровна 
Яковлева». Просторная столовая взамен тесного 
буфета — это её хлопоты по депутатскому наказу.

В конце смены сдали два килограмма угара —

обрывков нестандартной ленты, они на особом 
учёте. В третий раз подмели и полили пол, и те
перь у нас полный порядок. Бобины заправлены, 
машины вычищены, патроны сложены, очёсы 
рассортированы, ёмкости под ленту заполняют
ся. Придёт вторая смена — сразу приступит к ра
боте. Только теперь на Галино место встанут две 
работницы. Вот такие «привилегии». Стрелки 
замирают на времени 15.30. Станки, послушные 
централизованной воле, умолкают. Идём мыть 
руки. Краны конфузливо вздохнули. Мы, тоже 
вздохнув, направляемся в раздевалку.

— Двух минут на переодевание хватит?
—  ?!
Она действительно переоделась через две, 

и вот после девятичасового бункерного заточе
ния мы вновь на солнечной тюменской дороге. 
Хочется вздохнуть всей грудью, улыбнуться сине
му небу, не спеша пройтись к троллейбусу, а, мо
жет, и до дома. Куда там!

Меня опять подгоняет её неутомимый голос.
— Скорей, наш троллейбус стоит!
— На красный не пойду,— бастую я у светофо

ра. Вбегаем в салон, и только тут впервые за эти 
долгие часы Галина присаживается на чудом сво
бодное место.

— От остановки — шагом,— пытаюсь я взять 
инициативу в свои руки. Но мне не везёт: на пе

реходе нам горел «зелёный». Отыгралась толь
ко в подъезде.

— Быстрей! — Кричу где-то между третьим и чет
вёртым этажами,— Через две ступеньки без пе
редышки марш! — И мы сваливаемся от хохота 
в прихожей. Потом пьём чай из самовара, а на пли
те уже шкворчит картошка с грибами и луком, 
которую хозяйка мимоходом приготовила. И насла
ждаемся отдыхом и покоем в уютной её квартире.

А Галине уже пора в садик за внуком Серёжкой, 
которого старший сын Геннадий оставил на вре
мя отпуска. Она проведёт с ним вечер, а утром 
снова начнётся день, очень похожий на тот, кото

рый я вкратце описала. Или будет другой — при
ём населения по личным вопросам. Она столько 
выполнила наказов, что за всю историю области 
её рекомендовали от рабочих на второй срок 
в Верховном Совете СССР. Избиратели такое ре
шение встретили овацией.

Уплотнять каждую минуту, радоваться малой 
удаче, чтобы потом насладиться счастьем хоро
шо выполненного долга на благо людей, страны 
и своей семьи.

— Так ли я поняла твоё счастье, Г а л я ? — 
Спросила я ещё раз.

— Так,— тихо ответила она. — Так.
И мы пошли за Серёжкой...
Что нужно было для того, чтобы стать в те годы 

Героем? Превосходная квалификация? Да. Умение 
передать свой опыт другим и рассказать о нём 
с любой трибуны? Желательно. Умение подчинить 
личные интересы общественным? Безусловно.

-  ВЫ ДАЁТЕ МНЕ МНОГО НАКАЗОВ, НО И У МЕНЯ К ВАМ ПРОСЬБА: ПУСТЬ ХОТЯ БЫ 
КАЖДЫЙ ДЕСЯТЫЙ ИЗ ВАС ПРИВЕДЁТ НА КОМБИНАТ ПО ОДНОМУ РАБОТНИКУ, 
И У НАС НЕ БУДЕТ ДЕФИЦИТА КАДРОВ!
(ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ Г.П. ЯКОВЛЕВОЙ ПЕРЕД ИЗБИРАТЕЛЯМИ ЗИМОЙ 1984 ГОДА)
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Галине Петровне всё это было дано. Плюс к тому яркая внешность, уме
ние сменить кроссовки на модные шпильки в Кремлёвском дворце и ко
ролевой предстать в Верховном Совете.

Редкая газета не давала её портрет во время сессий. Она была одна 
из самых красивых депутатов и Героев. Но если бы я была художником, 
то написала бы Галин портрет под струями воды, с рассыпанными по брон
зовым плечам смоляными волосами, с лучистыми влажными глазами и её 
боттичеллевской улыбкой... Афродита померкла бы!

Её достижения изучали не только в нашей стране, но и за рубежом, куда 
она неоднократно выезжала. С годами такой темп жизни стал утомлять. 
Она поступила в Высшую школу профсоюзов и задумывалась о сниже
нии темпов работы. И тут злой рок выбросил ей навстречу «Жигулёнок».

Она же всё время куда-нибудь спешила — на работу, на встречу с из
бирателями, на заседание комиссии, по домашним делам. И хоть график 
был расписан по минутам, она всегда старалась сэкономить лишнюю се
кунду, чтобы успеть ещё что-то: занести подарок внуку, навестить боль
ную подругу...

Тогда она возвращалась со второй смены что-то около двенадцати ночи. 
Как всегда, вышла из троллейбуса и, как всегда, ноги по привычке по
несли её через дорогу к дому. Она же много лет ходила этим маршрутом! 
Но в тот раз попала домой только через девять месяцев, да и то в гип
совом корсете.

Её сбил пролетавший по пустынной дороге «Жигулёнок». В эти беско
нечно длившиеся месяцы она вновь прошла путь от маленькой беспо
мощной девчонки до сильной и волевой женщины, которой надо было 
во что бы то ни стало встать с постели, вырвать себя из мёртвой хватки 
гипсового панциря. Тем более, что подобное уже случалось.

Когда ей было восемнадцать лет и она только-только приехала в Тюмень, 
вдруг отнялись ноги. Она хотела встать с кровати и не смогла. Три месяца 
полной неподвижности. Вот тогда-то вместо молитвы она шептала обет: 
«Только бы встать! Всю работу переделаю, ни от какой, даже самой чёр
ной отказываться не буду... Только бы встать!».

Любимый парень навестил в больнице, посочувствовал и... исчез навсег
да. Это горе было страшнее инвалидности. И если бы не Иван, кудрявый ка
менщик из бригады, Галина, наверное, не осталась бы в Тюмени, вернулась

на псковщину. Но Иван оказался рядом. Он давно любил её за красоту и силу 
характера, а к ней пришло благодарное чувство за его верность. Из больни
цы она вышла, опираясь на плечо Ивана.

Вскоре они расписались. Ни кола, ни двора, только крепкие крестьянские 
руки. Чтобы побыстрее заработать жильё, пришли на стройку камвольно-су- 
конного комбината. Два их сына родились в общежитии. Бабушек нет, в ясли 
очередь на много лет. Что делать? Предприимчивая Галина устроилась в дет
сад нянечкой, за это получила путёвки на обоих мальчиков. Так подле себя 
и вырастила ихдо школы. Ауж потом попросилась на курсы ткачих. Но в тот 
момент нужда была в гребнечесальщицах. Она хотела отказаться, но потом 
вспомнила свой обет и согласилась. И вот теперь этот «Жигулёнок»!

Конечно, её лечили лучшие врачи области. А главной сиделкой оказался 
Иван Васильевич. Как и в юности, он не отходил от её постели. В конце кон
цов не выдержал, подогнал машину ко входу и перевёз жену, ещё в корсе
те, на дачу. На свежий воздух, на первые ягоды, которые сам же и вырастил.

Когда Галина Петровна пошла на поправку, он свалился с инфарктом. Оба 
вышли на пенсию по инвалидности. О возврате к станкам не было речи. 
По стране гуляли лихие девяностые. На пенсии было не прожить.

И тогда Яковлевы организовали детсад на дому. По пять-шесть ребяти
шек брали на воспитание. Опять неутомимая Галина Петровна вставала 
в шесть утра, готовила обед на всю компанию, чтобы днём можно было 
погулять, а то и на природу детей вывезти. Машина своя, Иван Васильевич 
за рулём.

Непростая работа пестовать чужих ребятишек, но благодарные родите
ли хорошо платили, организовывали путёвки в санаторий.

Как не подивиться жизнестойкости незабвенной Галины Петровны! 
Какие бы сюрпризы не подкидывала жизнь, она всегда умела найти вер
ное решение, рук не опускала, унынию не поддавалась. Было время, когда 
не хватало овощей и фруктов. А Галина Петровна на своих шести сотках 
столько витаминов выращивала, что и к нам в Москву присылала. Не было 
мяса в магазинах — она на балконе кур завела, свежими яйцами угоща
ла. Она всегда умела хорошо делать то, что диктовало время. Она была 
в ладу с тем временем, которое ей досталось. Став звездой своего поко
ления, она остаётся ею и сейчас.

Звёзды не умирают.
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ЦЕНТРЫ СИЛЫ
Вероника Васильевна ЕФРЕМ ОВА родилась в семье с богатым и интересны м  прош лы м. 
Память о предках она ценит и бережно хранит, черпает в ней силу и энергию. Ж изненный 
опы т и заветы  родителей легли в основу ее личностного роста и помогаю т в непростой 
работе руководителя четы рехты сячного коллектива Тюменского индустриального уни 
верситета.

ОСОБЕННАЯ СЕМЬЯ

Папины родители закончили ленинградский вуз и по ве л е 
нию сердца уехали поднимать сельскую  школу. До этого в их 
судьбе была тяж елая Великая О течественная война. Дед пар
тизанил, бабушке с грудным младенцем (моим отцом) на руках 
приходилось очень тяжело.

Д ед уш ка  по м а м и н о й  л и н и и  с л у ж и л  у и м п е р а тр и ц ы  
Александры Федоровны в гвардейском полку. Когда Николай II 
отрекся от престола, Ее Вел и чество  одарила свою  гвардию 
и отправила в родные места. Дед получил крест, обручальное 
кольцо, поясные часы — все золотое. Позже бабушка сдала это 
добро в фонд индустриализации. Родина на первом месте — 
это у нас в крови.

Папа Василий Александрович Ефремов в 1987 году был на
значен  в Тю мень на должность начальника  Управления КГБ 
по Тюменской области, ушел в отставку в 1991 в звании  гене- 
рал-майора. После уво л ьн е н и я  с военной служ бы  Василий 
А лександрович я в л я л с я  зам естителем  председателя Совета 
ветер анов , а со дня о б р а зо ва н и я  Союза ветер анов  госбез
опасности , будучи его бессм ен н ы м  вице-президентом , од
новременно входил в состав Президиума О бластного совета 
ветеранов. В 2011 г. Василий Александрович участвовал  в соз
дании Координационного бюро Советов ветеранов органов 
госбезопасности в Уральском ф едеральном округе. Вел боль
шую работу по военно-патриотическому воспитанию  подрас
тающего поколения. К сожалению, он уже ушел из жизни.

Мама Надежда Витальевна Еф ремова была директором де
партамента по работе с персоналом ОАО «Тю меннеф тегаза». 
Последний «генерал», которого приняла на работу, был Евгений 
Задорожный. Сейчас она во зглавляет ветеранскую  организа
цию бывш его главка, работает в Тюменском областном общ е
ственном фонде имени В. И. Муравленко, давний его член.

В общем, семья у нас особенная, с интересным  и богатым 
прошлым, которое ж ивет в рассказах, фотографиях, записках 
и в наших сердцах. В доме каждого на стене — один и тот же 
набор фотографий предков, а в папином кабинете к тому же 
вы веш ены  ордена и награды члено в  семьи, их в истории на
шей семьи было немало.

Из трех сестер я — старшая. Ж ивем  кланово: много ездили 
по стране, поэтому ценим, бережем и поддерживаем своих, от
вечаем  друг за друга, часто видимся, общ аемся. У нас много 
традиций, главная из которых — знать историю семьи и у в а 
жать память предков.

«ТОЛЬКО ЧЕРЕЗ МОЙ ТРУП!»

Я родилась в Свердловске 10 июля 1968 года, там же пошла 
в первый класс. Поскольку папа служил в органах госбезопас
ности, ему приходилось по долгу службы перемещ аться вм е 
сте с семьей по стране.

Хорошо помню, как любила свою первую учительницу. Никогда 
больше я не испытывала ощущение такой всепоглощающей ду
шевной теплоты к незнакомому, в принципе, человеку. Любил ее 
весь класс. Как-то раз она заболела, мы решили ее поддержать. 
Но адреса не знали  и отправились ее искать по городу-мил- 
лионнику. Заходили в подъезды, стучали в квартиры, спраш и
вали, не знает ли кто, где ж ивет наша учительница. Не нашли, 
конечно. Удивляюсь, как нам это в голову пришло...

Однажды мы побывали в шикарном археологическом музее 
Уральского госуниверситета. Нас, второклашек, это очень впе-
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чатлило, и я решила стать археологом. Мама в свойственной ей ма
нере заявила: «Только через мой труп!». Это была та единственная 
фраза, которая могла меня остановить. Тем не менее, историю я по
любила сразу и беззаветно. Занималась самостоятельно, да и в школе 
с педагогами-историками везло. Когда после пятого класса пер е 
ехали в Архангельск, моим классны м  руководителем  стала исто 
рик Наталья Леонидовна Скалина. Мы с ней дружим и по сей день. 
Зам ечательны й  педагог, чел о век  с устоявш ейся внутренней пози 
цией, со своим отношением к работе, людям. Она создала из наш е
го класса братство. Мы до сих пор созваниваемся, встречаемся. Это 
своего рода центр силы — люди, которым не все равно. Н аравне 
со значимыми для меня общественными организациями того време
ни. Я прошла всю линейку воспитания гражданина: пионер, комсо
мол, студотряд, комитет комсомола. И сегодня я очень поддерживаю 
молодёжные движения.

Закончила школу в Архангельске. Была тяга к театральному образо
ванию, наш класс был очень творческий, но попытка заявить об этом 
семье опять натолкнулась на слова «Только через мой труп!». Так что 
поступать я поехала в Уральский ордена Трудового Красного Знамени 
государственный университет имени А.М. Горького в Свердловске. 
Сдала документы на отделение политэкономии при философ ском 
факул ьтете.

Институт закончила  в 1990 году, после чего приехала в Тюмень, 
уже со своей семьей. Время было тяжелое, и мы стягивались к ме
сту силы — к родным, близким.

СИЛА ВУЗА

Я еще успела получить распределение — в Уральское отделение 
института экономики в сектор политэкономии и социализма. Но через 
два месяца работы ушла в декрет, а в 1997 году пришла на кафедру 
экономической теории Тюменского государственного неф тегазово
го университета ассистентом.

С того времени места работы не м еняла. В 2007 году стала за- 
естителем директора по учебной работе Института нефти и газа, 
2013 — директором Института менеджмента и бизнеса  ТюмГНГУ, 

в 2016 году — проректором по образовательной  
еятельн ости . А 27 мая 2017 года при- 
а зо м  М и н о б р н а ук и  на- 
н а че н а  и сп о л н яю щ ей  
б я з а н н о с т и  р екто р а  

Тю м енского  и н д устр и 
ального университета.

Р а б о т а  с л о ж н а я  — 
в вузе сейчас трудится

3993 сотрудника. А среда людей, которые готовят специалистов с выс
шим образованием , изначально  непроста. Это амбициозные люди 
в двух ипостасях: с одной стороны — научные работники, с другой — 
харизматичные педагоги. Качества необходимые, иначе мы не обе
спечим достойного уровня образования.

В таком сложном коллективе приходится искать баланс интересов 
каждого. И часто, к сожалению, чьи-то интересы ущемлять. Говорят, 
что мой признак как руководителя — поиск компромиссов. Да, я при
держ иваю сь позиции, что худой мир лучш е доброй ссоры. Только 
если это не принципиальны е вопросы. Коллектив должен решать 
поставленные задачи, и с людьми надо находить консолидирован
ные решения, вступать в диалог. Поэтому мы запустили внутри ТИУ 
программу «Университет — территория профессионального успеха 

и развития», где ищем треки развития человека  по проф ес
сиональной или карьерной лестнице, где каждый может 

вы брать, чем он хочет зани м аться , в каком н ап р авл е 
нии развиваться.

Д ум аю , р у к о в о д и т е л ь  — не тот ч е л о в е к ,  к о 
тор ы й  считает, что все знает , и п р и казы  

которого должны  безусло вно  вы п о л 
н я т ь с я . С корее , это тот, кто 

может успешно орга-
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низовать разны е мнения на одну цель. Я не сторонник при 
нятия единоличных решений. Есть проректоры, есть службы, 
подчинённы е мне напрямую . Все зн ачи м ы е  вопросы  прого
вариваем , обсуждаем. Коллегиальное  реш ение ф ормализи- 
руется моей визой. Бы ваю т и слож ны е  реш ения, например, 
необходимость отказаться от услуг того или иного сотрудника. 
Тяжело выдержать, не принять как личное оскорбление, когда 
увольняем ы й на твою  голову вы ливает все свое негодование. 
Не переживать для меня невозможно. Но в этом в то же время 
и сила организации, когда каждый сердцем болеет, чтобы она 
жила и развивалась.

У нас ко лоссально е  ко личество  талантливы х, беззаветн о  
преданных вузу людей. У нас великолепн ая  молодежь, кото
рая приш ла в структуру упр авлени я вузом, которая р а зви в а 
ет школу инженерного резерва, сутками работает. Нас лю бят 
малы ш и-первоклассники . У нас должен бы ть настоящ ий тех
нический лицей. Мы должны уметь объясни ть  ребенку, кото
рый хочет стать инж енером , почем у он принял правильн ое  
реш ение, либо наоборот.

Вузу важно не растерять командный дух, важно помнить, что 
инженерное образование — наша зона ответственности, и никто 
кроме нас не сделает его новую модель и не обеспечит реги
ону стране и миру новых специалистов. Мы не должны позво 
лять себе утратить веру в наш вуз.

Командный дух определяет успех больших организаций. Мы 
даже программу развития писали коллегиально , и для каж 
дого она стала предметом гордости. Мы все больш е ориенти 
рованы на стратегические проекты, которые собирают много 
людей, и руководитель проекта становится фигурой не менее 
значимой, чем директор института или заведующий кафедрой.

УРОКИ ж и з н и

Я ДОВОЛЬНА ТЕМ, КАК СКЛАДЫВАЕТСЯ МОЯ Ж ИЗНЬ. БЛА
ГОДАРНА СУДЬБЕ ЗА ТО, КАК ОНА СО МНОЙ ОБХОДИТСЯ. 
НО ЭТО НЕ СОВСЕМ МОЯ ЗАСЛУГА -  ЭТО КОМПЛЕКС ВЛО
ЖЕННЫХ В МЕНЯ СИЛ, ЗНАНИЙ И ОПЫТА ПРЕДКОВ.

Многое пришлось мне изменить в себе, заняв кресло руково
дителя. Я перестроила расписание своей семьи и должна была 
договориться с родными о новом ритме жизни. В связи с за н я 
тостью стала меньше общаться со студентами, хотя люблю это 
дело. Но нужно вы стр аи вать  приоритеты: получать уд ово ль
ствие от работы очень хочется, да не всегда удается.

Успех — это не должность. Нужно ставить себе задачу стать 
проф ессионалом  в конкретном деле. Вы п о лн ять  ее. И бы ть 
честны м  с собой. Когда мишура под названием  успех в виде 
долж ности  приходит как ничем  не о б есп ечен н ы й  подарок 
судьбы, когда ничего не сделал для этого, это ненадолго, это 
даже и не успех. Вот когда видишь, что чел о век  служит делу 
и людям, это вы зы вает  уважение. Заставляет присм атривать
ся к нему, выносить уроки, слушать советы.

Основные советчики для мня всегда однозначны — моя се
мья, люди, которым говорю все, как есть, с которыми совету
юсь, если трудно.

Самый главный совет в жизни — папин: «Помните, какую ф а
милию вы носите!». Мы в ответе за имя семьи, это у нас в ка
ждой клетке организма. Прививаем  то же и детям.

Ну, а мама, папа, бабушка и дедушка были для меня настав
никами с большой буквы. Их ж изнь давала важный и богатый 
материал для наш его воспитания. Например, бабуш ка — м а 
м ина  м ам а — уш л а  с работы , хотя бы л а  в ш аге от з в а н и я  
Народный учитель, потому что родилась я, а мои родители 
бы ли ещ е студентами, и кто-то должен был зан и м аться  р е 
бенком. Это ли не пример ж ер твен ности ? Она всю войну от
ходила пеш ком по Н иж несергинскому району Свердловской 
области, будучи первы м  секретарем комитета комсомола. Ее 
уваж али  и рабочие, и главны е инженеры , она ум ела догова 
риваться с людьми.

Д рузья родителей тоже оказали на меня влияние. Это осо 
бые люди для Тюмени, Екатеринбурга, Москвы, Архангельска — 
те, которые заним ались развитием  региона. Общ ение с ними 
даже просто за праздничным столом, где мы, дети, всегда при
сутствовали, было очень занимательно. Мы слуш али истории 
из их жизни, и так или иначе получали определенные уроки.

К он ечн о , о стави л и  свой  след и п р еп о д авател и  наш его  
вуза. Как не вспомнить Виктора Еф имовича Копылова, Ивана 
И вановича Нестерова. Да и все люди, которые создавали этот 
вуз, такой важ ны й и нужный для нас, тоже учителя, которые 
подавали пример, как и в каком направлении нужно мечтать 
и работать.
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■ d e c w e fu M M ttif

Ефремов Александр Васильевич
младший лейтенант

СБЫ ВШ ИЕСЯ МЕЧТЫ

Сейчас мечты не такие глобальные как в детстве: например, 
хочу научиться управлять временем так, чтобы на все хвата
ло. Стала меньше читать художественную литературу, начинаю 
замещ ать ее дайджестами, периодикой, новостными лентами. 
Чувствую , что меня это уничтожает как человека.

У нас семья всегда бы ла читаю щ ая, мы с малых лет приу
чены к книгам. В школе очень лю била Федора М ихайловича 
Достоевского, прочла все книги от корки до корки. «Про Федота- 
стрелыда» Леонида Ф илатова наизусть знаю, цитирую, когда 
хочется дать кому-нибудь хлесткую характеристику. Очень по
могают с юмором относиться к ж изненны м  событиям  книги 
Георгия Данелии, которые пропитаны тонким юмором и вооб
ще воздухом того прошедшего времени.

А в детстве, как и все девчонки, наверное, мечтала о семье 
и доме. Теперь у меня есть любимые муж и сын. Секрет семей
ного счастья — абсолю тное тотальное доверие друг к другу 
и безусловная лю бовь без рамок и ограничений. Дружба, л ю 
бовь и семья должны занимать первое место в жизни любого 
человека. У нас так заведено, что мы полгода живем в городе, 
полгода за городом. У нас есть небольшой дом, куда мы съез 
жаемся всей семьей. О чень рады этим встречам, это привно
сит в ж изнь энергию и смысл.

Я довольна тем, как складывается моя жизнь. Благодарна 
судьбе за то, как она со мной обходится. Но это не совсем моя 
заслуга — это комплекс вложенных в меня сил, знаний и опы 
та предков.
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ВЫСШИЙ ЭШЕЛОН 

НАУЧНОЙ ЭЛИТЫ

В апреле 2019 года ректором Тюменского 
государственного медицинского универ
ситета абсолютным большинством голо
сов на второй срок была избрана Ирина 
Васильевна МЕДВЕДЕВА. Результат вы 
боров никого не удивил, ведь за время 
управления вузом единственная в Тю
менской области женщина-академик РАН 
смогла добиться больших успехов.

ОТВЕТСТВЕННОЕ ДЕЛО

Руководить вузом, который несет миру важную миссию — готовит специа
листов самой гуманной и благородной профессии,—дело в высшей степени 
ответственное. Талант руководителя Ирина Медведева унаследовала от отца: 
Василий Михайлович Медведев 40 лет посвятил развитию Тюменской области.

Ирина сдетства мечтала быть врачом. Конечно, одной мечты мало, медицин
ский вуз всегда был самым сложным и с точки зрения поступления, и в пла
не учебы. Но золотой медалистке эта высота покорилась с первой попытки. 
И дальше у студентки Медведевой все получалось легко. Она могла бы стать 
профессионалом в любом направлении, но выбрала терапию. Решающую 
роль сыграл авторитет учителя, заведующего кафедрой госпитальной тера
пии, профессора Юрия Ивановича Кардакова.

В 1981 году она с отличием окончила кафедру, и наставник рекомендовал 
её в клиническую ординатуру при кафедре внутренних болезней.

С этого момента профессиональная карьера доктора Медведевой развива
лась стремительно. В 1987 году, после обучения в аспирантуре при институте 
питания Академии медицинских наук СССР, защитила кандидатскую диссер
тацию на тему «Влияние алиментарных факторов на некоторые патогенети
ческие механизмы гипертонической болезни». В 1991 году была направлена 
в Москву в докторантуру института питания РАМН. В 33 года защитила док
торскую диссертацию.

РЕКТОР МЕДВЕДЕВА

В 1994 году Ирина Медведева возглавила кафедру госпитальной терапии 
и продолжила научную деятельность и работы, начатые в Институте питания. 
Это сейчас диетология и здоровое питание на пике популярности, в то время 
они мало кого интересовали. Тогда будущий ректор поняла, как много значит 
административный ресурс и сколько полезного можно сделать для развития 
научных исследований, используя его. Поэтому, когда ей было предложено 
возглавить научное подразделение вуза и стать проректором по научной ра
боте, сразу согласилась.

Ирина Васильевна —тот счастливый человек, в котором деловые и лич
ностные качества гармонично сочетаются. Благодаря этому заведующей уда

лось создать в своем подразделении особую атмосферу творчества, научного 
поиска и общего, единого духа товарищества, где каждый имеет возможность 
реализоваться как педагог, как исследователь и как врач.

В книге, посвященной 50-летию кафедры госпитальной терапии, многие 
коллеги отметили готовность Ирины Васильевны прийти на помощь, поддер
жать, ободрить, а главное — способность каждому дать возможность профес
сионального роста.

«ЗАЧЕТНЫЙ» ВУЗ

Осенью 2013 года Ирина Васильевна возглавила родную Alma mater. 
Интересно, что сама она считает, что у мужчин потенциал руководителя выше, 
чем у женщин, и руководство — это, все-таки, мужская прерогатива. Но, не
смотря на скромность взглядов, со своими задачами справляется успешно.



39 TOP — Территория опережающего развития

Вступая в должность, И. В. Медведева говорила, что намерена решать 
такие важные проблемы, как модернизация системы управления вузом, 
организация программ академической мобильности, развитие информаци
онной сети вуза, регулирование социальной сферы, повышение престижа 
научно-педагогической деятельности и уровня социальной защищенности 
трудового коллектива. Также она подчеркивала необходимость внедрения 
в образовательный процесс ведущих медицинских практик, работы над от
крытием новых диссертационных советов, приобретение академией статус 
университета.

За время ректорства Медведевой реализовано большинство перечислен
ного. Вуз укрепил свою материально-техническую базу, были созданы новые 
возможности для студентов, сотрудников, молодых исследователей. Так, на
пример, университет успешно прошел процедуру государственной аккреди
тации программ подготовки кадров высшей квалификации в аспирантуре 
и магистратуре сроком на шесть лет. В соответствии с новым образователь
ным стандартом аккредитованы пять направлений подготовки в бакалаври
ате и специалитете. В университете действует 5 диссертационных советов по 
10 научным специальностям.

В числе первых в России Тюменский ГМУ в 2016 году начал внедрение си
стемы первичной аккредитации специалистов. Процесс этот непростой, трехэ
тапный, своего рода, медицинский единый государственный экзамен. Сначала 
предлагается пройти тестирование, потом продемонстрировать умение рабо
тать на симуляторах, а затем — решить клиническую задачу. Летом 2018 года 
эту процедуру успешно прошли выпускники стоматологического, фармацев
тического, лечебного и педиатрического факультетов.

Сегодня Тюменский медицинский университет занимает лидирующие по
зиции среди вузов Тюменской области по качеству приема — средний балл 
абитуриентов, зачисленных на первый курс —75. По независимой оценке ка
чества экспертами Рособрнадзора университет получил оценку «Зачетный 
вуз», а в Национальном рейтинге вузов РФ, опубликованном агентством RAEX 
в 2018 году, вновь вошел в ТОП — 100 лучших вузов России.

Для более качественной подготовки медицинских работников в университе
те открыт оснащенный по последнему слову науки и техники Симуляционный 
Центр освоения практических умений и навыков. Он оборудован новейшей ап
паратурой, роботами и фантомами, позволяющими студентам отрабатывать не
обходимые навыки в условиях, максимально приближенных к реальности.

Теперь демонстрировать свои умения студенты могут на высокотехноло
гичных роботах, что позволит свести к минимуму риск ошибки в дальнейшем. 
Занятия в центре помогают студентам освоить технику принятия родов, от
работать навыки проведения сердечно-легочной реанимации, алгоритм по
мощи пострадавшему в ДТП или в другой экстренной ситуации.

КАДРЫ ДЛЯ СОСЕДНИХ РЕГИОНОВ

Многое достигнуто в сфере сотрудничества с ведущими Российскими ме
дицинскими вузами. Тюменский ГМУ заключил соглашения о сотрудничестве 
с первым Московским государственным медицинским университетом имени 
И.М. Сеченова и с Московским государственным медико-стоматологическим 
университетом имени А.И. Евдокимова. Развивается партнерство с крупны
ми университетами Европы и Азии.

В университете активно развивается международное сотрудничество, 
набирают обороты программы студенческого обмена, делиться опытом 
в Тюмень приезжают светила науки, врачи с мировым именем из Европы 
и Америки, профессией врача в столице Западной Сибири овладевают ино-

•  И.А. Медведева родилась 10 августа 1958 года в селе Дубровное Вагайского района. В 1975 году с золот ой медалью окончила среднюю школу 
№  21 г. Тюмени, а в 1981 году - Тюменский государственный медицинский инстит ут с красным дипломом.

• Докт ор медицинских наук, академик РАН, профессор, заслуж енный деятель науки РФ. В 2017 году избрана председателем Совета Ураль
ского научно-образовательного медицинского кластера, который объединяет три медицинских вуза Уральского Федерального округа.

• Авт ор более 500 печатных работ, трех изобретений. Ею выпущено 17 монографий, 81 публикация в журналах, рецензируемых базой «Web 
o f  science» и «Scopus», 174 статьи в изданиях, рекомендуемых ВАК.

• Награждена грамотой М инистерства здравоохранения и социального развит ия, грамотой Президента РАМН, грамотой губернатора  
Тюменской области, благодарностью Тюменской областной Думы.

• В 2017 году по итогам конкурса «Лидер общественного признания», проводимого ведущими СМИ Тюменской области, Ирина Медведева 
признана победителем в номинации «Ученый года».

• Я вляет ся главны м  редакт ором  ж урнала «М едицинская наука и образование Урала», членом  редакционного совет а ж урналов «Си
ст емные гиперт ензии», «Клиническая нефрология», членом  редакционной коллегии ж урнала «Уральский м едицинский журнал», зам ест ит е
лем  председат еля специализированного совет а по защ ит е диссерт аций по специальност ям  «Внут ренние болезни», «Кардиология», «Педиа
трия». Председат ель серт иф икационной комиссии по т ерапии, клинической диет ологии. А кт ивно  заним ает ся повыш ением  квалиф икации  
врачей Тюменской области.

странные студенты. В 2019 году университет запустил проект для иностран
ных студентов English medium — сопровождение образовательного процесса 
на английском языке.

Отличаясь высоким качеством подготовки выпускников, университет помо
гает обеспечивать квалифицированными медицинскими кадрами и соседние 
регионы. В 2017 году подписано соглашение с Правительством Курганской об
ласти, в рамках которого в Кургане открыта базовая кафедра Тюменского го
сударственного медицинского университета. Благодаря этому большая часть 
выпускников университета будут оставаться работать в Кургане. Тюменский 
ГМУ— второй вуз России, который при поддержке Министерства здравоох
ранения РФ реализовал такой проект.

Под руководством И.А. Медведевой в вузе была создана научная школа, 
в рамках научных исследований по клиническим и популяционным аспек
там изменений клеточных мембран под воздействием факторов питания. 
Существенным вкладом Ирины Васильевны в отечественную науку и практику 
является серия работ, посвященных основным патогенетическим механизмам 
формирования, диагностике, профилактическим и лечебным программам 
при метаболическом синдроме, ожирении, артериальной гипертонии, желч
но-каменной болезни в Тюменской области.

Университет выступил организатором таких крупных научных форумов, как 
международный конгресс «Человек и лекарство», «Терапевтический форум», 
«Конгресс кардиологов УрФО», научно-практической конференции по пита
нию «Покровские чтения», конференции «Университетская клиника».

Много занимаются наукой и студенты. Гордость университета — «Неделя 
молодежной науки» ежегодно собирает на своих площадках тысячи участни
ков. Для студентов этот форум служит мощным импульсом к занятию научным 
творчеством. Студенты радуют победами в олимпиадах и конкурсах. На уча
стие в программе поддержки молодых предпринимателей «У.М.Н.И.К.» от вуза 
подано рекордное число заявок, по итогам конкурса студенты Тюменского 
ГМУ получили девять грантов на продолжение своих исследований. Будущие 
врачи получают стипендии Губернатора Тюменской области, Правительства 
Российской Федерации и Президента России, становятся победителями 
Всероссийского конкурса «Лучший студент года».
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ДВЕ ЖИЗНИ ВЕРОНИКИ ЖВАВОЙ
Мне откровенно завидовали: м уж  -  ректор, дом -  полная чаш а, друзья -  с известны м и 
фамилиями, любимая семья, любимая работа. Но мало кто знает, какую цену я заплатила 
судьбе за простое человеческое счастье...

ДОГОРАЙ, МОЯ ЛУЧИНУШКА

Мне пять лет. Идем с мамой из кино. На улице тепло, с неба смотрят яр 
кие звезды. «Аршин мал алан, хожу по дворам»,— напевает мама песенку 
из музыкальной комедии, которую только что посмотрели, а потом «Песню 
креолки» из репертуара Шульженко. «Если хочешь в любви мне признаться, 
подожди до цветенья акаций...». Ее голос срывается, она начинает плакать...

Я тогда не понимала, как маме тяжело, как тоскует по мужу. Отец поче
му-то не жил с нами, и война тут ни при чем, ведь на фронт он не попал...

Родители познакомились, когда учились в Днепропетровском строи
тельном институте. Судя по переписке, любовь была сильная. Я появилась 
на свет 11 мая 1938 года в городе Омске, где жили родители мамы. Бабушка 
с дедушкой взяли меня на свое попечение, ведь дочери нужно было про
должать учебу в Днепропетровске.

Когда началась война, всех студенток распустили по домам, а парней на
правили рыть окопы. Мама вернулась в Омск, устроилась инженером-тех- 
нологом на местный шинный завод. А по вечерам училась в институте, как 
потом я вычитала в отцовских письмах, чтобы «не отстать, не погрязнуть 
в мещанстве».

Мама часто пела народную «Догорай, гори, моя лучинушка, догорю с то
бой и я». Песня стала для нее пророческой. Одиночество, тоска, бесконеч
ные родительские вопросы с укоризной: «Ну, где же твой муж?» сделали 
свое дело. Моя мама Елизавета Михайловна заболела онкологией и сгоре
ла в возрасте тридцати лет.

«ЧЕРВЯК, КАК ЖИТЬ-ТО БУДЕШЬ?»

Когда мамы не стало, в мою ж изнь прочно вошло одиночество. 
Единственным, кто тогда помогал и жалел, нескладно, по-мужски, был де
душка Михаил Захарович Селиверстов. Тяжело вздыхая, он спрашивал: 
«Эх, червяк, как жить-то будешь?» Возможно, глядя на восьмилетнюю не
складную девчонку, вспоминал себя, свое детство «в людях».

Деда, как чеховского Ваньку Жукова, когда-то оторвали от семьи, родной 
деревни и отправили в Москву. Хозяйские тумаки, брань и тяжелый труд 
сделали из парнишки вышколенного, оборотистого приказчика. Скопив 
деньжат, он сосватал за себя красивую, статную деревенскую девку, выше 
себя на полголовы. Родили трех дочерей: Антонину, Елизавету (моя мама) 
и Валентину.

Когда грянула революция, дед продал свою булочную в Селиверстовом 
переулке столицы и махнул с семьей в Омск. Он надеялся, что до Сибири 
революция не докатится и можно спокойно ладить дела.

Вскоре в центре города появилась вывеска: «Хлебная лавка Селиверстова». 
Недалеко от лавки дед со стоматологом Соломоновым купили напополам 
добротный дом.

После института мы с супругом, два молодых врача без крыши над го
ловой, нашли там на некоторое время приют. Дед Михаил жил уже один. 
В его распоряжении остались лишь кухня да маленькая темная комнатушка, 
служившая ранее парадной. Хорошо помню, как он сидит за столом и пьет, 
отдуваясь, чай из блюдца, прикусывая размоченный кусочек сахара. На сте
не «надсажается» черная тарелка — радио. Умолкало оно только в два часа 
ночи. Однажды, устав от шума, я попросила: «Дедушка, выключи радио».— 
«Даты что? За него деньги плочены, пущай играет».

К старости дед стал Плюшкиным. Захламил двор отжившими свое теле
гами, санками, ржавыми замками и гвоздями. Даже собачья будка, в кото
рой когда-то жили любимые мной Кучум и Марат, не видна стала под кучей 
ненужного барахла. А ведь в гражданскую войну она, возможно, хранила 
деньги генерала Колчака.

Дед тогда работал поваром в плавучем ресторане, стоявшем на приколе 
в излучине Иртыша и Омки, в самом центре города. Омск переходил из рук 
в руки. Одну неделю в ресторане гуляли белые, другую — красные...

В очередной момент безвластия остался бесхозным ресторанный сейф, 
наполненный имперскими сторублевыми купюрами — катеринками. Дед сбе
гал за дочерьми — мамой и тетей Тоней, — вручил им скворечники, которые 
заранее набил деньгами. Был месяц март. Девчата беспрепятственно про
несли катеринки по улицам города до дедовского двора. Добычу он спря
тал в собачьей конуре. Правда, воспользоваться ей не пришлось — вскоре 
Омск заняли красноармейцы.

Интересной, хоть и трагической, оказалась судьба одного из псов, оби
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тавших в этой будке. Во время Великой Отечественной войны к нам пришел 
квартальный и забрал Кучума — сказал, для службы в армии. Собак обучали 
бросаться под танки неприятеля со взрывчаткой на спине. Потом нам при
шла телеграмма, что Кучум геройски погиб под Москвой.

БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТАЯ

Нервная, ершистая худая девочка восьми лет —такой меня в первый раз 
увидел отец. Никаких родительских эмоций у Германа Михайловича Ястребова 
я не вызвала. Обида и боль за дочь, вылитые на зятя дедушкой и бабушкой, 
только ухудшили отношение ко мне.

Вынужденный взять «гадкого утенка» на попечение, он будет передавать 
меня с рук на руки и так и не сможет полюбить.

«Тебя должен кормить отец, а он спихнул нам!» — пеняли родственники без 
оглядки на мой нежный возраст. В голодное послевоенное время я была для 
них обузой. Душевное сиротство тяготило: как мне хотелось, чтобы кто-то по
гладил по голове, приласкал, похвалил ну хоть за что-нибудь!

Сначала Герман Михайлович служил в НКВД начальником колонии № 7. 
В ней отбывали заключение художники, ученые, инженеры — цвет советской 
интеллигенции. Некоторые работали с А. Н. Туполевым, находившемся во вре
мя войны в Омске. Отец с уважением говорил об этих людях.

Вскоре его забрали в армию. Нужны были инженеры-строители — возводить 
ракетные площадки под началом «Маршала Победы» Георгия Константиновича 
Жукова (потом отец шутил не без гордости, что его сам Жуков материл). Тогда-то 
в моей жизни и появилась бабушка — Мария Владимировна Ястребова, вдова 
репрессированного священника, педагог, а во время великой Отечественной 
войны — инспектор детских домов. Она являла собой нечто среднее между 
снежной королевой и безжалостной старухой-надзирательницей из некра
совского стихотворения «Плач детей».

ТЕТЕНЬКИ ТОВАРИЩАМИ НЕ БЫВАЮТ

Путевку в жизнь Марии Владимировне, дочери обнищавшего унтер-офи
цера и белошвейки, дала В. В. Кашкадамова, талантливый педагог, друг семьи 
Ульяновых, основательница народной гимназии в Симбирске. Она приметила 
одаренную девочку на занятиях в бесплатной воскресной школе, определила

в гимназию, оплатив весь курс обучения.
Мария оправдала ожидания своей по

кровительницы и окончила гимназию 
с золотой медалью. Во время Великой 
Отечественной войны она обменяла эту 
медаль на мешок картошки.

Моя ж и зн ь  под надзором б аб уш 
ки проходила в строгости и доходящем 
до абсурда аскетизме. Поначалу я даже 
просила отца отдать меня в детдом, куда 
ходила навещать свою двоюродную се
стру. Там не было постоянных придирок 
и я была равная среди равных. Мария 
Владимировна тоже не была в восторге 
от моей компании, о чем, видимо, неод
нократно говорила сыну.

Летом 1953 года он привез меня 
в Свердловск. Помню горку блинов, сме

тану, белые салфеточки на столе. Когда хозяйка квартиры вышла за доба
вочной порцией, я спросила отца:

— Кто это?
— Валентина Ивановна, товарищ по работе.
— Тетеньки товарищами не бывают,— возразила я.
— Маленькая еще, чтобы судить,— ответил отец в своей обычной поучи

тельной манере.— Жить будешь у нее.
Так у меня появилась мачеха. Валентина Ивановна работала бухгалтером 

в Свердловске в отцовской военной части. А его стройплощадки постоянно 
менялись: Камышлов, Богдановичи, Асбест, Первоуральск... Когда отец при
езжал, мы обедали, куда-нибудь ходили, а потом он снова исчезал.

Жизнь налаживалась. После смерти мамы четыре года за мной никто тол
ком не смотрел, а здесь сытно кормили, мыли голову, аккуратно причесывали. 
Кроме школьной формы, у меня появилось расшитое бордовое кашемировое 
платье. Пошла в седьмой класс, обзавелась подругами. В Доме Пионеров нас 
бесплатно учили танцевать польку, краковяк, падеграс, падеспань, вальсы.

Я все схватывала на лету: проснулось творческое начало, унаследованное 
от мамы. За хорошую учебу купили дамский велосипед с сеткой. Гордилась, 
что могла дать кому-нибудь на нем покататься.

Но после женитьбы отца на Валентине Ивановне сначала исчезли блины 
со стола, а потом меня вернули в Омск к бабушке.

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

Осень 1956 года. Девчонки-первокурсницы мединститута, несмотря 
на прохладную погоду, не спеша идут по улице в белых халатах. Пальто не на
девают специально, пусть все видят: они — будущие врачи! Среди этих девчат 
была и я. Мамина смерть оставила глубокую рану, и после школы я решила 
стать медиком, спасать людей.

Преподавательский состав Омского медицинского института был бле
стящий! Большинство преподавателей — представители старой, еще доре
волюционной школы, потомственные профессора, в основном, сосланные 
в Сибирь поляки и евреи.

Мы бежали на лекции, как за глотком родниковой воды в знойный день. 
Обожали профессора кафедры биологии, доктора биологических наук
А. П. Скабичевского. Но как-то он поставил дочке директора машинострои
тельного завода тройку. Его вызвал ректор и попросил либо исправить оцен
ку, либо уволиться.

И вот, Скабичевский — величина, умница! — из-за какой-то нерадивой девчон
ки пишет заявление. Помню, идем за ним по коридору, чуть не плачем, умоля
ем не бросать нас... Благодарна таким преподавателям, как А.П. Скабичевский, 
И.С. Новицкий, В. П. Говоров. Знаний, которые они нам дали, хватило на всю 
жизнь.

Душевное тепло, которого так не хватало дома, я находила в семьях ин
ститутских подруг. Когда готовились к сессии, иногда оставалась с ночевкой 
у Люды Березняк. «Девчонки, вставайте — пора за конспекты браться! Только 
поешьте блинов сначала. А еще редиска поспела, я салат вам нарезала»,— го
ворила певуче ее мама. Иногда украдкой представляла, что они — моя семья.

В институте я не могла позволить себе лишнего. На учебу шесть лет в од
ном и том же пальтишке ходила. Отец хорошо зарабатывал, но меня не ба
ловал. Говорил: «Я могу тебя нарядить лучше всех в институте, но не буду, 
чтобы ты знала цену рублю». Стипендию и небольшие суммы от отца я от
кладывала. А потом потратила свой капитал на поездку в Сочи. Это была моя 
заветная мечта, и однажды красивая пальма и морская волна с обертки кон
фет «Ривьера» стали реальностью.

Просто не верилось! В первый же день мы отправилась на эту самую 
«Ривьеру». Там, танцуя с моряком, спросила: «Вы настоящий моряк?» «Конечно,— 
не растерялся он,— наш корабль только из-за границы. Вот, дали самоволку».
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СУДЬБОНОСНАЯ ВСТРЕЧА

5 декабря 1959 года в стране отмечали День Конституции. В общежитии мединститу
та —танцевальный вечер. В зале то и дело раздается хохот: я выступаю с фельетоном «Как 
подхватила себе мужа». По сюжету, девушку вызывают в суд за то, что на машине сбила соб
ственного супруга. «Выходит, вы сшибли мужа в порядке семейной склоки?» — «Нет, я про
сто вышла замуж в порядке подшибания. А пока своим Васенькой довольна, и подшибать 
мне никого неохота». Смех, аплодисменты.

Во время выступления ловила на себе пристальный взгляд высокого паренька. После он 
пригласил меня танцевать. Время пролетело незаметно. На часах — одиннадцать, золуш
ке пора домой, иначе получит выволочку от Марии Владимировны. Новый знакомый, Коля 
Жвавый, пошел меня провожать.

Этим холодным зимним вечером и закончилось мое сиротство. Простой деревенский па
ренек, у которого даже рукавиц теплых не было, станет мне мужем, братом, отцом...

Поженились. Первый наш семейный очаг был на улице Бабушкина в Ленинском районе, 
очень далеко от института. Помню, как перевозили вещи по асфальту на санках: трамваи и ав
тобусы туда не ходили, а такси — непозволительная роскошь. Был такой фильм — «Последний 
дюйм», где мальчик, изнемогая, тащил на полотенце раненого отца и кричал: «Я не могу 
больше!» А тот в ответ рычал: «Можешь!» Вот так и Коля мне: «Тащи, Вика, тащи!»

Потом была комнатка-пенал в подвале общежития, в которую едва помещалась кровать. 
Еду готовили на электроплите в коридоре.

Поначалу Николай не знал, как должен вести себя муж, я не умела быть женой... Порой 
мы ломали друг друга. Когда к нам приехала Колина мама Прасковья Ивановна, она ужас
нулась: «Колька моет посуду? Это шо таке?» На Кубани не видано было, чтобы казаки хло
потали по дому.

Несмотря на неустроенность быта, когда родился первый сын Петр, я была абсолютно 
счастлива. Но учебу бросать нельзя, а денег на няньку не было. Я попросила помощи у отца, 
который хорошо зарабатывал и жил с мачехой и приемным сыном в Москве. Как всегда, по
лучила отказ.

Помогла Прасковья Ивановна — простая крестьянка, кубанская казачка. Она в зя 
ла шестимесячного малыша к себе, но с условием: «За нехрещенным глядеть не буду! 
Похрестите — оставляйте».

Сложная у нее была судьба, потому и сердце доброе. Муж Федор Петрович (Колин отец), 
колхозный конюх, в 1941 году ушел на фронт, а через три месяца погиб. Она осталась с тре
мя детьми на руках.

Детство Коли было голодным и босым. Мать украдкой приносила с совхозного тока при
горшни зерна, а когда он подрос, вместе с другими ребятишками собирал на полях коло
ски после жатвы. А цена тех колосков — удары объездчика нагайкой. Спина у Коли была 
худенькая, маленькая, но кровь, как сам он вспоминал, «закипала на ней кровавым жир
ным следом». Была у парня великая жажда жизни, которая пробилась через все трудности 
и невзгоды, потому что согревала его материнская любовь.

ДУХОВНАЯ ОТВАГА

В 60-х один за одним уходили на покой представители старшего поколения омской ме
дицинской профессуры. Ректор В. П. Говоров готовил им смену. Кроме Н.Ф. Жвавого, среди 
аспирантов были: невролог Ю.Я. Сиверцев, кардиолог А. И. Клепалов и другие специалисты, 
которые позднее внесут значительный вклад в становление тюменской медицины.

РЕКТОР Н.Ф. ЖВАВЫЙ, НЕВРОЛОГ ЮРИЙ ЯКОВЛЕВИЧ СИВЕРЦЕВ, КАР
ДИОЛОГ АНАТОЛИЙ ИВАНОВИЧ КЛЕПАЛОВ, ВРАЧ СКОРОЙ ПОМОЩИ 
ГАЛИНА АНДРЕЕВНА ДОРОНИНА, ДЕТСКИЙ ТРАВМАТОЛОГ ВАЛЕНТИНА 
ВАСИЛЬЕВНА ЗАЙЦЕВА, ПЕДИАТР ЕЛЕНА ЕВГЕНЬЕВНА ЛАВРОВА...
ВСЕ ЭТО ВЫПУСКНИКИ ОМСКОГО МЕДИЦИНСКОГО ИНСТИТУТА, СТАВ
ШЕГО В ТЕ ГОДЫ НАСТОЯЩЕЙ КУЗНИЦЕЙ КАДРОВ ДЛЯ ТЮМЕНИ. И ЭТО 
ТОЛЬКО ТЕ, КОГО Я МОГУ НАЗВАТЬ, НА САМОМ ДЕЛЕ ИМЕН И ФАМИ
ЛИЙ ГОРАЗДО БОЛЬШЕ...

За десять лет работы в Омском мединституте Николай Федорович защитил кандидатскую 
диссертацию, потом докторскую, преподавал, был деканом факультета. На свет появился 
Павел. Чтобы обеспечить сыновей местами в детском саду, трудилась там педиатром.

Когда мужа назначили ректором в Иваново, надо мной подшучивали: «Куда же ты, Вероника, 
везешь супруга?» Приезжаем, подходим к институту, а из его дверей гроб выносят. От про
цессии отделяется мужчина и говорит: «Вы — Жвавый? Ну, погуляйте пока по городу, места 
у нас красивые. А мы проводим человека и вами займемся».

Всяческое желание, чтобы нами занялись, тут же пропало. Присели мы на лавочку в бли
жайшем парке и одновременно сказали: «А может, к черту это Иваново?». Через пару часов 
вечерний поезд уносил нас обратно в Омск.

В следующем году Николая Федоровича снова назначили ректором, на этот раз в Тюмень. 
Поехал он один. Жил в гостинице «Нефтяник». Первого сентября руководитель облздрава 
Юрий Николаевич Семовских представил его коллективу.

Нового руководителя мединститута встретили в штыки. И он остался не в восторге от не
которых коллег, цитирую: «Это был сволочной коллектив, собранный не так давно со всего СЕ
М
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45 ТОР — Территория опережающего развития

Советского союза. Большинство — посредственности, ведь хорошие специалисты 
не рыскают по стране в поисках лучшей доли».

По сути, Николай Федорович создавал вуз с нуля. Новации внедрял в условияхде- 
фицита материально-технической базы и кадров высшей квалификации, отсутствия 
научных школ. Открыл несколько новых факультетов, грамотно строил кадровую поли
тику. За годы его руководства институт опередил не только Омск, но и многие другие 
города по количеству докторских и кандидатских диссертаций. В своих воспоминаниях 
Н.Ф. Жвавый писал: «Поступал я где-то даже чересчур жестоко. Говорил сотрудникам, 
если через три года не будет кандидатской или докторской — освобождайте место».

В одном из поздравлений остроумные выпускники напомнили своему ректору 
значение его фамилии, а также пословицу из словаря Даля: «На тихого Бог нашлет, 
а жвавый сам набежит». В переводе с южнорусского слово «жвавый» использует
ся в значении «бойкий» или «резвый». «Таким мы вас и знали»,— писали ребята.

И действительно, Николай Федорович часто «набегал» на неприятности, потому 
что не боялся отстаивать свое мнение, не пасовал перед власть имущими — у него 
была редкая в наше время духовная отвага.

ПОД КРЫЛОМ БОЛЬШОГО ЧЕЛОВЕКА

Когда Николаю дали жилье, в Тюмень переехала и я с детьми. Помню, как в пер
вый раз зашла в квартиру. Ковры, люстры, паркет... Соседи — обкомовцы с гром
кими фамилиями: Шмаль, Богомяков... Голова пошла кругом. Я вышла подышать 
свежим воздухом в ближайший сквер. Подняла глаза в ясное синее небо и поду
мала: «Это —за мое сиротство»...

Но жизнь супруги ректора была сложнее, чем казалась со стороны. Я жертвовала 
собственными амбициями, научилась слушать, доверять, если нужно —уходить в тень.

Когда поздним вечером измотанный Николай Федорович тихонько открывал 
дверь нашей квартиры, ему не нужны были расспросы, советы, упреки —лишь мол
чаливое участие да чашка чая на травах.

И надо отдать мужу должное, он не мешал мне быть личностью. Артистичная, ли
дер по натуре, я нашла себя в работе. Каждую лекцию превращала в мини-спектакль. 
Студенты купали в овациях, дарили цветы... Ну и пусть у нас дома поговаривали, что 
в академии лекции читают элите, умным людям, а я — балбесам. Позднее Николай 
Федорович оценил и моих «балбесов», которые впоследствии добивались блестя
щих успехов в вузе, и мое отношение к предмету. «Вика любит анатомию больше, 
чем я»,— сказал он однажды.

Уже семь лет Николая Федоровича нет рядом. Но до сих пор я чувствую теп
ло при встречах с его учениками, людьми, которые уважали и любили ректора 
Жвавого, восхищаюсь глубоким смыслом написанных им книг, что листаю в ми
нуты душевных ненастий... Только теперь могу по-настоящему оценить челове
ка, который вложил морозным декабрьским вечером в мои ладони свое большое 
горячее сердце и подарил девчонке-сироте счастье прожить две жизни —за себя 
и за мою несчастную одинокую маму.

«ТАЛАНТУ» -  БРАВО!

В 2015 году при Тюменском областном геронтологическом цен
тре была создана театрально-музыкальная студия «Талант». 
Ее художественным руководителем стала В.Г. Жвавая, а ар
тистами  — тюменцы старшего поколения, увлеченные твор
чеством. В репертуаре коллектива постановки, приуроченные 
к важным праздникам и памятным датам нашего Отечества. 
Визитной карточкой студии «Талант» стала литературно-му
зыкальная композиция «Живая память о войне». Автор сцена
рия—Н. Ф. Жвавый, консультанты постановки — заслуженная 
артистка РФ  А.Н. Колиниченко и педагог-концертмейстер 
Э.И. Холодина.
«Война была страшной, кровавой, прокатилась по каждой семье. 
Нам, детям войны, хотелось бы передать память о тяжелых 
годах, которые пережила страна. Она осталась в песнях, сти
хах, которые мы исполняем. В них — боль и страдания народа, 
и, конечно, радость победы», — рассказывает руководитель 
студии о постановке.
Коллектив неоднократно выступал в геронтологическом цен
тре, больницах, библиотеках, школах, госпитале ветеранов 
войн, санаториях и даже на дому у тех, кто не может выйти 
на улицу. Артисты студии всегда рады новым предложениям 
и готовы к сотрудничеству! КО
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СИЛЬНАЯ ЖЕНЩИНА
На ее домашнем зеркале прикреплен листок с фразой: «Так будет не всегда». Это мудрые 
слова. В горькую минуту они утеш аю т, а в радостную - учат ценить аромат кофе по утрам, 
прогулку с лю бимым пуделем Ню ш кой, успехи студентов, звонки от внуков... Каждый на
ступивш ий день -  это дар. По такому принципу и ж ивет ветеран тюменской стоматологии 
Тамара Ивановна ЕВСТАФЬЕВА.

УРОКИ МАЧЕХИ-ВОЙНЫ

Звонок уже прозвенел и учительница литературы успела написать 
тему урока, когда дверь кабинета открылась. На пороге появился не
знакомый классу вихрастый парнишка.

— Это еще что за гость к нам пожаловал? — спросила педагог 
удивленно.

— «Юрка Евстафьев из Магадана!» — звонко, даже с вызовом отра
портовал вошедший. Девятиклассники с интересом разглядывали но
венького из далекого неведомого Магадана. Смотрела и Тома Гелишева, 
кудрявая девчонка с пронзительными серыми глазами. Она, конечно, 
не знала, что этот бойкий паренек — ее будущий супруг.

...Непростым было детство ребятишек того поколения. Война, как 
злая мачеха, испытывала нуждой и сиротством, холодом и голодом. 
Они быстро становились самостоятельными, взрослели. Да и после
военные годы были немногим лучше.

— Вот вырасту большая — буду есть хлеба сколько захочу! — гово
рила Тома своей бабушке. Небольшой кусочек, который появлялся 
только после того, как пустела тарелка с кашей, казался девочке чу
десным лакомством, пределом мечтаний.

Юрка из Магадана до 9 класса жил в небольшом поселке, обитате
ли которого работали на урановых рудниках. Среди них было много 
расконвоированных заключенных; разные люди — кто-то попал в ла
геря по политической статье, а кто-то и за жестокие преступления.

Спецконтингент уважал Юркиного отца-прораба за человечность, 
уважительное отношение, поэтому кто-то из «зека» и предупредил, 
что в поселке готовится резня — будут убивать ребятишек.

Денег тогда не было. Шайка отпетых заключенных, играя в карты 
«на интерес», ставила на кон детские жизни. Возможно, и даже на
верняка, задуманное удалось бы предотвратить. Но родители не стали 
рисковать — вывезли всех поселковых детей «на материк», кого к род
ственникам в Киев, кого в Одессу... Благодаря этому у Юрки, которого 
отправили к старшей сестре в Тюмень, остались хорошие друзья по 
всему Советскому Союзу....

ЗЛА НЕ СКОПИЛА...

Тамара родилась в Тюмени 2 января 1939 года. До начала войны 
жила в Иркутске, куда направили отца, Ивана Семёновича Гелишева, 
служившего в Тюменском военно-пехотном училище.

Когда муж ушел на фронт, Елена Ивановна (мама Томы) вернулась 
с дочерью и сыном Ваней домой. У нее не было возможности получить 
образование, поэтому на жизнь зарабатывала тяжело. Сначала устро
илась в убойный цех на мясокомбинат, но не смогла видеть смерть 
животных, поэтому ушла в железнодорожное депо, где даже парово
зы приходилось мыть, потом была уборщицей и курьером в бухгал
терии железнодорожной станции. Зарплаты и офицерского пособия 
на детей едва хватало, чтобы прокормиться.

Жили большой семьей: бабушка, Елена Ивановна, ее родная сестра 
Маруся с сыном, Тома и Ваня. Ждали весточек с фронта. Они были 
горькими. Ивана Семеновича, воевавшего в пехоте, ранили в ногу 
на Пулковских высотах. Пока подоспела помощь, отморозил пальцы 
на обеих руках, ногу. После ампутации всю оставшуюся жизнь он про
ходил на протезе, который крепил через плечо лямкой. Уже в зрелые 
годы Тамара Ивановна узнала, что за время Великой Отечественной 
войны отец был дважды награжден орденом Красной звезды.
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Ф О Т О  С Л ЕВА Н А П Р А В О :

- Р О Д И Т Е Л И

- Т А М А Р А  И В А Н О В Н А  С Б Р А Т О М  И  Б А Б У Ш К О Й

- В Ш К О Л Е

- В И Н С Т И Т У Т Е

— После войны папа к нам не вернулся, остался в Ленинграде. Маме 
хватило мудрости не отзываться о нем плохо, поэтому я зла на него 
не скопила. Зачем нужна такая ноша? И тетя всегда говорила, что папа 
нас очень любил. Рассказывала, как он примчался из Иркутска в Тюмень, 
когда я заболела корью. Меня ведь родители решили в Забайкалье увез
ти после того, как устроятся. А до того времени оставили с маминой се
строй. И тут эта корь! Папа приехал и в сердцах сказал тете: «Маруся, 
больше никогда тебе своего ребенка не доверю!» Но жизнь распоря
дилась иначе.

Маме, как железнодорожнице, давали бесплатные билеты на поезд. И мы 
к нему в Ленинград несколько раз ездили. Он тогда уже жил с женщиной. 
Принимали нас у себя. Личная жизнь папы так и не сложилась, и детей 
больше не было. Потом он хотел к нам вернуться. Собрал было пожитки 
и даже на вокзал поехал, но так и не сел в поезд. Видимо, не смог побо
роть стыд.

Еще больше усугубила его душевные терзания безвременная смерть мо
его братишки Вани в 1951 году Он был слабенькими, с врожденным сердеч
ным ревматизмом, что не удивительно для ребенка, появившегося на свет 
в роковом сорок первом.

Будучи взрослой, я увидела отца в 1967 году, когда была на усовершен
ствовании кадров в Ленинграде.

Помню, как иду по питерскому двору-колодцу и вижу невысокого роста 
мужчину с палочкой, разговаривающего с кем-то. Сердце екнуло, поняла, что 
это он. Подошла. Отец увидел меня, разволновался. «Здравствуй, Леночка!» — 
говорит. Я была очень похожа на маму...

ОДИН ЗА ВСЕХ

— Наша семья выжила потому, что были дружными,— говорит Тамара 
Ивановна, —Делили кров и стол с детьми родственников из деревни, кото
рые приезжали учиться в город. Рано стали трудиться, понимали, что никто 
нам ничего на блюдечке не принесет. Это и вывело в люди.

А еще я всегда была активисткой. Участвовала в жизни класса, школы. 
Помню, как в 1949 году к нам пришел Герой Советского союза Яков Николаевич 
Неумоев. Рассказывал о войне. А под занавес вручил мне за успехи кни
гу Тогда в «Тюменской правде» появился мой снимок с героем. Мама мной 
очень гордилась.

Не менее энергичным был и Юрка из Магадана, но в своем ключе. Был он 
прыгучим, как мячик, быстрее всех бегал, на месте ни минуты не мог уси
деть... На школьных соревнованиях способности Юры заметил тренер спор
тивной школы и взял его заниматься легкой атлетикой... Вскоре парень стал 
делать тройной прыжок, а также прыгать спиной, как знаменитый легкоат
лет Сергей Бубка. «Как ты, Евстафьев, умеешь так спиной лететь над план
кой?»—удивлялись ребята.

Я ВСЕГДА БЫЛА В ГУЩЕ СОБЫ ТИЙ. У НАС НЕ ДОМ БЫЛ, 
А ШТАБ, ГДЕ ПОСТОЯННО СОБИРАЛИСЬ СТУДЕНТЫ. 
«НАДОЕЛО МНЕ СЛУШАТЬ ВАШИ ТЕРМ ИНЫ  И НИЧЕГО 
НЕ П О Н И М А Т Ь ,- СКАЗАЛ КАК-ТО Ю Р А .- ТОЖЕ 
ПОСТУПЛЮ  НА СТОМАТОЛОГА!». И ПОСТУПИЛ В 24 ГОДА!

Юрка был заводилой, спорторганизатором. Гонял одноклассников по овра
гам и ухабам стадиона «Локомотив». Все коленки и локти у них были сбиты.

Школу Тамара окончила в 1956 году с одной четверкой. И поехала поступать 
в Свердловский мединститут на лечебный факультет. Но даже с таким силь
ным аттестатом не взяли, нужен был стаж. Это только подстегнуло. Вернулась 
в Тюмень и два года работала на железной дороге экспедитором.

СЕМЕЙНЫЙ ДУЭТ

Поступила в Омский медицинский институт в 1958 году. Когда училась, жила 
на стипендию — 20 рублей, причем десять отдавала за квартиру. Иногда по
могал двоюродный брат, сын тети Маруси. Он уже был офицером, служил 
в Харькове преподавателем военного училища.

Все это время Тамара и Юрий не теряли связи. У нее до сих пор дома со
хранилась огромная стопка писем с Сахалина. Там будущий супруг служил 
в спортивном взводе. После армии Евстафьев некоторое время работал ради
отехником в тюменском радиокомитете, мотался с журналистами по районам.

А потом уехал в Омск поближе к своему ненаглядному «Томику», как он 
звал невесту. Поженились в 1961 году. Тамара тогда окончила третий курс.

— Как сказал мой племянник, у нас была «неземная любовь». Мы друг 
друга любили, уважали, все делали вместе. «Томик, а почему у нас все так 
хорошо получается?» — спрашивал иногда Юра. «Потому что я хороший ве
дущий, а ты —хороший ведомый, вот дуэт и замечательный», — смеялась я. 
Пока Юрий не мог устроится на работу, жили на мою стипендию.

Потом муж стал трудиться на авиационном заводе слесарем. Работу свою 
знал, и очень любил. Его портрет даже висел на городской Доске Почета.

Я всегда была в гуще событий. У нас не дом был, а штаб, где постоянно со
бирались студенты. «Надоело мне слушать ваши термины и ничего не по
нимать,— сказал как-то Юра,—Тоже поступлю на стоматолога!». И поступил 
в 24 года!

А через год на свет появился сын Володя. Нам с мужем нужно было учиться, 
и опять на выручку пришли мои родные — малыша взяла под крыло бабушка.
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В ТЮМЕНЬ!

Получив диплом врача по специальности 
«Челюстно-лицевая хирургия», Тамара Евстафьева 
два года училась в ординатуре по терапевтиче
ской стоматологии.

Тогда ординатура была наградой студенту за хо
рошую учебу. Мест выделяли одно-два. С первого 
выпуска стомфака приглашения в ординатуру удо
стоились будущий академик, светило отечествен
ной стоматологии В. К. Леонтьев и В.Б. Недосека. 
А со второго выпуска ассистент кафедры терапев
тической стоматологии Р. И. Бялик рекомендовала 
только Тамару Евстафьеву.

А в 1965 году молодого специалиста распреде
лили на север Омской области —заведовать отде
лением больницы в Тарском районе.

«Муж учится в институте в Омске, я еду в Тару, 
а ребенок будет расти в Тюмени с бабушкой. 
Хороша же у нас с Юрой получается семья!» — с го
речью думала молодая мать.

Без трехлетней отработки по направлению тру
доустроиться в Тюмени было практически невоз
можно. Но Тамара Евстафьева больше не могла 
находиться вдали от сына. Она поехала домой.

В родном городе проблему решила Вера 
Петровна Наук. Под ее руководством Тамара про
ходила все врачебные практики в Тюменской стома
тологической поликлинике № 1, чтобы быть ближе 
к сыну. Главный врач еще тогда поняла, что из этой 
девчонки выйдет толковый специалист.

Рискуя навлечь на себя большие неприятно
сти, вплоть до увольнения, Наук взяла Тамару 
Евстафьеву на работу. Позже написала письмо 
в министерство здравоохранения о том, что горо
ду очень нужны стоматологи. Это было правдой.

И через год молодому специалисту прислали же
ланное распределение — в Тюмень!

А в 1966 году и Юрий Евстафьев присоединился 
к семье. Он перевелся в открывшийся два года назад 
тюменский мединститут. Отучился на анестезиолога. 
Диплом получил в 33 года, тогда у Евстафьевых уже 
было двое детей — на свет появилась дочь Наталья.

Стал работать в городской больнице №  1. 
Продвижение по карьерной лестнице мало инте
ресовало врача, сколько не пытались поставить 
на заведование — отказывался.

Зарплата у докторов в те годы была весьма 
скромная, поэтому главе семейства приходилось 
подрабатывать. Дежурил по ночам в роддомах. 
А еще не забывал спорт, готовил коллег к сдаче 
ГТО, организовывал различные мероприятия, от
стаивал честь больницы в соревнованиях по шах
матам, часто занимал призовые места.

Юрий Алексеевич совершенствовался в сво
ей работе. За тридцатилетню ю  практику у 
Ю.А. Евстафьева не было ни одного летального 
случая. Его очень уважали и хирурги, и больные.

ХИРУРГИЯ ОТ ЛИМБЕРГА

Тамара Ивановна Евстафьева начала свой трудо
вой путь с должности заведующего отделением сто
матологической поликлиники № 1. Было непросто.

Опытные коллеги «испытывали» своего моло
дого руководителя. «Вы же заведующая, вот идите 
и оперируйте!» — говорили они в сложных случаях, 
когда требовалось хирургическое вмешательство. 
Окончившая аспирантуру по направлению терапии 
и работавшая только на терапевтическом приеме 
Тамара Евстафьева борола свой страх и бралась 
за скальпель. А коллеги с интересом наблюдали. 
«Такое только в молодости можно вынести», — сме
ясь, вспоминает Тамара Ивановна.

И опять же помощь пришла от Наук. В 1967 году 
она послала заведующую отделением на три месяца 
в Ленинградский медицинский стоматологический ин
ститут. Хирургического опыта набиралась у знамени
того Александра Александровича Лимберга, лауреата 
Сталинской премии, сын первого русского профессора 
стоматологии, основоположника нашей отечествен
ной отрасли. А еще посчастливилось ассистировать 
маститым ленинградским хирургам Дунаевскому и 
Козловскому. Это была такая школа!

Тамара Евстафьева как губка впитывала ин

формацию. Ей нужно было постичь хирургию! 
Вернувшись в Тюмень, делала все операции на об
разцово-показательном уровне. Коллеги опять-та- 
ки с интересом наблюдали за ней, правда, теперь 
уже без снисходительных улыбок.

ХИРУРГИЧЕСКОГО ОПЫТА 
НАБИРАЛАСЬ У ЗНАМЕНИТОГО 
АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВИЧА 
ЛИМ БЕРГА ЛАУРЕАТА СТАЛИНСКОЙ 
ПРЕМ ИИ, СЫН ПЕРВОГО РУССКОГО 
ПРОФЕССОРА СТОМАТОЛОГИИ, 
ОСНОВОПОЛОЖ НИКА НАШЕЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ОТРАСЛИ.

— Я полюбила хирургию,— говорит Тамара 
Ивановна, —А вот ортопедия тогда не очень нра
вилась. Уровень был кустарный, не то, что сей
час. Когда стали внедрять зарубежные технологии, 
влюбилась в реставрацию. Это же эстетика, тонкая 
художественная работа! Еще нравилось лечение за
болеваний оболочек слизистой полости рта. Нужно 
знать этиологию, патогенез заболеваний, вызвав
ших проявления на слизистой... Л это уже диалог 
с врачами других направлений. От них получала 
новую для себя информацию, становясь специа
листом более широкого профиля...

«РУГАЯСЬ, НЕ ЗЛИСЬ!»

— «Ругаясь, не злись» — главный принцип 
Веры Петровны, культивируемый в коллективе, 
очень помог мне,— вспоминает свою наставницу 
Тамара Ивановна,— Если я и спорила с коллега
ми, то по делу, никогда не держала зла, не копила 
обиды. Относилась к людям с уважением и добро
желательностью — и они платили мне тем же. Мы 
вместе выезжали на уборку овощей в совхозы, сда
вали ГТО. Это сплачивало.

В 1980 году Тамара Ивановна стала заместителем 
главного врача. В тандеме с Наук, которая была еще 
и главным стоматологом города, мы открыли отде
ление челюстно-лицевой хирургии, областную сто
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матологию и стоматологию № 4 на улице Ватутина.
Финансирования добивались через облздра- 

вотдел. Его руководитель Юрий Николаевич 
Семовских всегда с пониманием относился к ну
ждам стоматологов, уважал Веру Петровну.

Уважали ее и руководители предприятий. 
Областная столица росла. Нужны были хорошие 
специалисты для открывающихся поликлиник. А как 
их заманить? Только жильем. «Пробивали» обще
жития через руководителей предприятий. Очень 
хорошо помогал директор судостроительного за
вода П. П. Потапов. В ответ организовывали выезд
ные стоматологические кабинеты. Благодаря этому 
работники могли на месте получать лечение.

После 30 лет руководства поликлиникой, 
в 1984 году, В. П. Наук передала бразды правле
ния в руки Тамары Ивановны, а сама продолжи
ла работать на приеме как врач еще около 30 лет.

В 90-е годы, наконец, появились препараты 
и оборудование, благодаря которым лечение ста
ло удовольствием и для врачей, и для пациентов. 
За десятилетие догнали и перегнали многие страны. 
А сейчас в Россию уже едут лечиться из-за рубежа.

В 1997 году усилиями тюменских стоматологов, при 
поддержке департамента здравоохранения, меди
цинской академии и медучреждений в городе была 
создана первая в России Стоматологическая ассоциа
ция. Взаимоотношения внутри отрасли, вопросы по
вышения квалификации, организация торжественных 
мероприятий и мастер-классов маститых специали
стов, в том числе зарубежных, встречи с представи
телями науки — вот чем она занимается.

— В создании ассоциации немало помогал со
ветами и опытом наш земляк, тюменец, главный 
стоматолог Минздрава РФ, академик Валерий 
Константинович Леонтьев. Ему обязаны тем, что 
стали работать на европейском уровне.

Незаметно пролетели 19 лет Для меня в про
фессиональном плане это было очень интересное 
и насыщенное событиями время. Когда пришел 
мой черед уходить на заслуженный отдых, эста
фету приняла заместитель Тамара Аркадьевна 
Гуляева. Сама же я продолжила трудиться стома
тологом, потому что без работы ни тогда, ни се
годня полноценной жизни не вижу.

ЛЮБИТЕ СТОМАТОЛОГИЮ!

В 2007 году декан стоматологического факульте
та Александр Витальевич Брагин пригласил Тамару 
Ивановну преподавать в медицинском университете, 
и она оставила клиническую деятельность. Руки ста
ли уже не те, а работать плохо было стыдно: все-та-

ки с 1984 года она — «Заслуженный врач РСФСР», 
кстати, первая из стоматологов области. Вторая 
и последняя — Любовь Александровна Иванова, 
главный врач стоматологической поликлиники №3.

П реподавательская д еятельность у вл е к 
ла Тамару Ивановну. Открыла второе дыхание. 
На лекции она идет, как на праздник, стремясь 
как можно больше вложить в будущих врачей, 
открыть им красоту профессии.

— Есть люди от природы талантливые и работо
способные, другие берут усидчивостью, но все равно 
труд — на первом месте. Я всегда была первой в оче
реди на любое повышение квалификации, на допол
нительную учебу, на конференции. И своим студентам 
говорю: если хочешь быть специалистом — будь им!

С 1984 ГОДА ТАМАРА ИВАНОВНА ЕВ
СТАФЬЕВА -  «ЗАСЛУЖЕННЫЙ ВРАЧ 
РСФСР», ПЕРВАЯ ИЗ СТОМАТОЛОГОВ 
ОБЛАСТИ. ВТОРАЯ И НА СЕГОДНЯШ
НИЙ ДЕНЬ ПОСЛЕДНЯЯ - ЛЮБОВЬ 
АТЕКСАНДРОВНА ИВАНОВА, ГЛАВ
НЫЙ ВРАЧ СТОМАТОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ №3.

Тамара Ивановна прожила большую 
п непростую жизнь. В ней были п 
смех, п слезы, п огромная боль...

Не терять самообладание ей 
помогал внутренний настрой: 
она отбрасывала грустные мысли, 
заставляя саму себя поверить, что все 
будет хорошо.

На домашнем зеркале она 
прикрепила распечатанную на белом 
листе бумаги фразу: «Так будет не 
всегда». Это мудрые слова. В горькую 
минуту они утешают, а в радостную
- учат ценить каждую минуту такой 
бесценной жизни.

Трудно поверить, что ей 
восемьдесят лет. Она по-прежнему 
стремится узнавать что-то новое, не 
отстает от современных технологий: 
читает лекции по скайпу, общается 
в социальных сетях. В постоянном 
поиске новой информации, желании 
сделать что-то полезное для людей 
п есть секрет ее молодости п 
жизненной силы.
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Любовь ИВАНОВА: 
«Мы обогнали конкурентов на пять лет»
Любови Александровне Ивановой, старшей из сестер, отец всегда говорил: «Как по жизни пой
дешь ты, так за тобой пойдут твои сестры». Поэтому с ранних лет ей приходилось взвешивать 
каждый свой шаг.

Заслуженный врач РФ, кандидат медицинских 
наук, Президент Тюменской стоматологической 
ассоциации, главный врач ООО «Стоматологическая 
поликлиника №з», заведующая кафедрой 
стоматологии медицинской академии... Всех 
регалий и званий Любови Александровны не 
перечислить во вступлении к журнальной 
статье. Одно можно сказать точно - пример для 
подражания она достойный.

ПРИМЕР ДЛЯ СЕСТРЁНОК

Моя мама Мария Николаевна с детства ощущала нехватку братской и сестрин
ской любви: была единственным ребенком у родителей. Поэтому с детства решила, 
что ее собственный дом будет наполнен веселыми ребячьими голосами.

Я родилась первой. Папа Александр Николаевич очень надеялся, что следующим 
будет сын, но на свет появилась Нина, затем — Тоня. Не «оправдали его надежд» 
и Света с Людой. В общем, дома был настоящий женский батальон. Отец частенько 
шутил по этому поводу.

У нас было счастливое детство. Росли в любви и заботе, всегда были чисто оде
ты и вкусно накормлены.

Папа мне всегда говорил: «Как по жизни пойдешь ты, так за тобой пойдут твои се
стры». Приходилось вести себя подобающе, нести ответственность за сестер. Горжусь 
ими! Все получили высшее образование, состоялись в профессии, создали крепкие 
семьи, воспитали достойных детей.

Девчонки того времени мечтали быть артистками или врачами. Я участвовала 
в школьной самодеятельности, и даже поступала в театральное училище. Не знала 
тогда, что без связей в эту сферу попасть практически невозможно. Дошла до вто
рого тура — видимо, талант все-таки был,— но после этого в списках зачисленных 
себя не нашла.

Зато появилось время подумать, проанализировать и решить, какой дорогой идти 
дальше. Решила стать врачом.

В Пермский медицинский институт — сейчас он называется Пермский государ
ственный медицинский университет имени академика Е.А. Вагнера — поступила 
с первого раза, хотя конкурс был серьезный. Это очень сильный вуз с крепкими тра
дициями, ведущий свою историю с 1916 года.

Преподаватели были отличные — старая гвардия; они не только щедро делились 
знаниями, но и воспитывали нас. Как же нам, молодым девчонкам, хотелось быть 
похожими на профессора Евгению Юдовну Симановскую, возглавлявшую кафедру 
детской стоматологии! Она всегда была изысканно одета, культурна и вежлива. А как 
красиво пела романсы, аккомпанируя себе на фортепиано!

Благодаря Фаине Ильиничне Кислых — хирургу-стоматологу, я полюбила хирур
гию. Не могу не вспомнить академика Валерия Константиновича Леонтьева, под 
руководством которого защитила кандидатскую диссертацию. Человек с большой 
буквы и мой главный жизненный учитель.

Когда пришло время выбирать специализацию, знакомая женщина-врач посо
ветовала: «Иди в стоматологию: будешь сидеть в белоснежном халате в теплом ка
бинете, а не по участку в мороз носиться».

Мне тут же вспомнился наш школьный стоматологический кабинет, сверкаю
щий чистотой, и даже запах его — особенный, приятный. Мы любили туда прихо
дить на профилактические осмотры, принимала очень приветливый доктор, было 
ни чуточки не страшно.

Взвесив все «за» и «против», сделала выбор в пользу стоматологии.

\

• И ванова Любовь А лександровна -  П резидент  Тю
м енской ст ом ат ологической ассоциации, главны й врач
ООО «Ст омат ологическая поликлиника  № 3», Заведу
ющая кафедрой ст ом ат ологии ФПК и ППС Тюменской  
м едицинской академии, кандидат  м едицинских наук, З а 
служ енный врач РФ, Врач-ст ом ат олог высшей квалиф и
кационной кат егории, главны й дет ский ст ом ат олог г. 
Тюмени, Тюменской област и и Уральского Федерального  
округа, член Совета СтАР, член правления СтАР, член  
проф ильной комиссии М инист ерст ва здравоохранения по 
детской ст омат ологии, председат ель ат т ест ационной  
комиссии по ст ом ат ологии при Д епарт ам ент е здравоох
ранения Тюменской области, аккредит ованны й врач-экс-  
перт  по ст омат ологии.
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КОМАНДНЫЙ ДУХ

В 1985 году по распределению приехала в Тюмень — в Стоматологическую 
поликлинику № 3. Всю жизнь здесь и тружусь. Практического опыта набралась 
быстро, потому что много работала — на полторы ставки в поликлинике, в ка
честве челюстно-лицевого хирурга дежурила во второй городской больнице.

В 90-е годы коллектив решил взять ответственность за работу медучреж
дения в свои руки — преобразовать ее в закрытое акционерное общество. 
Меня почти единогласно избрали директором.

Второе рождение поликлиники шло сложно — ни материалов, ни обору
дования, ни денег. Но, несмотря на трудности, сразу было понимание, что 
выжить сможем только за счет высокого качества стоматологических услуг.

Приходилось быть очень требовательной в кадровых вопросах: у нас 
должны трудиться только самые лучшие, грамотные врачи. Мы сразу ре
шили, что работаем только «в белую», теневых отношений не допускаем. 
Нечистые на руку врачи у нас не задерживаются.

Занимаясь бизнесом с 90-х годов, в каких только сложных ситуациях 
не оказывалась — даже дело пытались отнять. Но всегда спасала поддерж
ка моей команды, друзей, коллег. Тогда и поняла, что безвыходных ситуа
ций не бывает.

Умение принимать правильные решения уже давно стало привычным. 
За него заплачено бессонными ночами, сомнениями в собственной пра
воте. Я никогда не делаю выводы сразу: беру паузу, взвешиваю аргументы, 
советуюсь с профессионалами, обдумываю, слушаю свою интуицию.

У женщин она более развита. Иногда удивляюсь, как смогла предвидеть 
что-либо, когда не было никаких предпосылок к такому повороту событий.

Еще за годы руководства поняла, что женщина-руководитель при 
любых обстоятельствах должна оставаться женственной, сохра 
нять душевную красоту, не терять лица. Я никогда не кричу, 
не повышаю голос, со всеми без исключения разговариваю 
на «вы», по и мен и-отчеству. Коллектив это ценит.

В поликлинике работает более 200 человек, у каждого 
возникают свои жизненные ситуации. Мы всегда помо
гаем друг другу, у нас особый командный дух!

ИННОВАЦИИ ДЛЯ БЕЛОСНЕЖНОЙ 
УЛЫБКИ

По оснащенности и качеству стоматологической помощи 
мы обогнали большинство медицинских учреждений реги
она лет на пять. Недавно, к примеру, в поликлинике появил
ся новейший физиодиспенсер для хирургической стоматологии.
Доктора в восторге. К услугам пациентов-5-D томограф, таких все
го три в России!

Раньше я сама отслеживала современные тенденции мировой стомато
логии. Вдохновила и своих специалистов. Сегодня этим с большим энтузи
азмом занимаются заведующие отделениями: ищут новейшие технологии, 
ездят на международные выставки. Например, в этом году были на крупней
ших выставках в Кельне, Амстердаме.

Врачи поликлиники постоянно повышают свой уровень за рубежом. 
Большое внимание уделяем экспертизе качества. Очень строго спрашива
ем за промахи, а за успехи по результатам положительных отзывов паци
ентов — премируем. Премии у нас —дело нередкое.

Нам по плечу любая стоматологическая проблема. Это подтвержда
ют коллеги из других лечебных учреждений, отправляя к нам в сложных 
случаях своих пациентов. В том числе и самых юных, ведь детская сто
матология изначально была нашим профилем. К сожалению, взрослые 
не понимают всей важности профилактических осмотров с раннего воз

раста. Детей зачастую приводят с уже развившимися серьезными пробле
мами, острой болью, и тем самым формируют в сознании ребенка страх 
перед стоматологами.

Мы делаем все возможное, чтобы эти страхи исчезли, учим родите
лей правильному отношению к здоровью детей. Поэтому за годы 

работы мы стали действительно семейной стоматологией. Нас 
рекомендуют друзьям и родственникам, знакомые ведут 

знакомых. Поликлинике № 3 доверяют уже целые поко
ления тюменцев.

Стоматология — это ремесло, работа руками, дарящая 
людям уверенность в себе. И нет большей награды для 
стоматолога, чем благодарная улыбка пациента.

ФОТОГРАФИЯ БАБУШКИ

Даже в состоявшемся успешном руководителе, ужи
ваются и сила, и слабость. Я — не исключение, напри

мер, робею перед публичными выступлениями. Несмотря 
на то, что приходится много выступать, каждый раз волнуюсь. 

И хоть люди потом говорят: «Отлично выступила!», часто кри
тикую себя. Я вообще к себе отношусь требовательно, наверное, 

даже излишне критично. Говорят, это движущая сила развития, но для 
меня главной движущей силой является семья.

Какую бы головокружительную карьеру не сделала женщина, главный 
смысл ее бытия — в воспитании достойного продолжения. Чтобы не стыдно 
было перед предками. У меня дома висит фотоколлаж из старых фотогра
фий. Порой вглядываюсь в лица бабушки и других родственников, словно 
веду негласный диалог с ними. И душой чувствую одобрение, ведь внес
ла свою лепту в продолжение нашего рода. У меня два сына и пять вну
ков. Они радуют, а иногда помогают по-другому на какие-то вещи взглянуть.

А еще услышать свой внутренний голос, перезагрузиться помогают пу
тешествия. Я очень люблю слушать плеск морских волн, ощущать незнако
мые запахи, бродить по старинным улочкам древнего городка или рыбацкой 
деревушки. После таких поездок возвращаюсь в любимый город обнов
ленной, готовой делиться позитивом с дорогими сердцу людьми, коллек
тивом и пациентами.
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БЫТЬ НУЖНОЙ ЛЮДЯМ
В материале журналу «ТОР» доктор медицинских наук, ведущий аритмолог области, заведу
ющая отделением нарушений ритма сердца Тюменского кардиологического научного центра 
расскажет читателям, как ковался ее характер, что ценит в работе и  в чем секрет счастья.

Татьяна ГИЗАТУЛИНА не ищет легких путей. Перед принятием судьбоносных решений она всегда 
задается вопросом: «Буду ли уважать себя за это?». Поэтому есть в её профессиональной биографии 
некоторая непоследовательность. Могла увильнуть от работы в глубинке после распределения, были 
лазейки, но она три года разъезжала в карете «скорой помощи» по ухабам Ялуторовского района. Не 
прельстилась и Москвой, светлыми кабинетами НИИ клинической кардиологии имени Мясникова, 
ведь в Тюмени ждало место врача-кардиолога... Много было таких поворотов в карьере доктора Ги
затулиной. Главное, все они связаны с желанием помочь людям, работой на максимуме собственных 
возможностей и в соответствии с внутренними принципами.
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АВОСЬКА С КНИГАМИ

Мой папа, Прокопий Павлович Кожемякин, про
исходил из крестьян-середняков, переселивших
ся из Белоруссии в Тюменскую область. В 1939 году 
он закончил Ишимское педагогическое учили 
ще, работал преподавателем математики в селе 
Ворсиха Сорокинского района. В 1940 отца при
звали в Советскую армию. Во время Великой 
Отечественной войны окончил Ленинградские 
авиационно-технические курсы им. Ворошилова 
и Чугуевское военное авиационное училище. После 
возвращения до 1949 года трудился директором 
школы, а затем служил в КГБ. Думаю, эта работа 
не совсем подходила его характеру: он был талант
ливым, творческим человеком — играл на музыкаль- 
ных инструментах, хорошо рисовал, любил читать. 
Помню, как с моей старшей сестрой Тамарой хо
дил в библиотеку: набирали полную авоську книг, 
а потом спорили, кто какую будет читать.

Вскоре после моего рождения, а родилась 
я 18 февраля 1957 года, отца по долгу службы от
правили из Тюмени в Ханты-Мансийск. Там мы 
прожили 10 лет. Очень люблю город моего детства, 
который подарил много радостных мгновений, бес
корыстную дружбу... Моей самой близкой подру
гой (кстати, мы поддерживаем связь до сих пор) 
была дочка первого секретаря окружкома партии, 
и при этом в нашей дружеской компании были ре
бятишки из многодетной, очень дружной и госте
приимной татарской семьи, которые жили рядом 
в бараке на территории конюшни. Все были равны!

Папа прививал нам стремление становиться 
лучше, высоко ставить планку личностного роста. 
Например, хотел, чтобы сестра приобщилась к так 
любимой им математике — и она училась в заоч
ной математической школе МГУ. Хотел, чтобы мы 
занимались музыкой — и мы с сестрой закончили 
музыкальную школу.

Сейчас музыка для меня — неотъемлемая часть 
жизни, главная отдушина. Кто-то читает, кто-то лю
бит живопись, стихи, а я — музыку. Она пробуждает 
во мне светлые чувства, мотивирует, успокаивает. 
А одним из ярких впечатлений детства был папин 
подарок — пианино. На нем я играла каждый день 
многие годы...

Именно папа —тот человек, который сформиро

вал мою личность, хотя, когда он скоропостижно 
ушел из жизни, мне было всего 11 лет. В 1967 году 
мы вернулись в Тюмень, а в 68-м мое детство разде
лилось на две половины —до и после смерти отца. 
Для мамы и нас с сестрой это был тяжелый удар...

Мама, Нина Семеновна,— удивительная труже
ница, тоже человек высоких требований, перфек

ционистка даже, поэтому дома всегда была чистота, 
порядок и вкусная еда. Не знаю, как она все успе
вала... С теплотой вспоминаю воскресенья, когда 
мы просыпались под бодрую радиопрограмму «С 
добрым утром!» и ощущали запах свежеиспечен
ного рыбного пирога... Она прожила очень тяже
лую жизнь, и я стараюсь для неё сделать всё, что 
в моих силах. Я обязана ей всем, что имею, и она 
всегда рядом со мной.

Её отец был уроженцем Пермского края, из за
житочной крестьянской семьи — в селе Проносное 
Пермского края они с отцом и двумя братьями 
держали мельницу на паях. Дед вопреки воле ро
дителей женился на моей бабушке, круглой си
роте, с которой они уехали в село Богандинское 
(сейчас Килки) Омской (ныне Тюменской) губер
нии. Работали с утра до вечера, не покладая рук. 
Но, как это бывало, в 1936 году был репрессиро
ван по политической статье, и долгие годы мама 
не знала о его дальнейшей судьбе. Несколько лет 
назад мне удалось найти в архиве Тюменского ФСБ 
его дело, в котором хранятся заметки, написанные 
его рукой. Он был светлым, добрым, достаточно 
наивным человеком, верил в идеалы социализма 
и даже писал свои предложения в Конституцию 
1936 года. Они так и остались в уголовном деле. 
После его ареста бабушке пришлось очень т я 
жело: лишили казённого жилья, не принимали 
на работу. Естественно, дать маме высшее обра
зование не представлялось возможным, но, тем 
не менее, маме удалось получить среднее меди
цинское образование, и она работала медицин
ским работником до 70-летнего возраста.

ПО СТОПАМ СЕСТРЫ

В Ханты-Мансийске мама работала старшей ме
дицинской сестрой в окружной больнице. Другом 
нашей семьи долгие годы была заведующая пси
хиатрическим отделением этой же больницы Анна 
Григорьевна Кутузова. Мы ее обожали — врач

от Бога, очень интересный, эрудированный че
ловек, с которым можно было говорить обо всём. 
Она привила нам любовь к удивительным худо
жественным рассказам Ираклия Андроникова, ко
торого она боготворила. После нашего переезда 
из Ханты-Мансийска в Тюмень каждый ее визит 
к нам был огромным праздником. Именно бла
годаря Анне Григорьевне моя сестра стала пси
хиатром, а я пошла по стопам Тамары, которая 
была для меня абсолютным авторитетом,— выбра
ла Тюменский медицинский институт. Сначала даже 
пыталась ходить в кружок по психиатрии, но потом 
все же выбрала терапию, а затем — кардиологию.

Институт в то время заканчивали по специаль
ности «Лечебное дело». О специализации я не ду
мала. На шестом курсе нравилась эндокринология, 
потому что ее преподавала Нина Эдуардовна 
Агапеева — удивительный врач, замечательный 
человек. Я конспектировала её лекции дословно.
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После вуза нужно было отработать три года 
по распределению. Поскольку окончила с крас
ным дипломом, руководитель облздравотдела 
Ю. Н. Семовских хотя и направил в район, но дал 
право выбора. Остановилась на Ялуторовске — по
ближе к Тюмени. Выбор был небогатый: работа в по
ликлинике или на «Скорой помощи». Я выбрала 
«Скорую», где отработала ровно три года. Потом 
произошло чудо: в 1984 году представилась воз
можность поступить в ординатуру по специально
сти «Кардиология», как раз к открытию Тюменского 
кардиоцентра. Я пришла на беседу, и мне посчаст
ливилось попасть в пятерку докторов, которых на
правили учиться в Москву.

Еще вчера я разъезжала по ухабистым дорогам 
Ялуторовского района на машине «Скорой помо
щи», а сегодня — в ведущем медицинском учреж
дении страны — Всесоюзном кардиологическом 
научном центре Академии медицинских наук СССР. 
Он включал в себя три института, я попала в но
вый, огромный, шикарный научно-исследователь
ский институт клинической кардиологии имени
А.Л. Мясникова. Это для меня было шоком, откро
венно говоря: возможность учиться и просто на
ходиться рядом с учеными с мировыми именами, 
известными профессорами, по учебникам которых 
я училась. Именно здесь полюбила кардиологию 
и поняла, что это — мое призвание.

БЕСЦЕННЫЙ ОПЫТ

Во время первого года обучения в ординату
ре распределяли независимо от нашего желания. 
Да мы сначала и сами не знали, чего хотим. Моим 
«базовым» отделением оказалось отделение арте-

человека, тем более если это касается будущей 
профессии. Так я выбрала аритмологию, которой 
осталась верна на протяжении всей своей профес
сиональной жизни. Своим первым учителем я считаю

Я СТАРАЮСЬ ВСЕ ДЕЛАТЬ ХОРОШО. НЕ ПЫТАЮСЬ БЫТЬ ВЫШЕ ОКРУЖАЮЩИХ, 
ПРОСТО СТАВЛЮ ПЛАНКУ -  И ДОСТИГАЮ ЕЕ, ПЫТАЮСЬ ДОЙТИ ДО СУТИ

риальнои гипертонии, которое возглавлял тогда 
директор института — академик Шхвацабая Игорь 
Константинович. Великолепный ученый, настоя
щий профессор, интеллигент и вместе с тем очень 
доброжелательный и простой в общении человек.

Мы должны были по вертушке пройти все кли
нические отделения, в каждом — по два-три месяца. 
Оказавшись в отделении нарушений ритма сердца, 
я сразу поняла, что именно этим хотела бы занимать
ся дальше. Пришлось идти к Игорю Константиновичу 
и просить сменить базовое отделение на аритмо- 
логическое. Он сказал, что всегда уважал выбор

профессора Сергея Павловича Голицына, который 
тогда был старшим научным сотрудником отделения. 
В то время он был одним из лидеров отечествен
ной аритмологии, да остается им и сейчас: блестя
щий профессионал, очень требовательный к себе 
и ученикам, очень принципиальный, честный. Мне 
повезло, что в течение двух лет мне довелось ра
ботать вместе с ним и учиться у него.

В 1986 году вернулась в Тюменский кардиоцентр, 
т.к. не представляла себе иначе: меня направили, 
и я должна вернуться, чтобы передать то, чему 
меня научили. Работала в Тюменском кардиоцентре 
в течение 15 лет. Сначала работала врачом-карди- 
ологом, затем поступила в аспирантуру, защити
ла кандидатскую диссертацию под руководством 
Кузнецова Вадима Анатольевича. Мне оказали боль
шое доверие, когда в 2001 г. предложили должность 
руководителя отделения нарушений ритма сердца. 
Казалось бы, чего еще желать: должность на вы 
рост, предстояла работа над докторской.

Но, оказавшись в новой должности, я почувство
вала, что этот «карт-бланш» для меня — слишком 
стремительный скачок вверх, для которого я еще 
не созрела. Да и тогда испытывала комплекс по по
воду недостаточной кардиологической практики: 
спектр пациентов и патологий в кардиоцентре 
не слишком широк. Был еще один «пунктик»: когда 
занимаешься наукой, иногда возникают определен
ные комплексы — кажется, что просто удовлетворя
ешь свои собственные амбиции вместо того, чтобы 
приносить реальную пользу. Всегда хотелось сде
лать что-то для людей, принести чисто практиче
скую пользу нашим аритмологическим больным. 
Задавала себе вопрос: тем ли занята, будет ли за что 
уважать себя под старость лет?

Когда я в 2001 г. приняла решение о переходе 
на работу в областную больницу № 1 (тогда ОБИЛ) 
в качестве врача-кардиолога, признаться, многие 
удивились: чего ей не хватало? Но от сомнений спа
сало то, что было много работы: надо было «с нуля» 
организовывать помощь больным со сложными на
рушениями ритма сердца. В то время в областной 
больнице не было специализированного отделе
ния, где бы рамках ОМС круглосуточно оказывалась 
специализированная помощь. Главный врач област
ной больницы № 1 Цветцих Владимир Егорович под
держал меня и в 2002 году было открыто отделение 
нарушений ритма сердца. Не скрою: были и недоволь
ные тем, что в больницу пошел поток сложных экс
тренных больных, ведь это очень сложная категория 
пациентов. Я проработала в качестве заведующего 
отделением 17 лет. Много специалистов было подго
товлено за это время, около полутора тысяч пациен
тов проходило (и проходит сейчас) в год через наше 
отделение. Сейчас это — полноценная служба, кото
рая, кроме экстренной специализированной помощи, 
выполняет сложные высокотехнологичные операции.
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Работа в областной больнице № 1 дала мне очень много в плане практи
ческого опыта. Набиралась опыта у коллег, работающих по смежным специ
альностям: больница многопрофильная, зачастую консультации кардиолога 
требуются пациентам из отделений реанимации, хирургических отделений 
различного профиля. Очень много дало участие в консилиумах, которые яв
ляются обычной практикой в областной больнице: собираются самые-самые, 
корифеи, и совместно принимают решение. Когда имеешь дело с экстренной 
помощью, учишься быстро ставить диагноз и принимать решение. Особенно 
трудно консультировать по телефону, а это случалось очень часто: звонит врач 
из района, просит помощи, и ты заочно, не видя пациента, должен помочь 
принять правильное решение. Счёт на минуты, мозговой штурм. Мобильный 
телефон забит фото с электрокардиограммами. Это огромная ответствен
ность! Тем не менее, серьезных промахов не было. Зачастую первое решение, 
интуитивное, оказывается правильным. Но сейчас-то понимаешь, что инту
иция основана на практическом опыте, правильных, вовремя прочитанных 
книжках, наблюдательности, способности к анализу.

ОБРАТНО В НАУКУ

Здесь я понимала, что занимаюсь нужным делом. При этом расширила спектр 
практических знаний, умений, увидела множество различных пациентов, по
общалась с интереснейшими людьми, с квалифицированными врачами. Этот 
опыт бесценен. Во время становления службы в 2004 г. при поддержке ад
министрации больницы и моего руководителя профессора Шалаева Сергея 
Васильевича удалось выкроить время для написания докторской диссертации. 
Помню, что работа над диссертацией далась непросто, но принесла в итоге 
истинное удовольствие. Я понимала, что «есть еще порох», и подспудно по
нимала, что мне этого очень не хватает. Позднее совмещать практическую и на
учную работу стало практически невозможно: чтобы быть в хорошей научной 
форме, надо много читать, работать с иностранной литературой, а у меня — 
ежедневная рутина. В последние годы стала ловить себя на мысли, что выго
раю... Множество консультаций, не останавливающийся конвейер пациентов... 
Параллельно я еще преподавала на кафедре кардиологии последипломного 
образования Тюменского медицинского университета.

Нереализованная тяга к творческой работе все-таки взяла верх. Решение 
созрело внезапно. Я посчитала, что могу еще что-то сделать в науке и, нако
пив практического опыта, решила вернуться обратно в кардиоцентр — в то ме
сто, где я начинала, где в меня поверили и в свое время дали «карт-бланш». 
Меня очень хорошо приняли в мой прежний коллектив, потому что многие 
из тех, с кем начинала, продолжают работать здесь.

Сейчас в мировой медицине интенсивно накапливается и постоянно об
новляется информация. По основным направлениям медицины ведущими 
экспертами создаются руководства (по-нашему — рекомендации), коллектив
ные консенсусы. Эти документы обновляются каждые несколько лет. Будучи

врачом, не имеешь возможности за всем этим следить. Тем более, что доку
менты, как правило, англоязычные, требуют перевода, это большой труд, а за
ниматься некогда. А если и переводят, то с опозданием. Меня угнетало, что 
не успеваю «за этим паровозом». Надо было выбирать: либо научный рост 
и профессиональное развитие, либо врачебная практика.

За год с небольшим в кардиоцентре я многое успела наверстать: много чи
таю англоязычной литературы, из которой черпаю новые знания и идеи, пы
таюсь создать свои научные концепции и осуществить их на практике. Работа 
другая, но тоже трудная, требует адского терпения, усидчивости, но мне ин
тересно — очень люблю анализировать, систематизировать.

На самом деле такие повороты в профессиональной карьере объяснимы: 
если привык ко всем вопросам подходить аналитически, то, работая в прак
тическом здравоохранении, всегда будет не хватать научной деятельности

ЕСЛИ БЫ ЯНЕУШ ЛАВ ПРАКТИЧЕСКОЕ ЗДРАВО ОХРАНЕНИЕ 
НА 17 ЛЕТ, ВПОСЛЕДСТВИИ ПОЖАЛЕЛА БЫ ОБ ЭТОМ.

и научного окружения, поскольку требуются соответствующие навыки и под
питка. И наоборот, когда занимаешься только научной работой, но сохраня
ется стремление помогать конкретным людям, то неизбежно нуждаешься 
в расширении знаний по смежным специальностям, приобретении лечебных 
навыков и практического опыта. По-другому в медицине заниматься наукой, 
по моему мнению, сложно. Если бы я не ушла в практическое здравоохране
ние на 17 лет, впоследствии пожалела бы об этом.

В СОГЛАСИИ С СОБОЙ

Когда я училась в аспирантуре и надо было сдавать кандидатский минимум 
по философии, мы ходили на лекции в Тюменский госуниверситет. Там я впер- 
выеузнала, что один издревнихфилософовдал определение, что счастье —это 
умеренность во всем. Мне кажется, это удивительно точно. Излишество во всем 
всегда губительно, надо оставлять себе желание еще что-то хотеть и сделать. 
Мне кажется, самое ужасное в жизни, когда ничего не хочется и ничто не спо
собно тебя вдохновить. В истории имеется много примеров, когда творческие 
личности, которые вели достаточно аскетичный образ жизни, подарили миру 
неповторимые шедевры. К примеру, Микеланджело, который умел видеть в бес
форменном куске мрамора будущий образ, и, просто убрав из глыбы камня все 
лишнее, создавал совершенные скульптуры. Или, например, Рахманинов, ко
торый создавал удивительно живую, наполненную музыку, но при этом оста
вался всегда сомневающимся, мнительным и скромным человеком.

Мне хорошо, когда я качественно сделала свою работу — неважно какую. 
Я стараюсь все делать хорошо, это просто привычка. Это трудно, некоторые 
осуждают— «психология отличницы». На самом деле это не так, я не пыта
юсь быть выше окружающих и не жду похвалы. Просто автоматически моя 
планка всегда выше, чем среднестатистическая, и я неосознанно пытаюсь её 
преодолеть. Для меня главное — быть в согласии с самим собой, иметь вну
треннее спокойствие, уверенность, что сделала, как надо.

Иногда принимаю решения, которые кажутся странными и непоследова
тельными. Никогда не искала легких путей. Могла не поехать в район работать 
на «Скорой», могла найти лазейку, но жила в общежитии, трудилась на тяже
лой работе. В результате попала на учебу в Москву. Будучи кандидатом наук, 
работала в кардиоцентре на должности, которая соответствует доктору меди
цинских наук, но ушла работать простым врачом-кардиологом. Через год стала 
заведующей отделением. Доказала себе, что я что-то могу, накопила достаточ
ный багаж знаний и принесла немало конкретной пользы людям.

Смысл жизни — быть нужным людям. А моё счастье в том, чтобы были счаст
ливы и здоровы близкие. Это моя мама — ей 93 года, она живет со мной рядом. 
Это мой муж Станислав Аливаевич — человек высокоинтеллектуальный, при 
этом очень скромный и добрый. Мы познакомились в кардиоцентре, он заве
довал отделением медоборудования —типичный технарь, но при этом с ним 
было всегда очень интересно. Он всегда много читал, увлекался фотографией. 
При этом он большой романтик и знаток поэзии. У нас совпадает мировоззре
ние в целом, вкусы на музыку и многое другое. Он никогда не препятство
вал моим планам и всегда относился с пониманием к тому, что я все время 
в поиске. Мы всегда вместе: слушаем музыку, смотрим фильмы или копаемся 
на огороде. Нашему сыну Вадиму 21 год. Он тоже не ищет легких путей: выбрал 
учебу в одном из самых сложных и престижных технических ВУЗов страны — 
в Московском физико-техническом институте. Увлечен фундаментальной ма
тематикой, но при этом увлекается поэзией, историей кино, иностранными 
языками. Мы с сыном иногда говорим о смысле жизни в плане выбора дела, 
профессии. Недавно он изрёк: «Главное, чтобы было интересно заниматься 
выбранным делом». И я отмечаю про себя: «А ведь мы его этому не учили, он 
сам до этого дошёл!». Так хочется, чтобы сын нашел себя, жил в гармонии с со
бой и был полезен людям. И я всем этого желаю!
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Главное заблуждение относительно семейной 
жизни ныне состоит в том, что все ищут и ждут 
от семейной жизни счастья как чего-то готово
го, что непременно они должны найти без тру
дов и усилий. Но такого готового счастья ни в 
каком роде и нигде нет на нашей земле: здесь 
всё трудом добывается.

Архиепископ Амвросий (Ключарев)
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НА ЗЕМЛЕ ВСЁ ТРУДОМ 
ДОБЫВАЕТСЯ

С 1970 года работает врачом-фтизиатром в Заводоуковске 
Тамара Петровна ПЕТРОВА. О секретах удивительного про
фессионального долголетия, секретах счастливой семейной жиз
ни и воспитании детей читайте в материале «ТОР», посвящен
ном 80-летнему юбилею доктора.

ПОБОЙТЕСЬ БОГА!

Бабушка Тамары Петровны — Миропья Федосеевна — принадлежала к зна
менитому роду купцов Колмаковых, считающихся одними из основателей го
рода Заводоуковска. Трудная ей досталась доля. В шесть лет лишилась матери, 
а вскоре взвалила на свои хрупкие детские плечики обязанности старшей в се
мье. Вела домашнее хозяйство, занималась уборкой, готовила еду.

В пятнадцать лет девушку выдали замуж. Супруг Кондратий Федосеевич 
был из семьи староверов, переехавших в Сибирь из Румынии. Тогда в поис
ках лучшей доли со всей Российской Империи стремились в затерянные та
ёжные края семьи, исповедующие древлеправославие.

Муж был старше Миропьи на год. Жили бедно, но дружно, почитали традиции 
предков, следовали веками установленному порядку ведения дел. Трудиться 
приходилось немало, даже после родов Миропья Федосеевна не отдыхала, 
в тот же день шла на работу.

На свет она произвела 21 ребёнка! Особого догляда за маленькими не было — 
таковы реалии того времени. Может поэтому из всехдетей до взрослого воз
раста дожили пятеро: Сергей, Федосей, Екатерина, Устина и Ольга.

Миропья Федосеевна была скромной, интеллигентной, набожной. На фоне 
остальных женщин выделялась особым достоинством, благородством, мудро
стью. Это внушало уважение и притягивало к ней окружающих. Для своих де-
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57 ТОР — Территория опережающего развития

тей Миропья Федосеевна была непререкаемым авторитетом. Этой хрупкой 
женщине достаточно было негромко сказать: «Бога побойтесь!» — и стихали 
конфликты, разрешались все споры.

МОЙ ПАПА БЬЁТ ФАШИСТОВ!

Мама нашей героини — Екатерина Кондратьев на — окончила в родном 
Заводоуковске 7 классов и Камышловское фабрично-заводское училище, 
потом продолжила учебу в Свердловском техникуме связи. Здесь же и мужа 
встретила. А 10 марта 1939 года, в возрасте 20 лет, родила дочь Тамару. Жить бы 
семье в столице Урала, но тоска по родной земле, подкреплённая материн
скими письмами, позвала Екатерину на малую родину.

На дворе был 1940 год. В воздухе витали милитаристские настроения. 
Когда Тамаре ещё и года не исполнилось, отца Петра Михайловича отпра
вили на военные сборы в Хабаровск, а оттуда весь комсостав перебросили 
на фронт. Екатерине Кондратьевне удалось увидеть супруга еще только раз, 
когда он лежал раненый в Камышловском госпитале.

—  Помню, как ездили в госпиталь к отцу,— рассказывает Тамара Петровна,— 
Я сидела у него на руках и била в грудь: «Ты не мой папа, мой папа бьет фашистов!». 
24 декабря 1944 года гвардии капитан Петр  Михайлович Рябчевских, имевший 
орден Красной звезды, погиб под Ригой и посмертно был награждён орденом 
Отечественной войны 1 степени.

В 1946 году мы поехали в Латвию, пытались найти могилу отца. Шли по лесу—во
круг обгоревшие танки, искореженные орудия. Кто-то нам сказал, что  убитых офи
церов похоронили в общей могиле, и туда лучше не ходить... В Прибалтику уезжали 
ненадолго, но прожили там  шесть лет. Потом вернулись—мама не смогла оставить 
без присмотра пожилых родителей. А Ольга и Устина остались в Риге.

Екатерина Кондратьевна всегда отличалась активной жизненной пози
цией, смелостью, мечтала о равенстве, справедливости, братстве. В Латвии, 
где «лесные братья» коммунистов вешали прямо на уличных проводах, она 
создала комсомольскую организацию в швейной мастерской, потом вступи
ла в коммунистическую партию. В Заводоуковске была секретарем партор
ганизации, почтальоном, телеграфисткой, начальником отделения почтовой 
связи. Тамара ее практически не видела —уходила Екатерина Кондратьевна 
в пять утра, а приходила ночью. И так день за днём...

—  Мама была очень красивой, но при этом  очень суровой — тяжелое д етство  
и годы войны оставили свои отпечатки ,— вспоминает Тамара Петровна,— И все 
время болела, с тех  пор как на трудовом фронте во время войны простыла на ле
созаготовке. Молодые девушки работали в лесу в суровых, ужасных условиях — 
питаясь сухарями, по пояс в снегу сутками трудились, пока норму не выполнят. 
Во время войны мама давала мне на день горбушку хлеба, которую полагалось 
не есть, а сосать, чтобы  на дольше хватило. На обед крапиву собирали...

Не изменилось наше положение и после войны. В 10 классе экзамены сдавала в из
ношенных старых сандалиях — другой обуви не было. К о тл е т  или пельменей мы 
не ели, а когда мода на булочки пошла, чай пили только с хлебом. Довольствовались 
тем, ч то  есть, без чего совсем нельзя прожить.

Всю жизнь Екатерина Кондратьевна прожила в маленькой избушке; не дали 
ни квартиру, ни даже звание почетного гражданина города — секретарю пар

торганизации, жене офицера, ветерану почтовой связи, имеющему за свой 
Зб-летний тяжелый труд медали и грамоты от Президента.

МЕЧТЫ И РЕАЛЬНОСТЬ

С пятого класса Тамара училась в заводоуковской школе № 1. С подругой 
ходили в кружок по выращиванию растений, даже ездили в Москву на сель
скохозяйственную выставку. Приятельница после 10 класса уехала учиться 
в Харьков по этому направлению, а Тамара, которая всегда остро пережива
ла болезнь матери, пошла в медицину...

Поступала в институт в Омске. Конкурс был очень серьезный. Химию сдала 
на тройку, поэтому пришлось ехать учиться в Тюмень, в медицинский техникум. 
После получения диплома в 1959 году, Тамару Петровну отправили в Юргинский 
район медсестрой.

Два года работала схирургом Корнеем Андреевичем Гибертом, единственным 
врачом на весь район, так что нагрузка была очень серьезная. Поскольку там 
занимались лесозаготовкой, случалось много травм от пил и топоров. Корней 
Андреевич «ремонтировал» внутренние органы пациентов, а накладывать швы 
на кожу заставлял молодую медсестру.

—  Д ействительность в корне отличалась о т  моих юношеских представлений
о профессии,— говорит Тамара Петровна,—Я мечтала, ч то  после учебы надену 
белый халатик, буду сидеть в чистом кабинете, выписывать рецептики... А при
ходилось р або тать  в бараке, где люди вповалку лежат, и нужно переступать че
рез них, чтобы  добраться до кабинета...

Не забуду вспышку дифтерии, когда у меня на рукахумирали дети. Нужно было 
поголовно прививать. Так и работали: ночь отдежуришь, днем ходишь из дома 
в дом — прививаешь; день отдежуришь — ночью прививаешь...
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Через два года Тамара Петровна вернулась 
в Заводоуковск, стала работать фельдшером 
на скорой помощи. Вышла замуж. С Александром 
Ефимовичем — красивым, статным парнем — позна
комилась еще в техникуме. Это была любовь с пер
вого взгляда, и как показало время, на всю жизнь. 
В 1961 году у пары родился первенец Сергей.

С ДЕНЬГАМИ В СЕМЬЕ ВСЕГДА БЫЛО 
ТУГО, И ЕДИНСТВЕННАЯ РОСКОШЬ, 
КОТОРАЯ ПОЗВОЛЯЛАСЬ -  ЭТО КНИГИ.

А в 1965 году супруги поступили в Тюменский 
медицинский институт, учились в одной груп
пе. Вуз Тамара Петровна закончила в 32 года. 
Во время учебы работала в инфекционном от
делении областной больницы №  3. Несмотря 
на то, что ходила на курсы гинекологии, на
правили на свободное место в областной про
тивотуберкулезный диспансер Заводоуковска. 
Руководитель облздрава Ю. Н. Семовских не оста
вил врача в Тюмени — они были нужнее в рай
онах. Переубедить легендарного организатора 
здравоохранения не удалось.

ПОГРУЖЕННАЯ В РАБОТУ

—  Проработав совсем недолго, получила 255-й при
каз из Москвы —правила обследования беременных, ро

жениц, тех, кто  уже на учете... День и ночь я в одиночку 
моталась по ФАПам, по районам. Никто э т у  службу 
не понимал, я ее поднимала с нуля. Фермы больных т у 
беркулезом животных надо обследовать — та к  в своей 
сумке возила их мокроту, мочу на анализ. А еще и о т 
четы  писать, картотеку вести нужно было успевать. 
Тяжелый это  был труд, и так  день за днем. В т о  время 
главврачом работала Г. С. Краснова, как и я — с голо
вой погруженная в работу. Сколько раз мы с ней пада
ли о т  усталости, лежали в кюветах: дорог не было, 
грязища — непролазная. И вдруг приезжает из Москвы 
комиссия по проверке этого 255-го приказа. Боялась 
получить выговор, но — дали грамоту.

Сейчас медицина шагнула далеко вперед в области 
диагностики: томографов раньше не было, и лабора
торная диагностика теперь такая, ч то  за два-три 
дня можно получить результаты . Ч то  же касается  
терапии — теперь туберкулез эффективно лечится, 
несмотря на сложности, повальную лекарственную  
устойчивость и т.п.

Благо д ар я  п р е зи д е н ту  был п р и н я т  зако н  
«О предупреждении распространения туберкулеза 
в Российской Федерации», создана соответствующ ая  
программа обследования, выявления и лечения э т о 
го заболевания. Я приятно удивлена, ч то  в 2018 году 
Президент вновь вник в э т и  вопросы. Сейчас ведь 
заболеваемость детей опять выросла — «мамочки», 
как я их называю, т а к  лю бят своих чад, ч то  о т к а 
зы ваю тся  о т  вакцинации, прививок. А ведь через 
пять-семь лет , вполне возможно, будет пандемия.

Или, например, корь оп ять  выявляю т. А врачи уже 
не знаю т с какой стороны к народу подходить — все 
в ш тыки воспринимается.

Самое главное в профессии, считает Тамара 
Петровна,— любить больного. Это правило годит
ся для всех врачей, но для фтизиатра — особенно 
важно. Потому что этих больных трудно переломить 
психологически. Вот стандартный пример. Молодой 
человек оформляется на работу. Проходит флюо
рографию, у него обнаруживаются очаги. Как его 
убедить, что нужно срочно лечиться, а потом уже 
работать? На дальнейший прием не приходит, скры
вается... Через некоторое время практически при
ползает, зачастую поздно...

—  Люди у нас сложные, и если мы постоянно бу
дем охать и жаловаться на трудности — р аб о тать  
будет невозможно. К терапевту пациент сам прихо
дит, к хирургу зачастую  привозят, а о т  нас —бегут. 
И приходится вокруг каждого на цыпочках ходить, об
хаживать, чтобы  не было такого.

Но Тамара Петровна любит свою профессию. 
Идет на работу, с работы — и строит планы, что 
нужно делать. Горы бы перевернула — мно
гое не сделано, что хотелось бы, но время 
не позволяет.

Труд Т. П. Петровой оценила Москва, министер
ство здравоохранения. Тамара Петровна — отлич
ник здравоохранения, ветеран труда, имеет грамоту 
от Губернатора. Её ценят больные, многие даже 
спустя много лет вспоминают, что жизнь им спас
ла, приветы передают. За советом идут и коллеги, 
и пациенты.

—  Принимать решения мне позволяет о п ы т — 
у меня нет сложностей, как нужно поступить в дан
ном конкретном случае. Я могу помогать докторам, 
которы е ко мне обращ аются. Мне нравится кон
сультир овать , я вижу основную канву. Интуиция  
тож е помогает. Никогда не колеблюсь, я все делаю 
и решаю уверенно. Если чего-то не знаю, просто иду 
к тому, к то  знает.

Мои профессиональные учи теля  — сотрудники  
областного тубдиспансера. Других не знаю. Я попа
ла в хорошую школу. Именно тубдиспансер научил 
меня рассуждать, р а б о та ть , нести  о т в е т с т в е н 
ность. В т о  время были Макарова, Малиновская, 
сейчас — Геннадий Васильевич Козлов, кото ры й  
до сих пор р а б о та е т , Киямова, глава нашего де
п а р та м е н та  И. Б. Куликова. И еще многие врачи  
и сотрудники.

Сергей ПЕТРОВ: «Мама и папа - добрые люди»
М ои д е т с т в о  и ю н о с т ь  п р о ш л и  в 

Заводоуковске. Жили в частном доме с ба
бушкой Екатериной Кондратьевной, она меня 
и воспитала. Мама и папа в то время учились 
в Тюменском медицинском институте, а па
раллельно ещё и работали в областном цен
тре. В семье было очень трудное финансовое 
положение. Чтобы обеспечить нас, родите
лям приходилось многим жертвовать. Отец 
иногда даже в голодные обмороки падал. 
Когда мама по субботам приезжала и приво
зила 100 грамм конфет «Дунькина радость»
- моему счастью не было границ.

С четвертого по 10 класс я в одной и той 
же фуфайке в школу ходил. Она до сих пор

сохранилась. Но бедственное положение компенсировалось увлечением спор
том. Я занимался волейболом, играл за сборную города, района,области, и в 
институте за область играл, ездили на всероссийские соревнования, играл и во 
время службы. Увлекался стрельбой.

После школы пошел по стопам родителей - поступил в Тюменский медицинский 
институт, там выбрал военную кафедру и стал офицером. Сейчас я уже на пенсии.

Папа и мама никогда ни к чему нас с братом не принуждали, они лишь по
казывали собственным примером, как нужно работать, помогать окружающим, 
быть добрым человеком. Для нашей мамы характерны любовь к детям, к про
фессии, к пациентам. Всю жизнь она отдала здоровью жителей Заводоуковского 
и Упоровского районов, заслужила уважение населения и коллег. Несмотря на 
то, что ей исполнилось 80 лет, она все еще в строю.

Если обратиться в прошлое, ничего не поменял бы в жизни, могу только ска
зать огромное спасибо родителям и бабушке за воспитание, за их отношение к 
нам, становление на путь истинный и хороший настрой в жизни.
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«Я получил правильное воспитание»Алексей ПЕТРОВ:
Я воспитывался в медицинской семье и, возможно, продолжил бы врачебную дина

стию, если бы не выступление владыки Димитрия по телевидению. На этой передаче 
с ним был молодой человек в подряснике —Алексей Князев, сейчас игумен Алипий,—он 
отвечал на вопросы корреспондентов, как пришел в церковь, что повлияло на выбор 
такого жизненного пути. Его ответы на меня, находящегося в философском и рели
гиозном поиске, произвели большое впечатление. Стал ездить в Ялуторовск в храм 
(в Заводоуковске его не было). Отец с братом этот постепенно определяющийся выбор 
и дальнейшее поступление в семинарию поддерживали. А вот маме принятие моего 
решения далось нелегко. Вот уже 22 года служу в Тобольском кремле. Хотя неизвест
но, стал бы я священником, если бы не ее молчаливое и смиренное на то согласие.

В семье я был, наверное, любимчиком, как младший — всегда окружен внимани
ем и любовью... И сегодня, несмотря на то что сам отец четверых детей, чувствую 
неустанную заботу матери и брата.

Благодарен, что эта безграничная любовь не была слепой — от родителей полу
чил правильное разностороннее воспитание. С отцом ездили на рыбалку, ходили 
по грибы, что-то ремонтировали. Мама заботилась о моём культурном развитии.

Мы почти каждый год ездили на море— в Прибалтике у нас родственники. Каждый 
раз она старалась, чтобы я посещал различные экскурсии в Москве, в Санкт-Петербурге. 
Так что довелось воочию увидеть все известные объекты исторического и культур
ного наследия нашей страны. А уже в качестве священника побывал почти во всех 
знаковых местах мирового православия.

Отношения между родителями стали при
мером: они всегда поддерживали друг друга. 
В меня они вложили такие морально-нрав- 
ственные основы, которые помогли мне лег
ко постигнуть религиозные нормы и правила. 
Основы семьи, брака, отношения к детям, от
ношение к чистоте речи. Мама заботилась, 
чтобы я вырос хорошим человеком, и думаю, 
у неё это получилось.

Наша семья — это такой фундамент, осно
ва, которая не дает житейским бурям и раз
личным обстоятельствам негативно влиять

«ТАК РУЧКИ НАДО БЫЛО 
ПРИЛОЖИТЬ!»

Главным своим жизненным учителем Тамара 
Петровна считает маму, которая дала девушке 
возможность работать с первого курса инсти
тута, взяв на себя заботы о трехлетнем сыне 
Сереже.

—  Ее стержень, воспитание, строгость не давали 
нам с супругом расслабиться. И только благодаря ей 
мы выжили. Так и должно быть, потому ч т о  на пер
вом месте —семья. Я, как женщина, нашла смысл жизни 
в семье — продолжить род, прожить с супругом, помо
гать  детям и мужу, вместе бороться с трудностями. 
Всю жизнь думаю о детях и родителях. Так поступала 
и моя мать. Так ведут себя и мои дети.

Самое главное в воспитании — правильная ро
д ительская  любовь. Мои д ети  были воспи таны

в правильных условиях, и то ж е  меня чему-то нау
чили: лю бить правильно, уметь о то й ти  в сторону, 
даже если ч то - то  идет не та к , как мне бы х о те 
лось. Старший сын Сергей после четвер то го  кур
са пошел на военную кафедру в Томск, потом уехал 
служить в Хабаровск. Младший сын Алексей, он ро
дился в 1975 году, выбрал службу духовную. Ночами 
учил латы нь, с 9 класса вечерами ездил в церковь 
в Ялуторовск на службы, потом поступил в семи
нарию. Рясу мне сложнее было принять, чем воен
ную форму, но я смирилась.

И когда мне сегодня говорят: «Тебе хорошо, Тамара 
Петровна, сыновья такие замечательные», отвечаю: 
«Так ручки надо было приложить!». Несчастье, когда 
дети неправильно воспитаны матерью.

Ну а человеческое счастье  — в душевном благо
получии, которое д о сти гается  с помощью семьи 
и веры. Х о т я  в церковь не хожу — я еще не г о т о 
ва,—заповеди исполняю. Надо ж и ть  по вере, тогда

ни о чем пустом, суетном и ненужном не думаешь. 
Вера — это  внутреннее состояние, самый правиль
ный ф ормат бытия.

Тамара П етровна  делом  д о казал а  свою  
п р е д ан н о сть  сем ье  и своим  при нц и пам . 
Со смирением на протяжении десяти лет уха
живала за больной матерью, затем за мужем. 
Приготовить, постирать, прибрать, провести 
процедуры... Ложилась за полночь, просыпалась 
до рассвета. Идя на работу, зачастую не пони
мала, куда и зачем направляется.

И тем не менее она считает, что прожила 
счастливую  жизнь. Училась, работала, замуж 
вышла, детей родила, люди любят и уважают. 
Недавно исполнила детскую мечту — съездила 
в Ригу, по которой всегда очень скучает. А что 
«мерседеса» или норковой шубы не было — так 
они ей и не нужны.

на жизненную позицию, не позволяет рассла- 
биться, раскиснуть. Как священник поддержи- 
ваю, успокаиваю, утешаю родных, стараюсь 
помочь найти силы нести крест нашей не- 
простой жизни.

Маме исполнилось 80 лет, но несмотря на свои годы, она трудится на благо 
людей. Такой возрастной рубеж немногие преодолевают на рабочем месте, и это 
еще один повод для сыновней гордости и уважения. Я желаю ей здоровья, люб
ви и счастья.
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НА ЗАЩИТЕ ВАШИХ 
ИНТЕРЕСОВ

Успех работы любой общественной организации в 
немалой степени зависит от потенциала её лиде
ра. На протяжении десяти лет Тюменской межре
гиональной организацией профессионального 
союза работников жизнеобеспечения руководит 
фирдаус Юрьевна ЗАДОРИНА, сумевшая укрепить 
авторитет этого движения. По сложившейся тра
диции о вкладе человека в развитие Тюменской 
области рассказываем через призму его содьбы.

КРЕПКАЯ СЕМЬЯ

Знаю из семейных преданий, что осваивать 
Сибирь в эпоху столыпинских реформ отправля
ли крепких хозяйственных крестьян, тех, кто мог 
организовать на новом месте деревню. Мой пра
дедушка получил 1000 рублей серебром на пере
езд из Татарии. В Новой Казанке семье выделили 
участок, сенокосные угодья, леса для корчевки под 
пахотные земли.

Здесь, в Нижнетавдинском районе я и родилась 
1 января 1948 года. Была первым ребенком в се
мье, потом детей стало пятеро: еще трое парней 
и девочка.

Мой отец, Юрий Давыдович Гумеров в 1943 году 
в возрасте семнадцати лет ушел добровольцем 
в ряды РККА, в Уральскую добровольческую тан
ковую дивизию. Война для него началась в самом 
пекле — на Курской дуге.

Дослужился до звания старшины. Однажды под 
Кенигсбергом его танк подбили. Бои были тяже
лые, пехота залегла, офицерский состав уничтожен. 
Оставшийся без машины, он поднял в бой роту пе
хотинцев. Во время атаки наступил на противопе
хотную мину и потерял ногу. До окончания войны 
оставалось чуть менее месяца...

Долго скитался по госпиталям, домой вернул
ся в 1946 году. Коммуниста, героя войны взяли 
на работу по партийной линии. Был и председа
телем сельсовета, и инструктором райкома пар
тии, и уполномоченным по налогам и сборам. Всех 
держал в кулаке, все его знали, боялись и уважа
ли. Но для нас он был любимым папой, и мы очень 
по нему скучали — домой он приезжал зачастую 
только по воскресеньям, мотался по деревням все
го Велижанского района.

Мама Галия Галеевна в возрасте трех лет оста
лась сиротой. Непростая жизнь сделала ее мудрой 
и очень спокойной. Не помню, чтобы она повы
шала голос. Посмотрит, вздохнет, покачает голо
вой: «Эх, дитятко мое». Это было для нас страшнее

всякого наказания. Все домашние заботы лежали 
на ней — корова, овцы, козы, гуси, утки, огород, 30 
соток картошки. Тяжелый труд, но без этого хозяй
ства в деревне жить было невозможно. Оно и оде
вало, и кормило.

Валенки, прочные, красивые, отец по выходным 
в бане сам катал. Мы ему помогали. Мама строчила 
фуфайки, вязала из овечьей шерсти шали.

Готовила обычно бабушка — в русской печи в ве
дерном чугунке всегда была снедь. Раз в неделю, 
на банный день мама варила кисель из клюквы, ко
торую собирали по местным болотам, коих в наших 
местах предостаточно. С ягодами связано и одно 
из ярких и приятных воспоминаний детства.

РУБИНОВЫЕ ВОСПОМИНАНИЯ

У многих сверстников в то время были велосипе
ды. Хотелось и нам. Мама предложила мне с братом 
самим решить эту проблему — собирать бруснику 
и сдавать ее заготовителям, а вырученные день
ги откладывать на покупку двухколесной машины. 
Брат в то время был в первом классе, я — в чет
вертом. Утром вставали, клали кусокхлебаза пазу
ху— и в лес. Чащи не боялись, выросли в дружбе 
с природой, и сопровождать нас взрослым не было 
нужды. Каждый день набирали по полному ведру 
рубиновых ягод.

На эти первые самостоятельно заработанные
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деньги купили нам велосипед. Отец меня учил ездить, как старшую. На про
тезе он не мог поддержать меня во время движения, поэтому просто подтал
кивал: «Крути педали!» В первый раз не получилось, упала. Плакать перед 
отцом было нельзя, слабость не допускалась, поэтому взяла себя в руки — 
и поехала. Потом уже научила брата.

С детства была приучена и к лошади. Своей у нас не было, но за отцом был 
закреплен Воронок. Жеребец был прикормленный, знал меня. Даст мама гор
бушку хлеба, выйдешь, покличешь его — несется. Схватишь за гриву, пригнешь 
ему голову, угостишь хлебом, запрыгнешь верхом — и по деревне галопом. 
Бабушки палки кидали вслед, ругали меня: «Ты же девочка, нельзя так, бес
совестная!». А я очень любила и до сих пор люблю ездить верхом.

Сохранились и тяжелые воспоминания. Осенью на колхозном поле копа
ли картошку. Тут же была и наша корова — ей скармливали резаные клуб
ни. Один застрял в пищеводе, она слегла. Помню, как выстроились мы возле 
коровы, плачем. Она лежит на земле, ее бока тяжело вздымаются, и из тем
ных коровьих глаз текут слезы. Прирезали нашу черно-пеструю кормилицу...

Это был тяжелый удар. Голод не грозил, ведь есть картошка, но без моло
ка и масла в деревне жить тяжело... Так что через какое-то время вижу, едет 
отец на тарантасе, следом на привязи корову тащит — рыжую, страшную, рога 
в разные стороны торчат...

А летом ребятишки по очереди пасли скотину. Мы с нетерпением ждали этот 
день, потому что мама нам варила по яичку. Иногда яичко мы могли получить, 
загоняя гусей и уток с прудов домой, когда мама работала в поле. Досыта мы 
их никогда не ели, хоть птицы был полный двор, потому что отдавали про
довольственный налог. Помню большую плетеную корзину, в которую мама 
складывала яйца, перекладывая их соломой. Сдавали мы и молоко, и масло, 
и овечью шерсть, платили и денежные налоги. В ведомости имя отца всегда 
стояло первым, он относился к этим вещам очень серьезно.

«СВОИМИ СЛОВАМИ»

До 4 класса я училась в родной деревне, в пятом — в селе Казанка. А в ше
стой класс отец отдал меня в русскую школу села Бухтал, где директором был 
его фронтовой друг Петр Васильевич Везенько. Всю жизнь только добром 
вспоминаю этого человека. Папа ему сказал: «Петя, мои дети должны раз
говаривать по-русски так же, как ты, а то и лучше». Я в то время знала лишь 
десяток слов на русском языке.

Петр Васильевич преподавал математику и историю. Выучу урок по исто
рии наизусть, расскажу слово в слово, он выслушает. «Теперь своими слова
ми!» А я не могу, знания языка не хватает. По математике решу у доски пример, 
ответ правильный. «Теперь объясни, как решила!» Молчу. Ставит кол в серд
цах, так, что страницу насквозь пером рвет. За первое полугодие по русско
му языку получила двойку. Но ничего, потом все выправилось.

В Бухтале закончила 8 классов. Отец настаивал на десятилетке и высшем 
образовании. «Мои дети хвосты коням крутить не будут!» — говаривал он. 
Мама его поддержала. Поэтому в 1962 году переехали в Тюмень. Построили 
дом в районе Парфеново, там, где сейчас улица Таежная.

В то время бытовало мнение, что продавцы и повара хорошо живут, как 
говорила мама, «они же всегда сытые». Попыталась поступить в торгово-ку
линарное училище, но меня из-за возраста не взяли, потому что я в шесть 
лет в школу пошла, и мне было еще четырнадцать. Отправили в техникум.

Девочка я была ответственная. Наказали родители поступать —значит, надо. 
Старательно переписала с образца заявление на поступление. Сдала экзаме
ны. Через четыре года закончила по специальности «Технолог обществен
ного питания. Повар пятого разряда». Работать направили в кафе «Отдых» 
(современный ТЦ «Рентал»).

1 июля 1966 года приступила к работе на должности заместителя заведу
ющего производством, через год стала заведующей производством. Потом 
заведующий кафе Тимофей Леонтьевич Лебедев взял меня своим заместите
лем. В этом качестве я проработала полтора года. Не скажу, что работа была 
простая, уезжала домой на последнем автобусе — в 12 часов ночи.

«Я ВАС ПОЗДРАВЛЯЮ!»

В кафе всегда было многолюдно, особенно вечерами, когда собиралась мо
лодежь. Отдыхали, устраивали танцы, кушали и выпивали. Но буянили редко, 
к тому же с проверкой постоянно заходил участковый. Познакомиться с ним 
ближе меня заставила одна неприятная история.

Как-то у нас прорвало канализацию. Работа кафе остановилась, а план 
выполнять надо. Быстро нашла трактор, трубы раскопали, отремонтирова
ли. А закопать не успели. Пришел участковый: «Почему земля лежит? Почему 
не прибираете? Где заведующий?» А заведующий в отпуске, на мне вся ответ
ственность. Я испугалась, соврала. Сказала, что это магазин «1000 мелочей» 
виноват. Участковый ушел, однако вскоре вернулся, молча составил прото
кол. Меня вызвали в горсовет — он тогда разбирал административные пра
вонарушения — и оштрафовали на 25 рублей.

Вскоре на городском стадионе проводили спортивные мероприятия. Мы 
организовывали от кафе лоточную торговлю. Там же следил за порядком 
на своем участке и наш инспектор милиции. Увидел меня, подходит, спраши
вает, какдела. Говорю: «Содрали 25 рублей, я вас поздравляю!» Повернулась 
и ушла... Это был июль. А в сентябре мы с Виктором поженились.

Это не было любовью с первого взгляда. Я даже посмеивалась, когда он 
каждый день приходил ко мне на работу. Сейчас его уже нет, а в памяти так 
и остался — молодой младший лейтенант, в мокрой из-за жары форменной 
рубашке, с папочкой под мышкой...

40 лет прожили мы с Виктором Степановичем Задориным. На пенсию 
он вышел в звании полковника, работал в УБОПе заместителем генерала 
по оперативной работе. Дочь Лилиана пошла по стопам отца, закончила 
юридический институт в Тюмени, проработала 3 года следователем в управ-
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лении по незаконному обороту наркотиков, за 
тем стала преподавателем на кафедре уголовного 
процесса. Теперь она, отслужив в органах 20 лет, 
уже на пенсии.

«ТРЕБУЕТСЯ МАСТЕР»

В декабре 1969 года я написала заявление 
на увольнение и через две недели ушла в никуда. 
Работать в общепите я больше не хотела — устала 
от бесконечных проверок.

В газете нашла объявление, что в торгово-ку
линарное училище Тюменьлесурса требуется ма
стер производственного обучения группы поваров 
и преподавательучетныхдисциплин.Директор взял 
меня на работу после 5 минут беседы.

Через какое-то время меня перевели на долж
ность заместителя директора училища по учеб- 
но-производственной работе. Параллельно 
закончила заочное отделение Тюменского госу
дарственного университета по специальности 
«Финансы и кредит».

Нагрузка была большая, здоровье не позволяло 
перенапрягаться, так что спустя 12 лет я поменя
ла работу, пошла в областную контору ресторанов 
и кафе и опять попала в общепит, где проработала 
до 1984 года. Меня взяли заведующей в «Сибирские 
пельмени» на 50 лет Октября. Через три месяца 
создали комбинат питания, и я стала его директо
ром. Сложно было, много пельменных в комбина
те, рюмочные, база отдыха — вал работы, никакой 
жизни. Муж поставил ультиматум: «Или семья, или 
работа!». Я уволилась.

РЕЗКИЙ ПОВОРОТ

Друг мужа Коля Шыщенко был водителем пред
седателя обкома профсоюза Кабира Хазеевича 
Фахрутдинова. Бухгалтер уходила на пенсию и ему 
нужен был порядочный человек. Пришла на бесе
ду. «Член партии?» — «Да».— «Наказания есть?» — 
«Нет». Тут же отправил человека узнать, есть ли 
взыскания по партийной линии. Нет, карточка чи
стая, только благодарности, да еще отметка о рабо

те в народном контроле. Запросил характеристику. 
А там с места предыдущей работы запись: «На не
законных основаниях в баре организовала виде
опоказ фильма с боевыми искусствами». Три дня 
Кабир Хазеевич думал.

Меня все-таки взяли, подтянули знания по бух
галтерскому учету, и после этого я два года про
работала главбухом, потом трудилась заведующей 
финансовым отделом, в 90-е годы стала замести
телем Председателя по финансовым вопросам.

Однажды отправился Кабир Хазеевич на Пленум 
в областном совете профсоюзов. Пришел — белый 
весь, бумаги собирает. Говорит: «Рассчитывай меня, 
на пенсию отправили!»

Сменил его Василий Яковлевич Плохов. На пра
вах заместителя проработала с ним 20 лет. В мае 
2008 года он заболел, я исполняла его обязанности 
до 2009 года. В начале февраля провели внеоче
редное заседание пленума. На повестку председа
тель вынес один вопрос: «Предлагаю на должность 
председателя Задорину. Вы меня знаете и уважае
те, я другого председателя не вижу». Единогласно 
проголосовали.

И вот уже 10 лет я исполняю обязанности пред
седателя Тюменской межрегиональной организа
ции профсоюза работников жизнеобеспечения.

«МЫ МОЛЧАТЬ НЕ БУДЕМ»

В 80-е годы профсоюзы исполняли распреде
лительные функции — путёвки, квартиры, машины, 
места в детсадах. Социально-трудовыми отноше
ниями занимались формально. Законодательство 
и без того руководителями выполнялось, ра
бочего человека уважали, боялись взысканий 
по партийной линии. Так просто человека не уво
лишь, если он не пьяница и выполняет трудо
вые обязанности.

Таким образом, первичной мотивацией всту
пления в профсоюз были социальные блага. 
Второе — не членам профсоюза больничный лист 
оплачивался в размере лишь 50 процентов.

В настоящее время профсоюз следит в пер
вую очередь за защитой интересов и трудовых

прав работников. Право на приемлемые условия 
и безопасность труда, дополнительные гарантии 
за вредные условия. Много занимаемся вопро
сами неполного рабочего времени, сокращений, 
увольнений. Затрагивать область производствен
ной деятельности организаций не имеем права. 
Только охрана труда, социальные гарантии, тру
довые отношения.

Люди разобщены, нет никакой защиты. А мы — 
общественность, мы молчать не будем. Получаем 
информацию о нарушениях — сразу начинаем ра
ботать с работодателем. Если нас игнорируют, есть 
много рычагов— департамент труда и занятости, 
департамент ЖКХ, управление городского хозяй
ства, прокуратура, суд. Но работаем только с теми

С 
СЕ

СТ
РО

Й
 

ВА
С

И
Л

ЕЙ
 

НА
 

К
О

Н
Н

О
Й

 
П

Р
О

ГУ
Л

К
Е

. 
20

09
 

ГО
Д 

ДО
ЧЬ

 
Л

И
Л

И
АН

А 
- 

С
ЕР

ЕБ
РЯ

Н
Ы

Й
 

П
РИ

ЗЕ
Р 

РО
СС

И
И

 
ПО

 
С

ТР
ЕЛ

ЬБ
Е 

ИЗ
 

П
И

С
ТО

Л
ЕТ

А 
П

М



П
Р

О
Ф

С
О

Ю
З 

19
92

 
ГО

Д 
СЛ

ЕВ
А 

Н
А

П
Р

А
В

О

63 ТОР — Территория опережающего развития

предприятиями, где есть первичная профсоюзная организация. В рабочем 
коллективе создать её несложно.

Собрались активисты, минимум три человека, запротоколировали созда
ние ячейки, выбрали председателя, заместителя, казначея, встали на учет 
в отраслевой организации. После письменно уведомили об этом работода
теля, написали в бухгалтерию заявление об удержании членских взносов —
1 процент от зарплаты.

У первичной организации после этого два пути — можно получить статус 
юридического лица со всеми вытекающими или просто встать к нам на учет 
в отраслевой профсоюз для профобслуживания и централизованного фи
нансового обслуживания. Удержанные членские взносы приходят к нам на от
дельные лицевые счета. 35 процентов этих средств уходит в вышестоящую 
организацию, остальные остаются для решения уставных задач.

Наличный оборот минимизирован. Получение денежных средств происхо
дит следующим образом. Через интернет нам отправляют протокол собрания 
профсоюзной организации. Например, просим выделить такие-то средства 
на проведение такого-то культурно-массового мероприятия. Я визирую — вы
делить. Через два часа денежные средства будут у них на специальной кар
те Сбербанка, открытой для решения подобных задач.

В каждой профсоюзной организации есть определенные сроки отчетно
сти. Постановлением Президиума мы установили, что первичные профсоюзы 
города Тюмени должны отчитаться в течение месяца, юга области — полтора, 
ХМАО — 3 месяца, ЯНАО — б месяцев. Иногда и предварительно отчитывают
ся, через интернет, если нужны дополнительные средства. Бухгалтер держит 
все на контроле. Отчитываются только перед нами. Доплаты председателю 
первичной профсоюзной организации, его заместителю, казначею, уполно
моченному по охране труда осуществляются за счет ее средств и не обла
гаются налогами.

СДВИНУТЬ ГЛЫБУ

В профсоюз может вступить не только работник, но и работодатель. И ему 
профсоюз дает в первую очередь гарантию защищенности. Коллективный 
договор между работодателем и профсоюзом — это своего рода охранная 
грамота. Особенно для муниципальных и государственных предприятий. 
В договоре прописаны дополнительные выплаты работникам, различные 
мероприятия. И аудиторская проверка не будет задавать вопросы: «На ос
новании чего вы израсходовали деньги? Нет ли здесь нецелевого исполь
зования средств предприятия?»

Если работодатель болеет душой за предприятие, за работников, за лю
дей, он не будет против профсоюза, даже будет содействовать его созданию, 
помогать, и коллективный договор у него — на первом месте. Плохо сказать 
о руководителях, где есть профсоюзы, не могу. И они как правило сами чле
ны профсоюза, и всегда идут нам навстречу в решении каких-либо задач.

Но, к сожалению, ситуация такова, что к профсоюзам отношение властей, 
а отсюда и многих работодателей, весьма прохладное. Пытаемся работать 
с «Объединением работодателей Тюменской области». Но мы одни эту глыбу 
не сдвинем, мы должны действовать совместно с территориальными адми
нистративными органами. В первую очередь Департамент труда и занятости 
должен помогать. Над этим нужно работать.

Профсоюзы в сфере ЖКХ в Тюменской области появились одни из первых. 
И работы по внедрению профессиональных квалификаций мы тоже начали 
первые. Теперь в других регионах это направление развивается, а у нас буксует. 
Нужно мотивировать людей, разъяснять, информировать, как можно больше
об этом говорить. Но только вместе — власть и общество — мы решим эти задачи.

Историческая справка:

Архивные документы свидетельствуют о том, что профсоюз коммуналь
ного хозяйства, его организации были организованы в 1917 году, а 7 декабря 
1919 года создан губернский профсоюз местной промышленности. В 1929 
году, в связи с ликвадицией Тюменского округа, было ликвидировано Тюмен
ское окружное отделение коммунального хозяйства. В 1923 году Тюменский, 
Ишимский, Тобольские округа включены в состав Уральской области. В 1934 
году образована Обско-Иртышская область с центром в г. Тюмени, а в де
кабре 1934 года она вошла в образованную Омскую область.

14 августа 1944 года образована Тюменская область, в состав которой 
вошли два округа, двадцать пять районов и три города.

На конференции 29 декабря 1944 года был создан Областной комитет 
профсоюза рабочих местной промышленности и коммунально-бытовых 
предприятий. С 2006 года профсоюз переименован в Тюменскую межреги
ональную организацию профсоюза работников жизнеобеспечения. В ее со
став входят первичные профсоюзные организации Ханты-Мансийского и 
Ямало-Ненецкого автономных округов, а также юга Тюменской области. 
Вышестоящей организацией является Общероссийский профессиональный 
союз работников жизнеобеспечения, председатель Василевский Александр 
Дмитриевич. Почти 20 лет обком профсоюза возглавлял Плохое Василий 
Яковлевич. С 2008 года обком возглавляет Задорина Фирдаус Юрьевна.

За период с 1995 по 2010 годы обкому профсоюза удалось сохранить числен
ность членов профсоюза. Сегодня в рядах областной отраслевой профоргани
зации более 20 тыс. человек. Сегодня он востребован как на юге Тюменской 
области, так и в Автономных округах. В условиях постоянного реформиро
вания отраслей народного хозяйства обкому удалось удержать стабильное 
финансовое положение. Более 20 лет этим направлением руководила Задо
рина Ф.Ю. -  главный бухгалтер и заместитель председателя.

Обком профсоюза поддерживает постоянную связь с участниками Вели
кой Отечественной войны, ветеранами труда, пенсионерами предприятий 
ЖКХ и бытового обслуживания и оказывает им посильную помощь. Более 
трех тысяч пенсионеров пожелали остаться на профсоюзном учете.

Развитие материальной базы, ремонт обком профсоюза проводит за  
счет собственных средств и своими силами. Ежегодно проводятся методи
ческие семинары, совещания с профсоюзным активом. Молодежь профсоюза 
жизнеобеспечения принимает участие не только в разработке коллектив
ных договоров, но и в таких мероприятиях, как фестиваль творческой ра
ботающей молодежи, конкурсе «Формирование кадрового резерва Избира
тельных комиссий Тюменской области» и др.

РУКОВОДИТЕЛЬ В ОДИНОЧКУ ВСЕ ВОПРОСЫ НЕ РЕШИТ. ПОЭТОМУ ВСЕ, ЧТО КА
САЕТСЯ СОЦИАЛЬНО-ПАРТНЕРСКИХ IIСОЦИАТЬНО-ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ В 
КОЛЛЕКТИВАХ ОКАЗАНИЯ ПОМОЩИ ПРОФСОЮЗНЫМ АКТИВИСТАМ ПО БОЛЬ
ШОЙ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, РАБОТАЮ СО СВОИМ ЗАМЕСТИТЕЛЕМ ЛОСЕВОЙ 
НАТАТЬЕЙ ИВАНОВНОЙ, ЗАВОРГОТДЕЛОМ СКТЮЕВОЙ ТАТЬЯНОЙ АТЬБЕРТОВ- 
НОЙ, Г.ТАВБУХОМ КОЗЕК МАРИНОЙ АТЕКСАНДРОВНОЙ. ОНИ МЕНЯ ПОНИМАЮТ 
С ПОЛУСЛОВА, ЗНАЮТ, ЧТО Я С НИХ ТРЕБУЮ, КАК НУЖНО ВЫПОЛНЯТЬ ТОТ ИЛИ 
ИНОЙ ВОПРОС. МЫ РАБОТАЕМ ВМЕСТЕ -  У НАС ОРГАН КОЛЛЕГИАЛЬНЫЙ II РЕ
ШАЕМ МЫ ВСЕ КОЛЛЕГИАЛЬНО, БЕЗ НИХ МНЕ БЫЛО БЫ ТРУДНО.
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ПОНЯТЬ ЧЕЛОВЕЧЕСКУЮ ДУШУ

СЛЕЗЫ ГОРЯ И СЛЕЗЫ РАДОСТИ

Есть люди, от которы х исходит особен
ное животворящее тепло, как от ласкового 
весеннего солнца или натопленной п е ч
ки, к которой приж имаеш ься, зайдя в дом 
с мороза. Галина Степановна ЛЕГОШИНА — 
из таких, редких. И путь у нее особенный. 
А началось все с военного детства...

Одно из первых ярких воспоминаний — как в ясли пришел брат мамы, 18-лет
ний Андрей Балаганин. Он поставил девочку в раздевалке на скамейку и сказал: 
«Ну, Галка, ухожу на фронт!» Смысл сказанного двухлетняя девчушка не поня
ла, но потому, как горько заплакала мама, осознала — пришла страшная беда.

Родилась Галя 25 ноября 1939 года в Викуловском районе. Её мама Анна 
Прокопьевна работала уборщицей в районном суде. Отец Степан Никитич 
Загайнов был военкомом. Жил с другой семьей, но Гале и бывшей супруге 
всегда помогал материально.

Конечно, отца маленькой девочке очень не хватало. Как-то даже назвала па
пой чужого дядю. Было ей тогда пять лет. Бежала в магазин отоваривать хлеб
ный талон, но он выпал из рукавички и улетел, подхваченный порывом ветра. 
Анна Прокопьевна, зачастую отдающая дочери последний кусок, бывало, па
дала в голодные обмороки. Испугавшись, что с мамой это снова случится, Галя 
горько заплакала. Узнав, в чем дело, незнакомый встречный мужчина пошел 
с ней к матери на работу и предложил свои талончики. Анна Прокопьевна на
отрез отказалась.

Между девочкой и новым знакомым завязалось нечто вроде дружбы. При 
встрече всегда разговаривали. И Галя всем в садике рассказала, что у нее 
есть папа. Однажды мужчина даже пришел помогать мыть полы. Галя плясала 
от радости на судебном столе, пока он наводил чистоту. Оказалось, понрави
лась ему мать бойкой девчушки. Но ухаживаний Анна Прокопьевна не приня
ла, так и прожила одна всю жизнь.

Еще Галя помнит, как во время тихого часа в детском саду малыши тайком 
подбегали к окну. В него было видно маршировавших призывников, готовя
щихся к отправке на фронт. Однажды ребятишки вылезли в окно, и, пристро
ившись в хвосте солдатского строя, стали маршировать, как были — в трусиках 
и маечках, пока их няньки не хватились.

Когда наступил День Победы, в садике раздали круглые сахарные леден
цы «Монпансье», которые все называли «лампасейками». Их вкус Галина 
Степановна запомнила на всю жизнь.

В сорок пятом-сорок шестом стали возвращаться домой фронтовики. Галя 
тогда училась уже в начальной школе. Представьте: сидят ребята на уроке, 
а в дверь стучат. Учительница спрашивает: «Вы к кому?» А за дверью отвеча
ют: отец той-то и той-то. Вернулся с фронта и Андрей Балаганин. Мать тогда 
тоже плакала, только слезы эти были совсем не страшные.

ПОБЕГ ИЗ ХИМЛЕСХОЗА

Аттестат о среднем образовании Галя получила, когда вышел закон о том, 
что все выпускники должны отработать два года в районных предприятиях, 
а уж потом учиться дальше.

Окончив 10 классов, девушка трудилась в викуловской аптеке, потом устро
илась официанткой в местную чайную. Там встретилась с заместителем об
ластного военкома Борисовым. Услышав фамилию девушки, он сразу понял, 
чья дочь. От него узнала отцовский адрес — мать скрывала. Стали переписы
ваться. Позже познакомилась со сводной сестрой Клавдией, от которой узнала, 
что на столе в рабочем кабинете отца всегда стояла ее фотография.

Однажды в Викулово приехали в командировку работники прокуратуры, в 
том числе Юрий Алексеевич Рытиков (в будущем он станет генерал-майором, 
министром Дагестанской АССР). Ходили в чайную обедать. Юрий Алексеевич 
постоянно предостерегал девушку: «Смотри, Галя, чтоб не засосало тебя это 
чайное болото, учиться тебе надо, профессию хорошую получить».

После положенной законом отработки, девушка рванула в Свердловск, по
ступать на фармацевта. Не получилось — знаний не хватило. Как глупо было 
надеяться на мизерный практический опыт работы в сельской аптеке! Снова 
в чайной подносы таскать не хотелось. Решила остаться в Свердловске, по
ступать на следующий год, а до того времени устроиться на работу. На сезон 
нанялась собирать яблоки в государственном фруктовом саду. В свободное 
время старательно изучала содержимое городских досок объявлений — вдруг 
кому-то домработница или нянечка понадобится.

Когда девушка в очередной раз штудировала объявления, к ней подошел 
щегольски одетый мужчина. Узнав, что та ищет работу нянечкой, стал отгова
ривать: «Ты молодая, симпатичная, попадешь в семью, а вдруг хозяин начнет 
внимание уделять? Так и до неприятностей недалеко». Незнакомец черкнул 
на листке адрес и попросил прийти завтра, он, мол, работает заместителем 
директора одного из местных заводов: и на работу устроит, и с общежитием 
поможет.
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Шустрая Галина украдкой проследила, как щеголь хлопнул дверью новень
кой «Волги» и умчался вдаль. И тут её пробрал озноб от понимания, что ника
кой это не заводской начальник, а жулик, причем не простая шпана! В тот же 
вечер девушка купила билет на поезд и уехала к родственникам в Тюмень. 
Даже заработанных на яблоках денег дожидаться не стала.

Был 1959 год. В Тюмени шел добор в лесотехнический техникум. Галину 
беспрепятственно приняли. В мае 1962 года закончила техникум, и её с не
сколькими девчатами отправили в Андрюшинский химлесхоз. Когда вылази
ла из кузова, сломала каблук на туфле. «Не повезет»,— пронеслось в голове. 
Настроение было хуже некуда: ведь увезли восемнадцатилетних девчат к чер
ту на кулички.

Директор встретил радостно, сразу выделил комнату в общежитии, поо
бещал, чтобы удобно было объезжать угодья, каждой предоставить лошадь. 
Несмотря на оказанное гостеприимство, ночью девчата под предводитель
ством бойкой Гали двинули домой.

Денег на жизнь катастрофически не хватало, поэтому с сокурсницами но
чами стала подрабатывать в конторе «Заготзерно».

— Помню, все время клонило в сон, как няньку Варьку из чеховского рас
сказа «Спать хочется». Правда, мастер был человечный, жалел нас. Говорит 
как-то: «Девчата, идите самосвалы разгружать». Мы в недоумении на него 
уставились. А мастер с хитрецой продолжает: «Там каптёрка рядом есть — 
с нарами, отоспитесь хорошенько». Тогда впервые за много месяцев удалось 
проспать с вечера и до самого утра.

В октябре 1962 года получила диплом и устроилась работать  
в «НИИПлесдрев». Коллектив был очень дружный. В ту пору строилась же
лезная дорога Ивдель — Обь, и специалисты института от многочисленных 
леспромхозов до этой дороги торили трассы для лесовозов.

Сразу отправилась в первую командировку. Руководителем был Александр 
Козак. Работали в лесу таскали за собой по таежным тропкам тяжеленные 
рюкзаки, теодолиты с нивелирами. Поначалу было страшновато, хоть и зима, 
но все казалось, что из-за пушистых заснеженных еловых лап покажется 
медведь.

Частенько передвигались пешком, но иногда и на товарняках. Выходили 
изыскатели к железке, и тормозили поезд, как машину. Спасибо машинистам, 
всегда подбрасывали!

Запомнились белые овчинные армейские полушубки, которые нам выдали. 
По ним сразу изыскателей признавали. Зашли мы с морозца чая попить в сто
ловую. Смотрим: у одного мужчина поднос весь уставлен стаканами с чаем.

Давай мы хохотать. А он говорит: «Зря смеетесь, скоро сами подносами чай 
будете покупать, чтоб согреться». Видимо, его профессия тоже часто зимой 
в лес «выгоняла». Потом часто этот поднос в тайге на морозе вспоминали.

ЧЕРЕМУХА ОТ ВЛАДИМИРА ИЛЬИЧА

В апреле 1963 года Галину перевели в подчинение к новому начальнику — 
Владимиру Ильичу Легошину. Сразу поехали в экспедицию. Весь коллектив 
махал с пристани их группе, стоявшей на палубе парохода. Дружные были!

Шли до Тобольска по Туре, потом в район Ханты-Мансийска по Оби. Приехав, 
занялись привычным делом: ставили вешки, привязки...

Была весна, буйно цвела черемуха. Как-то Галя остановилась, чтобы нар
вать букет. Один из рабочих ухмыльнулся: «Не торопитесь, там дальше у каж
дого репера для вас букет лежит от Владимира Ильича». Девушка зарделась: 
она не догадывалась, что произвела сильное впечатление на руководите
ля, который сделал все возможное, чтобы взять ее с собой в командировку.

А уже в Тюмени, в один из будничных и ничем не примечательных дней 
Легошин то ли шутя, то ли серьезно сказал: «Пойдемте-ка завтра в ЗАГС». 
Выяснять твердость его намерений девушке гордость не позволила, но о пла
тье, как истинная представительница прекрасного пола, призадумалась. «Ты 
чего такая озадаченная сидишь?» — спросила ее профорг,— «Да вот, платье 
нарядное нужно на завтра, не знаю, где взять»,— «А куда собралась?» — «В те
атр»,— «Ой, темнишь, Галка, мы же на все спектакли вместе ходим!» — «Ну, 
спросите тогда у Владимира Ильича, куда мы собираемся».

Легошин во всеуслышание объявил коллективу, что завтра поведет Галю 
в ЗАГС. Вечером пришел к невесте. Постучался в комнату, где жили шестеро 
девчат. «Ну вот, забираю Галочку от вас»,— сказал с гордостью и на правах 
жениха решил приобнять избранницу. Та в шутку стала отбиваться стулом 
и нечаянно попала ему в глаз.

Профорг и коллектив НИИ взяли организацию торжества на себя. 
Постарались на славу. Вызвали из Викулово Анну Прокопьевну, ошара
шив ее телеграммой о свадьбе дочери. А еще добыли шампанское и совсем 
уж чудо — букет хризантем: в холодное время года с цветами в Тюмени было 
туго. Утром к Галиному общежитию подкатило украшенное такси с куклой-не- 
вестой на капоте.

И вот заиграл торжественный марш, в зал вошли молодожены. «Согласны ли 
вы, Галина Степановна, стать женой Владимира Ильича?» Раздалось уверен
ное «да». Положительный ответ выдал и улыбающийся жених, под глазом 
которого светился огромный синяк.

СТ. А ГИ Р И Ш , 1965 С М У Ж Е М  В Л А Д И М И Р О М  (1982, 1965)



ГА
И

, 
С

У
Р

ГУ
Т,

 Р
Е

Й
Д

, 
19

87
ТОР -  ОБЩЕСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ №  1 (14) Июнь 2019 66

СТРЕЛЯЮ БЕЗ ПРОМАХА!

Галина Степановна не пожалела о своем жизненном выборе.

«Он у меня —умница, добряк, всегда готов прийти на помощь,— рассказы
вает Легошина с восхищением,— Несмотря на почтенный возраст за 80 лет, 
все время в шахматы играет, читает много, с компьютером на «ты».

Согласитесь, не многим суждено пронести сквозь годы столь искреннее 
восхищение и уважение к друг другу! И это при том, что судьба подкидыва
ла им всяческие испытания. Почти 12 лет жили в походных условиях по 9-10 
месяцев в году. Вертолетом отряд изыскателей забрасывали в лесную глушь. 
Там выбирали живописное место, частенько у реки, разбивали палаточный 
лагерь и начинали работу.

— В составе экспедиции я нередко была единственной женщиной. А ра
бочие — из бывших зэков. Володя их сразу предупреждал: «Если хоть один 
взгляд в сторону жены увижу — стреляю. Л стреляю я без промаха». И меня 
никто не обижал. Все только помогали. И я к ним уважительно относилась, 
на «вы» называла.

В 1973 году Володя ушел из НИИ. Пришлось и мне покинуть родной «лесдрев»: 
не буду же без мужа по длительным командировкам мотаться? Зато у меня по
явилась возможность продолжить образование. Поступила в строительный 
институт на факультет «Автомобильные дороги». Было легко, ведь на прак
тике изучила геодезию и многие другие предметы. Меня и старостой группы 
избрали. Дом в период сессий превращался в постоялый двор — у нас впо
валку спали приезжие одногруппники. Володя не роптал, даже курсовые по
могал ребятам делать. Он ведь и сам из большой семьи.

КРУТЫЕ ВИРАЖИ ИНСПЕКТОРА ЛЕГОШИНОЙ

Как-то одногруппник Владимир Сидоров пришел к Легошиной с другом 
Петром Чуйковым. Тот работал в милиции. Он рассказал, что в органы тре
бовались инспекторы дорожного движения, и предложил Галине Степановне 
попробовать себя в этом качестве.

Оказалось, что хоть ее профессия и не имеет прямого отношения к мили
ции, это не важно. Успеха в этом деле может добиться любой, как сейчас го
ворит сама Галина Степановна, ныне подполковник в отставке: «У нас могут 
работать все, кто способен понять человеческую душу».

С марта 1977 года новоиспеченного инспектора можно было видеть в районе 
магазина «Океан». На каблуках, в красивой отутюженной форме, в портупее 
и с мегафоном на боку, она бойко останавливала нарушителей-автомоби- 
листов, проводила беседы с беспечными пешеходами.

Как-то во время дежурства заметила, что за ней пристально наблюдает стай
ка мальчишек. Оказалось, горели желанием ей помогать. Галина Степановна 
дала пацанам свисток, объяснила, что их «контингент» — ребятишки, пере
ходящие дорогу в неположенном месте. Помощнички не подвели.

За годы работы в ГАИ Галина Степановна Легошина организовала много от
рядов юных инспекторов дорожного движения. По ее инициативе в Восточном 
микрорайоне появился автогородок, на базе которого не одно поколение ре
бятишек обучалось и правилам дорожного движения, и вождению транспор
та, и навыкам работников ГАИ.

Порой ребята-юидовцы были просто незаменимы. Как-то к дежурившей 
на улице Легошиной подошла заплаканная женщина. Оказалось, ребенка

трех лет потеряла в магазине. Уже час ищет, все близлежащие дворы обо
шла, да все без толку. Галина Степановна подключила к делу свой быстро
ногий, остроглазый и вездесущий юидовский отряд. Когда ребята привели 
малыша, горе-мамаша упала без чувств. Пришлось юидовцам еще и за ме
диками бежать в соседнюю поликлинику.

Ребята выступали по тюменскому радио, дежурили вместе с Легошиной 
на трассах, ездили по Тюмени в спецавтобусе, напоминая о правилах пове
дения на проезжей части в громкоговоритель. Но однажды зимой сами на
рушили главный завет юидовца — задержали и сдали в вытрезвитель трех 
в дым пьяных взрослых. Это категорически запрещалось делать детям. Чтобы 
пресечь в будущем подобные геройства, Галине Степановне пришлось пойти 
на хитрость. Сказала, если так будет продолжаться, ей придется отдавать им 
свою зарплату. Ребята не могли оставить своего любимого инспектора без 
средств к существованию.

Годы идут. Юные помощники в красивых голубых юидовских формах и по
вязках, которые Легошина поначалу с таким трудом «выбивала» в служеб
ной бухгалтерии, уже взрослые люди. Кто-то служит в органах, а кто-то пошел 
другим путем. Но все они искренне рады встречам с Галиной Степановной. 
Улыбаются, обнимают, парни галантно целуют руки. А сама Легошина назы
вает пору работы с детьми самой интересной в своей жизни.

ФРАНЦУЗЫ НА ОБОЧИНЕ

Сколько грустных, смешных и трагических сюжетов подкидывала работа 
инспектору Легошиной за 19 лет в ГАИ! Хоть рассказы пиши!

Как-то возвращалась с мужем с дачи. Одета была не по форме. На обочи
не заметила опрокинутый «УАЗ». Попросила Владимира Ильича остановить 
их автомобиль. Подошла к топтавшемуся возле уазика парню. Потребовала 
документы. Они оказались чужими, а ещё в салоне перевернутого авто уви
дела милицейский китель. Дело ясное, что дело — темное. Надо ехать в отдел.

Как только горе-водитель понял, что перед ним инспектор, пытался бежать. 
Но Галина Степановна его догнала и все-таки задержала. На счету парня ока
залось 28 угонов. Причем воровал он только уазики, которые легко сбывал 
в отдаленные сельхозпредприятия.

А в истории с «Уралом» все началось с погони. Водитель проигнориро
вал приказ автоинспектора остановиться, но потом все же решил сдаться. 
Оказалось, на дороге озоровал подвыпивший парнишка-дембель, который 
на днях вернулся из армии и только что устроился на работу. Также выяс
нилось, что воспитывала горе-водителя бабушка, родителей в живых нет. 
Права — его единственный способ заработать на хлеб.

Легошиной стало жаль бабушку, которая долго ждала внука из армии. 
Она забрала у дембеля документы, ключи от «Урала» и приказала явиться 
утром. Парень пришел в белой отутюженной рубашке, трезвый как стеклыш
ко. Отпустила. А через несколько дней заглянул в отдел к Галине Степановне 
с букетом цветов и приглашением на собственную свадьбу.

А однажды под утро инспектор увидела, как в одном из тюменских дворов 
один мужик другого в луже топит. Оба пьяные. Подошла, отвлекла внимание 
на себя. Потенциальный утопленник воспользовался проволочкой и быстро 
уполз в кусты. А хулиган переключился на Легошину. Та кинулась со двора 
на проезжую часть. На счастье, по пустынной в это время суток дороге ехал 
«Рафик». Водитель с одним из спутников в два счета скрутили задиристого 
пьяницу. Решили везти в медвытрезвитель. Остальных пассажиров шофер 
попросил подождать его возвращения на улице.

СЛ
ЕТ

 
Ю

Н
Ы

Х 
И

Н
С

П
Е

К
Т

О
Р

О
В

, 
19

91
 

Г
О

Д



67 TOP — Территория опережающего развития

По пути в медучреждение Галина Степановна узнала, что высаженные из- 
за пьяницы люди — французская делегация. «Зачем же вы остановились, что 
иностранцы теперь о нашей стране и Тюмени подумают?» — «Пусть думают, 
что хотят,— ответил водитель,— Мне важнее женщину от хулигана спасти».

А какими сознательными были тюменские доктора! Смену отдежурят и еще 
идут в народ пропагандировать безопасность дорожного движения. Часто 
в паре с Легошиной работала детский травматолог Ольга Михайловна Юхнова. 
Придет в отдел и говорит: «Ну, Галина Степановна, бери самую страшную 
детскую фотографию с ДТП и пойдем на улицы с родителями беседовать».

ХРАНИТЕЛЬНИЦА ТЮРЕМНОГО МУЗЕЯ

Несмотря на загруженность, Галина Степановна сумела окончить журналист
ские курсы. Вел их Александр Прокопьевич Фатеев, легендарный репортер, 
фронтовик, прошагавший «с лейкой и блокнотом» от Сталинграда до Праги. 
Полученный от него бесценный опыт очень пригодился в дальнейшем.

В 1989 году Легошину вызвал к себе начальник РОВД центрального рай
она Тюмени В.И. Петров, который когда-то сомневался, потянет ли Галина 
Степановна работу в ГАИ. Он и объявил: «Вас повышают: переводят в отдел 
пропаганды областного ГАИ».

В областной госавтоинспекции Галина Степановна дослужилась до по
толка — звания капитана, выше тогда по ее направлению ничего не было. 
А в 1994 году встретила на улице начальника УФСИН Владимира Кислицина.

«На ловца и зверь бежит,— сказал он с улыбкой.— Давно я, Галина Степановна, 
наблюдаю, как ты работаешь, и откровенно скажу — нравится. Переходи 
ко мне. Такой сотрудник очень нужен нам — строительство детской колонии 
в Винзилях начинаем. Я недавно из Франции вернулся, смотрел, как там люди 
работают, во многом методы схожи с твоими. Не пожалеешь, что ко мне пе
рейдешь — сразу майора дам».

Но не карьерные амбиции сыграли решающую роль в принятии Галиной 
Степановной положительного решения. Просто, как когда-то в 1977-м, захо
телось ей попробовать себя в новом деле.

Сначала трудилась в воспитательном отделе с осужденными, затем 
в пресс-службе УИНа. Смогла поставить работу на новый уровень. Сколько 
свежих интересных мероприятий стало проводиться! Даже товарищеские

футбольные матчи между журналистами и осужденными проходили. В СМИ 
появились сильные яркие материалы, рассказывающие о том, к чему приво
дит скользкая дорожка преступлений.

А в 2000 году, когда пришла пора подполковнику Галине Степановне 
Легошиной уходить на заслуженный отдых, в ее жизни произошел новый 
вираж. Начальство предложило создать историческую комнату Тюменского 
тюремного замка.

Идея эта родилась после того, как во время ремонтных работ на черда
ке старинного здания замка осужденные нашли документы царских времен, 
фрагменты одежды каторжан.

Легошина с энтузиазмом принялась по крупицам собирать историю 
Тюменского тюремного замка. Как всегда, подключила к этому интересному 
делу верных своих помощников — молодежь, журналистов, краеведов, спон
соров. Среди экспонатов есть пожелтевшие от времени списки каторжников, 
кандальные цепи, лапти, ножи, заточки, кустарная машинка для нанесения 
татуировок, молитвенники...

12 мая 2006 года, в День музеев, историческую комнату торжественно 
открыли.

Во время экскурсий Легошина рассказывает много интересного из жиз
ни заключенных прошлых столетий. Например, что в 1895 году по нормам 
питания каждому узнику положена была бутылка пива в качестве профи
лактики болезней, ведь лекарств тогда не было. Или про то, что с этим зда
нием связаны судьбы Федора Достоевского, Владимира Короленко, Николая 
Чернышевского...

Слушая хранительницу музея, экскурсанты невольно задумываются о судь
бе хозяев выставленных здесь экспонатов. Из какой русской губернии про
шагал до Тюмени каторжанин, носивший эти лапти, какое зло он совершил? 
Или вовсе не совершал?

В витринах прошлое соседствует с относительным настоящим. О време
нах недавних в музейной выставке рассказывают отдельные стенды, посвя
щенные ветеранам, которые служили в подразделении и руководили ими.

В ноябре 2019 году неутомимой хранительнице тюремного музея испол
нится 80 лет. Она по-прежнему бодра и энергична, потому что вдохновлена 
тем, что делает, и также, как в юности, с доверием смотрит людям в глаза. 
А без веры в человека и жить бессмысленно.

•  Факт в ист ории Тюмени уникальны й -  зам ок, пост роенны й по Ука
зу  самой И м перат рицы  Екат ерины Великой в 1786 году, пребы ва
ет в от личном  сост оянии и уже т рет ье ст олет ие использует ся по 
своему назначению . Его местонахож дение для больш инст ва горожан 
остается загадкой. Белокам енная ограда надежно скры вает  древний  
острог, располож енный на улице Ялут оровская, 42. В нем  -  СИЗО-1.
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ДЕЛО ЧЕСТИ ЗЛАТЫ ТИХОНОВОЙ
Так уж устроен человек -  чем дальше убегает детство, тем легче вернуться в него в воспоминаниях. 
Злата Сергеевна ТИХОНОВА как наяву видит светлый и просторный родительский дом на окраине 
Тюмени. Из открытого окна льется мелодия русской гармошки, которой виртуозно владел папа. 
Или зимний вечер в кругу семьи, когда читали вслух. Тут были и сказы Бажова, и приключенческая 
литература. Читали ребятишки, а взрослые слушали, занимаясь своими делами: отец подшивал 

детские валенки или что-нибудь ремонтировал, а мать хлопотала у плиты.
Как далеко и как близко всё это...

РАВНЯЛИСЬ НА РОДИТЕЛЕЙ

А вот она ещё Златка Комарова, маленькая, 
но крепкая и ловкая, быстрее всех карабкает
ся на дерево, несётся, как ветер, наперегонки 
с ребятами.

«Ну, настоящий сорванец!» — вздыхала, глядя 
на дочь, Галина Константиновна. И немудрено, 
растёт с братьями Геннадием и Николаем, уча
ствуя всё больше в мальчишеских развлечени
ях, ведь сёстры —Лида и Люся гораздо старше.

Ох, и нелёгким было делом накормить, от
мыть, обстирать ребячью ватагу. Поэтому Галина 
Константиновна занималась только ведением 
домашнего хозяйства, и недаром заслужила ме
даль материнства.

А ещё требовали заботы и пищи корова, поро
сёнок и куры. Рогатой кормилице сено заготав
ливали за 20 километров от дома. Обратно отец 
вез накошенную траву на ручной тачке, да ещё 
и не одну ходку приходилось давать. Но бурёнка 
того стоила: в годы Великой Отечественной вой
ны она спасала Комаровых от голода.

Глава семьи Сергей Михайлович работал желез
нодорожником, был лучшим составителем поездов 
на станции Тюмень. Поэтому и на фронт не взяли, 
дали бронь. В то страшное время он практически 
круглосуточно находился на работе: в Тюмень один 
за другим шли эшелоны с ранеными бойцами, эва
куированными людьми, оборудованием и техни
кой перебиравшихся в тыл заводов...

— Папа всю жизнь проработал на железной 
дороге, пользовался большим уважением у кол
лектива и руководства. За трудовые заслуги на
гражден медалью «За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне», Орденом Трудового 
Красного Знамени и знаком «Отличный движенец».
Они с мамой были замечательной парой. Честно 
и правильно прожили жизнь. Целеустремлённость, 
трудолюбие, порядочность, любовь к родине, 
уважение к старшим — те киты, на которых они 
и нас воспитывали, став главными жизненными 
учителями. Спасибо им за это!

КОЧУЮЩИЙ КЛАСС

Теплое море воспоминаний уЗлаты Сергеевны 
о школьной жизни. Вот с учителем ботаники 
Ольгой Петровной громкоголосая ватага вось
миклассников сажает тоненькие кустики на месте 
будущего сквера Комсомольский. Деревья давно 
уже стали большими, шумят листвой, будто что- 
то шепчут. Может быть, их имена...

А вот Злата и другие ученики  в походе 
в Плехановском лесу, который раскрасила ярки
ми красками осень. По пути собирают листья для 
гербария, о чём-то рассуждают, смеются, далеко
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слышны их звонкие голоса... А вот ребята затаив 
дыхание наблюдают, как в речушке Бабарынке 
плещутся юркие рыбки.

Школа №  30, в которую в 1951 году пошла 
учиться Злата, была начальной, поэтому в пя
тый всем классом перекочевали в школу № 51. 
Она находилась в деревянном здании напро
тив вокзала.

Ярким преподавателем был учитель истории 
фронтовик Федоров Федор Ефимович, а физ
рук Борис Алексеевич Мишатин — вообще геро
ическая личность! В 1943 году, будучи 15-летним 
пацаном, добровольно ушел на фронт. Служил 
юнгой на Тихоокеанском флоте, потом воевал 
на торпедных катерах с японцами. Единственный 
из ветеранов в Тюменской области награждён 
медалью адмирала Нахимова. Борис Алексеевич 
пристрастил своих пятиклашек к лыжному спорту,

возил на соревнования. Были и победы, и при
своение разрядов. В седьмом классе Злата по
лучила 2-й взрослый.

В 1959 году открылась новая 30-я школа и ста
ла уже десятилеткой. Кочующий класс вернул
ся в родные пенаты оканчивать учёбу, правда, 
не всем составом. Кто-то ушёл в вечернюю шко
лу, как Володька Колмогоров. Кстати, именно он 
сагитировал бывших одноклассников записаться 
в парашютную секцию. Согласились лишь десять 
смельчаков, включая, конечно, и Злату.

В старом городском саду Тюмени стояла па
рашютная вышка. Там и выполняли первые тре
нировочные прыжки. Высота в сорок метров 
покорилась не всем. На одну из потенциальных 
парашютисток напал такой страх, что сколько 
ни уговаривали её товарищи, спустилась на зем
лю по лестнице. Потом были тренировки уже

на лётном поле с учебного самолёта ПО-2, на сче
ту Златы три таких прыжка.

В седьмом классе Злата увлеклась изуче
нием английского языка. Стала переводить 
на русский приключенческий роман Майн Рида 
«Квартеронка» о любви молодого богатого ан
гличанина к красавице-рабыне.

Саму же Злату даже в старших классах нежные 
чувства мало интересовали, хотя в десятом мно- 
гихдевочекуже посетила первая влюблённость. 
Она считала всё это глупостями, даже уверяла 
друзей, что никогда не выйдет замуж и не станет 
рожать детей. Даже поспорила с одним из одно
классников на ящик шампанского.

ХОТЬ ПОТОП, А ТЫ РАБОТАЙ!

Ихдесятый класс стал первым выпуском шко
лы № 30. Дружбу свою несут по жизни, как ве
ликий дар. Стараются чаще собираться вместе. 
Обычно организатором и душой этих встреч ста
новится Злата Сергеевна. Юбилей школы № 30 
или приезд иногородних одноклассников, чья- 
то круглая дата или закрытие дачного сезона — 
был бы повод. Злата Тихонова постоянно балует 
однокашников стихами собственного сочинения 
по случаю дней рождения и праздников.

Но вернёмся в прошлое. После школы выпуск
ники разлетелись кто куда. Многие парни стали 
курсантами лётных училищ, а девчонки — сту
дентками педагогических вузов. Злата же в ав
густе 1960 года поехала в город Горький (ныне 
Нижний Новгород) поступать в институт ино
странных языков, чтобы стать переводчиком ан
глийского. В Тюмени тогда на эту специальность 
не готовили.

Девушка успешно сдала вступительные экза
мены. До начала учёбы оставалось несколько 
недель; ехать на это время в Тюмень, а потом воз
вращаться обратно — непозволительная роскошь. 
Также накладно это было и для группы ребят, по
ступивших учиться на переводчиков. Стали коро
тать время вместе. На кино и другие развлечения 
денег не было. Гуляли по красивейшему городу 
на великой реке Волге и ничуть не чувствова
ли себя ущемлёнными. Достопримечательностей
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за почти восьмивековую историю там 
накопилось достаточно.

Потом началась учёба. Злата от
давала ей все силы, а в свобод
ное время читала книги. Танцы 
и другие развлечения, о которых 
то и дело щебетали сверстницы, 
мало её интересовали. На чет
вертом курсе в составе студен
ческого стройотряда побывала 
в Казахстане.

Со своим будущим мужем Злата 
познакомилась благодаря другу всё 
тех же парней-переводчиков. Однажды 
широко, по-студенчески, пригласил всех, 
в том числе и девушку, на свою свадьбу 
в Москву, где она и встретилась в первый раз 
с Виталием Тихоновым.

Знакомство со студентом «Бауманки» пере
росло в переписку. После окончания вуза Злата 
Комарова год проработала учителем английского 
языка в нижегородской деревеньке Василёвка. 
А потом вышла за Виталия замуж. Регистрация 
брака была в Москве. Потом молодые отпра
вились в Ижевск, куда Виталия Серафимовича 
распределили работать начальником цеха на ору
жейный завод. Злата Сергеевна трудилась там же 
переводчиком в конструкторском бюро.

Своего первенца будущая мама решила рожать 
в Тюмени. Когда на свет появилась Оксана, по
няла, что ни физически, ни морально не может 
больше жить вдали от родного города. Любящий 
супруг пошёл навстречу. Увольняться с заво 
да молодому специалисту, не отработавшему 
после распределения положенный срок, при
шлось по определенной статье. Но чего не сде
лаешь ради семьи!

Зато позже у Тихоновых появилось ещё 
двое замечательных детей — Людмила и Денис. 
П рои грала-таки  Злата  С ер геевн а  ящ и к 
шампанского!

После переезда Виталий Серафимович устро
ился на Сибнефтемаш, а Злата Сергеевна полгода 
поработала переводчиком в Западно-Сибирском 
научно-исследовательском геологоразведоч
ном нефтяном институте. В 1972 году её пригла
сили в Управление КГБ по Тюменской области. 
В институте она была отличником военной под
готовки. Когда для управления потребовался

новый сотрудник, обратились в во
енкомат, изучив личное дело Златы 
Тихоновой, поняли, что такой чело
век им подходит.

Конечно, она сначала волнова
лась — справится ли? Тогда, в са
мом начале пути, её руководитель 
дал совет, который помнит до сих 
пор: «Злата, пусть всё горит синим 
пламенем или будет потоп, а ты 

сиди и занимайся своим делом». 
Рассказывать подробности своих 

служебных будней Злата Сергеевна 
по понятным причинам не стала, но от

метила одно — она очень любила свою 
работу, кругом были друзья, товарищи, ко

торые всегда помогут. И лучшего места для неё 
просто не найти. Прослужила Тихонова в своей 
структуре верой и правдой 29 лет, в отставку вы
шла в звании майора.

НЕ СЪЕЗДИТЬ ЛИ НАМ В КУДЫМКАР?

Оптимисты говорят, что жизнь на пенсии толь
ко начинается. Пример Златы Тихоновой это под
тверждает. С 1999 года она с головой погрузилась 
в общественную работу и даже освоила новую 
профессию. Главное её детище — ежемесячная 
общественно-политическая газета «Дело чести», 
печатное издание «Союза ветеранов госбезопас
ности Тюменской области». С момента основания 
в 2010 году Злата Сергеевна его редактор.

Быть корреспондентом, фотографом и дизай
нером одновременно поначалу было сложно. 
Вот, к примеру, фотография: нужно и динамику 
передать, и настроение, композицию правильно 
выстроить. Сначала снимала на обычную «мыль
ницу», потом появился профессиональный фо
тоаппарат. То же и с вёрсткой газеты. Ведь мало 
просто расставить в программе фото и тексты. 
Должен получиться целостный образ, помогаю
щий читателю воспринять информацию. Ну, а са
мое главное —тексты. Слово должно воспитывать.

Но не привыкла майор З.С. Тихонова отступать. 
Как сама говорит, если принял решение, смело иди 
к его осуществлению и не лодырничай. Тогда всё 
получится. Благодаря газете в полной мере и рас
крылось её творческое начало. Поэтому каждый
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У IIAC В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЕСТЬ IIA КОГО РАВНЯТЬСЯ МОЛОДОМУ ПОКОЛЕНИЮ. ДЛЯ МНОГИХ 
ВЗРОСЛЫХ II ДЕТЕЙ ЯВЛЯЕТСЯ ОТКРОВЕНИЕМ, ЧТО ВСЕЙ ВНЕШНЕЙ РАЗВЕДКОЙ СССР В ВОЕННЫЕ 
ГОДЫ РУКОВОДИЛ ПАШ ЗЕМЛЯК, ГЕНЕРАЛ-ЛЕЙТЕНАНТ ПАВЕЛ МИХАЙЛОВИЧ ФИТИН, УРОЖЕНЕЦ 
ДЕРЕВНИ ОЖОГИНО ЯЛУТОРОВСКОГО УЕЗДА. К ЭТОМУ ЧЕЛОВЕКУ В 1939-1946 ГОДЫ ПРИХОДИЛА 
ВСЯ РАЗВЕДЫВАТЕЛЬНАЯ ИНФОРМАЦИЯ. ФИТИН БЫЛ ОДНИМ ИЗ ПЕРВЫХ, КТО ДОКЛАДЫВАЛ СТА
ЛИНУ ДАТУ НАПАДЕНИЯ ГЕРМАНИИ НА СССР.

номер приносит много радости и удовлетворения.
Конечно, как и в любой редакции перед вы

пуском иногда бывают авралы и «часы пик». 
Накануне Дня Победы и Дня защитника Отечества 
Злату Сергеевну и её команду на месте не застать. 
Их график расписан плотнее, чем у популярных 
артистов. Выступают с лекциями перед школь
никами, студентами, на праздничных меропри
ятиях. Дети, шесть внуков и пятилетний правнук 
Матвей, которого прабабушка ласково называет 
Матик-математик, в это время редко видят Злату 
Сергеевну. Но они не в обиде, ведь так радост
но понимать, что она продолжает идти вперёд, 
развивается. Семья очень ей гордится! Она для 
них —хороший пример для подражания.

— В 2010 году Союз ветеранов госбезопасности 
Тюменской области стал автономной некоммер
ческой организацией. С тех пор плотно работа
ем с молодёжью. Мы — поколение послевоенное. 
Привыкли жить в рамках ответственности, дол
га, патриотизма. 1/1 нам никуда не свернуть, во- 
енно-патриотическим воспитанием занимаемся, 
чтобы вырасти достойную смену, которая, как 
и мы, будет чувствовать за собой ответствен
ность. Сейчас для нас главное — сделать мате
риал интересным для ребят, чтоб достучаться 
до их сердец. Сегодня это не так просто: все за
тянуты в соцсети, помешаны на гаджетах. Нет 
родительского примера, какой был у нас. Многие

взрослые, не говоря уже о детях, не знают имени 
Николая Ивановича Кузнецова. А ведь по данным 
ЮНЕСКО, он признан самым выдающимся развед
чиком XX столетия!

Легче всего работать с ребятишками сред
него школьного возраста — они более воспри
имчивы. Рассказываем, какая разведывательная 
работа велась Кузнецовым в годы войны, как 
поступала важная информация нашему руко
водству в Москву. Как правило, после таких 
рассказов многие ребята начинают спраши
вать, как можно стать  разведчиком, начина
ют интересоваться биографией героев.

Мы проводим викторины и творческие кон
курсы, показываем фильмы о героях, расширяем 
маршрут экспедиции «Кузнецовкая тропа» по ме
стам жизни и работы разведчика. Сначала ездили 
в Свердловскую область, где он родился и учил

ся в школе. Побывали в Тобольске, Ялуторовске, 
Заводоуковске, Нижней Тавде, Исетском... Мы 
легки на подъём! Каждый год стараемся бывать 
на новых территориях. Всего сделали 8 автопро
бегов, и я ни одного не пропустила.

Незабываемым получилось первое посещение 
Кудымкара в 2012 году. Идею поехать туда под
сказал наш ветеран Б.А. Утробин, родившийся 
в тех местах Пермской области. Очень многое 
там напоминает о жизни Николая Кузнецова: 
и памятные доски на домах, где он жил, и ули
ца, названная в его честь, и лесничество, где он 
трудился таксатором, и деревья, когда-то вы
саженные благодарными земляками таким об
разом, что с высоты птичьего полёта можно 
прочитать его имя. А для нас важнее, чтобы это 
имя знало молодое поколение. Мы поклялись сде
лать всё возможное'.Для нас это — дело чести!

Сохранилось одно из писем Николая Куз
нецова матери Анне Петровне и брату 
Виктору, отправленное вскоре после 
обоснования в Кудымкаре, куда он пере
ехал в 1930 году после ошибочного обви
нения в «белогвардейско-кулацком про
исхождении», исключения из комсомола 
и техникума. Небольшое по объему, но 
сообщающее много о характере и инте
ресах отправителя. Он не жалуется на 
условия, в первую очередь рассказывает 
о работе, с большим уважением говорит 
о местном населении, о том, что на не
большой свой заработок покупает книги.
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ЧЕЛОВЕК НА СВОЕМ МЕСТЕ

Осенью 1970 года к старому пирсу ямальской деревни Шуга при
чалил небольшой катер. На берег сошла молодая учительница 
Валентина ГАВРИЛОВА. Её никто не встретил, кроме местных 
мальчишек, играющих на берегу, да огромных лохматых собак. 
Эта компания и проводила к школе-интернату — бздущему ме
сту работы. По дороге бросились в глаза старые бараки 501-й 
сталинской стройки. Нерадостная картина! Правда, немного 
поднял настроение пыш но цветущ ий повсюду сочно-сирене- 
вы й И ван-чай. «Ничего! — подумала девуш ка.— Отработаю 
положенные три года и уеду в родное Голышманово». Но жизнь 
распорядилась иначе...

МЕЧТЫ У КОСТРА КУРС НА ЯМАЛ

В.П. Гаврилова -  заслуженный учитель РФ, 
Почетный ветеран 270-й стрелковой дивизии, 
в которой воевал А.М  .Зверев, награждена 
медалью «Патриот Родины», знаком 
Мемориального центра Вооружённых сил РФ 
«За активный поиск», юбилейными медалями 
в честь 60-летия и 65-летия победы в Великой 
Отечественной войне России, Украины и 
Белоруссии, памятными знаками «75 лет 
Ямало-Ненецкому автономному округу» и 
«80 лет Ямало-Ненецкому автономному 
округу».
Валентина Петровна -  заместитель 
председателя землячества «Надымское».
На счету общественного объединения 
множество полезных и добрых дел. К  примеру, 
шефство над детским домом «Сияние Севера». 
Инициатором многих из них стала
В.П. Гаврилова.

Родилась Валентина Гаврилова 10 августа 
1949 года в деревне Медведеве Голышмановского 
района. Её родители Анастасия Васильевна и Пётр 
Иванович Большаковы работали в больнице: мама — 
санитаркой, а папа -конюхом. С раннего детства Валя 
помогала отцу управляться с лошадьми, водила их 
в ночное и очень полюбила этих умных животных. 
Ночная пастьба была полна романтики: так при
ятно думать о будущем, глядя, как в тёмное звезд
ное небо уносятся искры потрескивающего костра.

С пятого класса девочка мечтала стать учителем 
русского языка и литературы. Эти предметы вела 
З.С. Миндалёва, директор Голышмановской школы 
№ 4. Она и открыла Вале красоту профессии. Каждый 
урок Зинаида Семёновна превращала в праздник, 
поощряла творческий поиск, самовыражение, учи
ла анализировать. А для девчонок скромно, но эле
гантно одетая, с красивой прической учительница 
была ещё и эталоном настоящей женщины.

После школы Валентина успешно поступила на исто
рико-филологический факультетТюменского педагоги
ческого института. Конкурс был серьёзный—7 человек 
на место. В 1970 году девушка получила диплом, войдя 
в десятку лучших выпускников своего курса. Тогда же 
произошло ещё одно важное событие в жизни — вышла 
замуж за своего земляка Петра Фёдоровича Гаврилова, 
с которым связывала давняя дружба.

Лучшим специалистам предоставили право вы
бора места работы. Ямал тогда считался одним 
из самых перспективных направлений. 15 августа 
1970 года Валентину принимал в Салехарде заве 
дующий Ямальским районным отделом народного 
образования В. И. Костецкий. Это был настоящий 
русский интеллигент-просветитель.

Валентин Иванович подвёл новоиспечённого пе
дагога к большой карте, висевшей на стене его каби
нета. Красными флажками были отмечены посёлки, 
где нужны преподаватели. «Выбирай, куда поедешь!». 
Узнав, что Валя замужем за водителем, посоветовал 
деревню Шуга: рядом находилась Надымская нефте
газоразведочная экспедиция, куда супруг мог бы 
по приезде трудоустроиться.

ИВАН-ЧАЙ И ЛАГЕРНЫЕ БАРАКИ

Через два дня Валя и другие молодые специали
сты плыли на маленьком катере, именуемом в на
роде «Омик» к местам работы. На остановках один 
за другим её спутники сходили на берег. А пристань 
Шуги показалась только спустя двое суток. Никто 
не встретил. Директора в школе не оказалась. Завхоз 
отправила её ночевать в пионерскую комнату.

Стояли белые ночи. Штор нет, за окном светло, 
какднём. Валентина не смогла сомкнуть глаз. Чтобы
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скоротать время, стала изучать стенды. Они рассказывали о судьбе жителя 
Шуги Героя Советского Союза Анатолия Зверева.

— Через несколько дней поселили в прогнившем, продуваемом всеми ве
трами бараке. В подобных жили почти все деревенские, в основном се
мьи спецпереселенцев и оседлых ненцев. Один из моих соседей, кстати, 
оказался бывший надзиратель 501-й стройки. Когда наступили холода, 
старшеклассники подсказали, что нужно заказать уголь, одними дрова
ми от мороза не спастись. Они и завалинку сделали, чтобы не так дуло. 
В ноябре из Голышманово приехал муж, которого из-за уборочной страды 
сразу со мной не отпустили. Он уже серьёзно взялся за утепление барака. 
1/1 все же когда ложились спать, накидывали поверх овчинные шубы и пару 
одеял, чтобы не замёрзнуть. Только через год, когда родился сын Эдик, нас 
переселили в барак потеплее. Тяжело было и с водоснабжением — колод
ца на вечной мерзлоте не выкопать. Местные брали воду прямо из реки. 
Зимой ездили на собаках за льдом, а дома его оттаивали. Вскоре и у нас 
появился хвостатый помощник по кличке Грозный.

РОЖДЕНИЕ ПРОФЕССИОНАЛА

Успеваемость у многих интернатских хромала. Валентина Петровна чуть ли 
не заново проходила с отстающими программы прошлых лет, не жалея на это 
личного времени.

Малышей из оленеводческих семей привозили в интернат из тундры. Мыла 
и мочалки они в глаза не видели. Молодая учительница и её коллеги ловко ору
довали машинками для стрижки волос, проводили санобработку помещений.

Не знали малыши и русского языка, а новый педагог— ненецкого. В специ
альный блокнотик Валентина Петровна стала записывать ненецкие слова.

— Первое слово в словарике было хорошим,— вспоминает она, смеясь,— 
«Даскан хань!», что значит «иди к доске». В шугинском интернате училось 
чуть более ста человек, атмосфера была дружелюбная, почти домашняя. 
А вот через два года, когда закрыли местный рыбозавод и Шугу ликвиди
ровали, меня направили в Ныдинскую школу-интернат. Там словарик по
полнился и «плохими» словами. Как-то пятиклассницы пожаловались, что 
мальчишки ругаются. Что делать? Написали они их в русской транскрип
ции, а перевод обозначили только первыми буквами — стыдно целиком 
писать. Выучила. 1/1 вот слышу, пятиклассник Роман Салиндер ругается. 
Оставила его после урока и говорю: «Повтори как ругался!». Покраснел, 
молчит. Чтобы другим было неповадно, вызвала его отца -уважаемого 
бригадира-оленевода, орденоносца Ирика Тимофеевича Салиндера. Об этой 
истории узнали остальные мальчишки, и необходимость в словарике ис
чезла. А Роман вырос толковым парнем, стал главой администрации, мы 
дружим и со смехом вспоминаем т о т  случай.

В Ныде Валентине Петровне сразу предложили должность завуча по вос
питательной работе. Вопросов было много. По окончании каникул она летала 
на вертолете в ненецкие стойбища собирать на учебу детей. Иногда возвра
щалась ни с чем — тундровики старались спрятать маленьких помощников.

Чтобы переломить ситуацию, в период забоя животных, когда ненцев можно 
было застать всех вместе, летала к ним на винтокрылой машине, а то и на оле
ньей упряжке добиралась. Напоминала тундровикам, что закон о всеобуче 
должны выполнять все. И если семье необходимо присутствие ребёнка дома 
на какой-то период, нужно написать заявление, взять домашние задания,

Фото справо внизу: 
27.04.1986 год.Открытиемузея Зверева. 

Слева направо: фронтовой друг Зверева Х.А. Мамбетказиев,
В.П. Гаврилова, однополчане М.Н. Макруишн и М.А. Новожилов, 

председатель совета музея Оля Захарова, однополчанин М.А. Петров, 
командир А.П. Веливанов, брат героя Г.М. Зверев.
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вать. Ребята-поисковики едут поднимать своих ровесников, погибших в годы 
Великой Отечественной войны, возвращаются из экспедиций совсем други
ми, взрослеют правильно.

Работать в этом году под Старой Руссой будут 19 человек. С экипировкой 
помогла городская администрация, в этом году выделили деньги на ме
таллоискатель и видеокамеру, а также на два комплекта рабочей одежды 
на каждого поисковика. Областной поисковый центр — на питание и проезд 
до Санкт-Петербурга. Проезд от Санкт-Петербурга до Старой Руссы и места по
исковых работ — деревни, Со кол о во, оплатил наш давний спонсор Геннадий 
Александрович Размазин.

НЕТ НА СВЕТЕ СЕМЬИ ТАКОЙ

В России нет семьи, которой не коснулась бы своим чёрным крылом Великая 
Отечественная война. Не обошла она стороной и семью Валентины Гавриловой.

учебники, чтобы ребёнок занимался самостоятельно и не отстал от програм
мы... Объясняла, сколько стоит один рейс вертолёта, и когда он возвращается 
ни с чем, государство несёт убытки, а это чревато... Ненцы вняли.

ДАЛЁКИЕ И БЛИЗКИЕ ГЕРОИ

Постепенно Север становился для Гавриловых родным. Они обрастали 
друзьями, муж нашел хорошую работу в нефтеразведке, получал прилич
ную зарплату. А Валентина Петровна увлеклась и учеников увлекла изучени
ем истории Ямала. Организовала при школе кружок «Красные следопыты».

— Встречались с ветеранами, старожилами, расспрашивали, записыва
ли их рассказы. Одним из значимых результатов той работы стал музей 
Анатолия Зверева. Мы с ребятами прошли по местам его боев, несколь
ко раз выезжали на берег Западной Двины, где погиб герой. Изначально 
у меня было желание найти как можно больше связующих ниточек между 
тем поколением и сегодняшними детьми. Позднее уже в Тюмени, всё это 
трансформировалось в серьезную поисковую работу.

В 1979 году семья Гавриловых переехала в Надым. В школе № 2 Валентина 
Петровна также возглавила краеведческое и патриотическое направления, ста
ла центром притяжения всё новых и новых приверженцев. Отработав 29 лет 
на Ямале в 1999 году после выхода на заслуженный отдых В.П. Гаврилова пере
ехала на постоянное место жительства в Тюмень. Вскоре директор лицея № 34 
Ольга Владимировна Ройтблат пригласила ее работать учителем старших классов.

Такие сверхувлеченные люди, как В. П. Гаврилова, не могут сидеть сло
жа руки. Узнала, что в 90-е годы при учебном учреждении работал музей 
легендарного разведчика Николая Ивановича Кузнецова. Решили собрать 
оставшиеся книги и документы, чтобы создать хотя бы уголок боевой славы. 
Но для этого нужно было собрать сотню подлинных экспонатов того пери
ода. Помогали учителя истории, особенно Лидия Трофимовна Новопашина. 
Была и поездка в Талицу на встречу с одноклассницей Кузнецова — Софьей 
Брусковой. Однако материалов всё же не хватало.

— Фронтовик Хабибулла Хайруллович Якин, о фронтовом пути кото
рого рассказал в своем документальном фильме «Шел солдат» писатель 
Константин Симонов, и другие уважаемые тюменские ветераны подска
зали, что нам нужно ехать туда, где шла война. Они много рассказыва
ли нам про Ржев, Старую Руссу. С1942 по 1944 год там шли ожесточенные 
бои, в которых погибло много омичей, тюменцев, ишимцев, заводоуковцев. 
Сказано — сделано. На месте боев к нам пришло понимание, что экспона
т ы —это вторично. Там огромное количество погибших, которых нужно 
поднять и перезахоронить.

Осенью 2003 года вошли в состав областного поискового центра. Так и ро
дился отряд «Память сердца». Ежегодно юные следопыты выезжают на вахты 
памяти под Старую Руссу, в другие места боёв, поднимают бойцов, хоронят, 
увековечивают их память... Экспонатов, добытых юными следопытами, нако
пилось столько, что в лицее был открыт музей боевой славы «Память серд
ца». Его руководителем также стала Валентина Гаврилова.

ОТРЯД СОБИРАЕТСЯ В ДОРОГУ

Весна для Валентины Петровны — время волнительное. Нужно собирать 
отряд в дорогу, чтобы ребята, в том числе новички (а сегодня это каждый вто
рой), были морально и физически готовы работать на захоронениях.

— Мы выходим на то же захоронение, где работали в прошлом году, что
бы его завершить. Каждый раз беспокоюсь: смотреть фильмы про поисковую 
деятельность — это одно, а спуститься в раскоп — другое. Там ведь настоя
щие останки на глубине, да еще вода, которую нужно каждый день откачи-

— Когда училась в седьмом классе мама рассказала, что в 1942 году полу
чила похоронку на первого супруга, и что мои старшие братья — сыновья 
погибшего на фронте Петра Васильевича Большакова. Папа был его дво
юродным братом. Он усыновил племянников, растил их как собственных 
детей — у меня до этого разговора даже в мыслях не было, что мои бра
тишки папе не родные. Это первая печальная корректива, которую вой
на внесла в жизнь нашей семьи.

А вообще, со стороны Большаковых и Гавриловых в Великой 
Отечественной приняли участие 77 человек. Домой вернулись не все. Виктор 
Большаков и Пётр Гаврилов пропали без вести. До сих пор сведений о них 
не имеем. Не знаем и о том, где захоронен Николай Михайлович Гаврилов, 
который воевал в 364 стрелковой дивизии, погиб близ деревни Соколово 
26 марта 7942 года, во время сильнейшего артобстрела.

В Соколово мемориала нет, только санитарные захоронения. Это ворон
ки и овраги, в которые местные жители после освобождения территории 
в 7944 году, погребали останки. Николай Михайлович был безграмотный, 
простой крестьянин. Мы давно уже работаем по местам боев его дивизии, 
но не надеемся, что он мог в медальон свой что-то написать, или кто- 
то помог это сделать. Если найдем, то  с пустым медальоном. Но когда 
мы поднимем и захороним как подобает всех наших сибиряков, буду счи
тать, что выполнила свой долг по отношению к нему.
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20 ЛЕТ ПОИСКОВОМУ 
ОТРЯДУ 

«ПАМЯТЬ СЕРДЦА»

В этом году День Победы отряд «Память сердца» лицея № 34 встре
тит в Новгородской области. Поисковики продолжат следовать по пути 
воинов-сибиряков 364 и 384 стрелковых дивизий. Работают на раскоп
ках близ деревни Соколово.

Отряд сформировался в 1999 году, организатором и руководителем 
его стала заслуженный учитель РФ  Валентина Петровна Гаврилова. 
Идею участия в раскопках Вахты памяти «Долина» подсказали вете
раны патриотической секции Тюменского городского клуба «Ветеран». 
Задача отряда — найти солдат, пропавших без вести, провести погребе
ние, увековечить память воинов, павших на полях сражений Великой 
Отечественной войны.

Первый выезд состоялся в 2004 году подо Ржев и Старую Руссу. За эти 
годы отрядом проведено 19 вахт и 21 экспедиция, поднято более 500 
бойцов и командиров РККА. На воинских захоронениях установлено 
28 мемориальных плит и 13 памятников. По найденным смертным ме
дальонам, а также данным архивов установлены 304 фамилии погиб
ших тюменцев.

Поисковиками отряда стали 172 лицеиста, 47 из них побывали в не
скольких экспедициях, 17 имеют награду Военно-Мемориального Центра 
ВС РФ «За активный поиск».

Выезжая на Вахты памяти, отряд прошел путь по местам боев 188-й 
стрелковой дивизии (Пенно, Рамушки), 364-й дивизии первой ударной 
Армии (Рамушево, Редцы, Новоселье, Коровитчино, Соколово, Байново), 
384-й дивизии (Бологижа, Взгляды, Васильевщина, Горки, Шилова гора, 
Гридино, Заюска), 43-й стрелковой дивизии (Пенно, Давыдово, Сычево), 
сражавшихся в 1942-43 годах на Северо-Западном фронте в районе го
рода Старая Русса.

В лицее № 34 создан музей, где хранится более четырех тысяч экспо
натов. Посещают его ежегодно около 6000 человек. Музей, как и отряд, 
носит имя «Память сердца», имеет три зала: истории школы, боевой сла
вы, истории Тюменской области, а также ретро-комнату «Комната моей 
бабушки». Двери музея открыты ежедневно. Здесь всегда есть посетите
ли, а поисковики-экскурсоводы с удовольствием отвечают на вопросы.

«Как-то нашли останки солдата под Соколово,— рассказывает 
Валентина Гаврилова.— Сверху на нем был пулемет Максим, видимо, 
откинуло взрывной волной. 1/1 только в орудии — 4 осколка и 4 пули. 
Сколько же тогда было в теле бойца? До последней капли крови он 
защищал деревню. В районе Старой Руссы невозможно было око
паться. Немцы заняли все высокие места, до сих пор встречаем там 
развороченные немецкие доты. Многие населенные пункты во вре
мя боев были стерты с лица земли.

Мы очень хотели посетить место, где раньше стояла деревня 
Бологижа. Там полегло столько земляков! Она находилась в 3,5 км. 
от Старой Руссы. Но даже опытные таксисты, не смогли нас до
ставить. Тот, что  взялся довезти, высадил в итоге в деревне 
Пеньково. Благо одна тамошняя старожилка подсказала, как до
браться. Ничего не осталось от Бологижи. Только развороченный 
дот да тополиная аллея напоминают о том, что когда-то здесь 
стояла деревня, жили люди.

Во время одной из первых экспедиции мы нашли санитарное захо
ронение. Когда раскопали, сначала увидели толстый слой солдатских 
ремней со звездами на бляшках, а затем уже показались останки. 
У всех убитых — в черепе след от контрольного выстрела. Потом 
узнали от местных, что это останки пленных солдат, расстре
лянных немцы. Только одному из них удалось сбежать от фашистов.

Очень волнительно передавать родным задержавшиеся 
не на одно десятилетие вести об их бойцах. В 2016 году мы подняли 
Сидора Антоновича Шедова, погибшего близ Соколово. С его остан
ками обнаружили смертный медальон, фрагменты шинели, вале
нок и золотой нательный крестик на цепочке. Он ушел на фронт 
в 1941 году из деревни Пологрудово Омской губернии, оставив дома 
жену, шестерых дочерей и маленького сына. Обращаясь к землякам, 
он произнес пророческие слова: «Домой скорее всего не вернусь, 
в плен не сдамся, обещаю бить врага безжалостно, до последней 
капли крови!».

23 марта 1942 года сержант 364 Стрелковой дивизии погиб под 
Старой Руссой. Сидора Антоновича Шедова мы перезахоронили 
на Давыдовский воинский мемориал города Старая Русса. А 6 мая 
2017 года на средства Г.А. Размазина и И. Е. Лобачёва на мемориа
ле ему был установлен памятник. Нам удалось найти семью бой
ца. По просьбе дочери Екатерины Сидоровны поисковики зачитали 
на мемориале отцу письмо от неё. Сама женщина по состоянию здо
ровья приехать не смогла. Эти задержавшиеся на много лет вести 
из дома о том, как сложилась судьба его семьи, у многих присутству
ющих на мемориале вызвали слёзы»...



ТУРНИР п о  д зю д о
В ОЗНАМЕНОВАНИЕ 
100-ЛЕТИЯ СО ДНЯ 
РОЖДЕНИЯ БОРИСА 
ЕВДОКИМОВИЧА 
ЩЕРБИНЫ, ПРИУРОЧЕННЫЙ КО ДНЮ 
ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ
В День защиты детей в центре олимпийской 
подготовки «Тюмень-дзюдо» под эгидой регионального 
благотворительного Фонда «Ветеран нефтегазстроя» по 
Тюменской области прошел детский турнир по дзюдо, 
посвященный 100-летию со дня рождения Б.Е. Щербины. 
Благодарим за помощь в организации мероприятия
B.М. Аксенова, С.А. Кабанова, Н.А. Бабина, И.В. Лосеву,
C.Н. Морева, С.Ю. Плесовских, Е.А. Федорову, Г.А. Размазина.
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ВРАЧАМ ПОСВЯЩАЕТСЯ.

Врач (хмуро): Верьте. Выдержит Ваш мальчик. 
Она дырявит взглядом пал больничный:
— Да, да, я верю... (Свято! Безгранично!) 
-Скажите, разве может быть иначе?

— Простите, я не Бог. (Присела б что ли... 
Стоит, как воин, на дневном дозоре.
Глаза воспалены: в них плещет море 
Невыплаканных слёз и жгучей боли).

Затем они молчат. Молчанье душит,
Ложится чёрной тенью им на лица.
Она в тиши пытается молиться.
Её мольбы б сейчас -  да Богу в уши.

В палате номер пять -  кудрявый Калька.
В прозрачных трубках щупленькое тело.
Она в дверях маячит то и дело:
— К нему нельзя? Мне подождать? А сколько?

Бредёт к окну. Глазеет на осины,
Больничный сад, зарёванное небо.
Ей хочется быть сильной, только где бы 
И как суметь набраться этой силы?

Клокочет сердце -  где-то в горле скачет.
У горя нет границ. У боли -  меры.
Что ж... Он обычный врач. Осталась вера.
Она, конечно, верит. Как иначе?!

Врач (ассистентам): Дальше -  сами.
— Ладно.
Стянул перчатки с рук — швыряет в урну.
Он истощён. Ему немного дурно.
Он, выйдя из больницы, курит жадно.

Спустился в сад... Она ль бредёт навстречу? - 
Трясётся вся от холода и страха.
Идёт к нему, как смертшща на плаху,
Ссутулив скорбно худенькие плечи.

Как мало слов! (В мозгах -  сплошная каша).
Он мнёт окурок. Речь готовит долго.
Он хочет рассказать ей -  с чувством, с толком. 
Но выдаёт: «Пацан живой, мамаша».

— Дим Димыч, Вы должны увидеть! Лично! - 
Медсёстры сбились в стайку у окошка.
— Ну что ещё? -  Он раздражён немножко. 
(Как-будго он не видел сад больничный!)

Но всё ж  идёт к окну: в холодном свете 
Цепляет взглядом дуб, на нём -  кормушку, 
Скамью, асфальт и... Колькину игрушку 
(Ведь он не расставался с зайцем этим!)

Сердитый взгляд теплеет понемногу:
Там и цветы! С какой ж е это стати?
И рядом с зайцем надпись на асфальте:
«Пусть Вы не Бог, но точно врач от Бога!!!»

Врачу не спится. Колькин заяц -  рядом: 
Облуплен нос, потрёпана мордашка.
Врач (хмуро, зайцу): Знаешь, в пятой — Дашка.4 
Ведь я ж  не Бог! Но что поделать? — Надо...

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА ДРУЗЕЙ
НАШЕГО ЖУРНАЛА:

Ирину Ивановну Кукарскую, Наталью Валерьевну Шанаурину, 
Светлану Васильевну Шанаурину, Лидию Александровну 
Остроумову, Игоря Михайловича Крючкова, Дмитрия Ивановича 
Бутова, Сергея Евгеньевича Ярцева, Анатолия Федоровича Гриня, 
Галину Александровну Осадченко, Лилию Владимировну Кухтерину, 
Владимира Григорьевича Хохлова, Игоря Аркадьевича Пушкарева, 
Наталью Александровну Леонову!

Благодарим за чуткое отношение к пациентам коллектив ГАУЗ ТО 
«МКМЦ «Медицинский город» и главного врача Андрея Юрьевича 
Кудрякова, а также персонально: Евгения Мейлиховича франка, 
Наталью Никифоровну франк, Дмитрия Даниеловича Сехниаидзе, 
Алексея Николаевича Лагутова, Ларису Владимировну Дорогину,
Олега Викторовича Сбродова.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД 
"ВЕТЕРАН НЕФТЕГАЗСТРОЯ" ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОЗДРАВЛЯЕТ
ДРУЗЕЙ ФОНДА, ОТМЕЧАЮЩИХ В ГОД 100-ЛЕТИЯ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ

Б.Е. ЩЕРБИНЫ СВОИ ЮБИЛЕИ

УТЕТЛЕДОВА
Ж анна Ж олбарысовна  35 лет
04.01.1984 г.

ИЛИЙ
М и ха и л  И ванович  70 лет
15.01.1949 г.

ЮРОЧКИН
В асилий Алексеевич  75 лет
25.01.1944 г.

МИХАЛКО
Леонид В ладим ирович  65 лет
26.02.1954 г.

КРИВЦОВ
М аксим  Владимирович  40 лет
30.04.1979 г.

ВОРОНКО
Геннадий Анатольевич 65 лет
06.05.1954 г.

КУРОЧКИНА
Леся А нат ольевна  35 лет
03.06.1984 г.

КРОПЧЕВ
Владимир Васильевич  65 лет
02.07.1954 г.

ТОРЧИНСКИЙ
Александр И гнат ьевич  70 лет
10.07.1949 г.

БРЫЛИН
Александр И льич  65 лет
16.07.1954 г.

АХМЕДОВ 
„  К амиль Аркадьевич 65 лет

J  31.07.1954 г.

ГОРЕМЫКИН
Василий Андреевич  70 лет
11.08.1949 г.

НОЗДРАЧЕВ
Владимир Алексеевич  65 лет
21.08.1954 г.

РАЗМАЗИН
Геннадий Александрович  65 лет
28.08.1954 г.

ЛАЗАРЕНКО
А нат олий  К онст ант инович  70 лет
03.09.1949 г.

ДОРОНИН
Сергей А лексеевич  65 лет
16.09.1954 г.

АКСЕНОВ
В ит алий  М ихайлович  70 лет
25.09.1949 г.

МИХАЙЛЕНКО
Л ю дмила И вановна  65 лет
25.09.1954 г.

ЧЕБОТАРЕВА
Галина В икт оровна  45 лет
01.10.1974 г.

ЛИ
Ольга Викт оровна  45 лет
02.10.1974 г.

ЯЗОВСКИХ
Василий Н иколаевич  70 лет
25.11.1949 г.

КОРЯКОВ
М и ха и л  Григорьевич  70 лет
29.11.1949 г.

СЛЮСАРЕВ
Владимир Андреевич  75 лет
10.12.1944 г.



Летний сад или зона барбекю?

Скидка на квартиры с палисадниками 
в ЖК «Апрель» - 50 ООО рублей
Сроки акции: 01.05.2019 по 30.06.2019г. В акции участвуют квартиры с палисадниками в доме 3.1, 
3.3, 3.4 в ЖК Апрель. Застройщик АО Партнер-Строй. Проектная декларация на сайте www.550- 
000.ru. Договор долевого участия. Не является публичной офертой.
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